
Лондон отказал Uber    
в продлении лицензии. 
Как на это смотрят   
в российских городах 

СОБЫТИЕ Из России в Китай устремилась новая река

Река по имени 
Силасибири

Ксения Колесникова 

Р
ешать задачки на поиск ве-
роятностей? Управлять 
личными финансами и за-

щищать компьютер от вирусов? 
Знать теорему Пифагора и как 
устроен двигатель внутреннего 
сгорания? Все это и не только 
прописано в новых школьных 
стандартах (ФГОС), одобренных 
советом при министерстве про-
свещения. Они вступят в силу с 
сентября 2021 года. Для россий-
ской системы образования это 
один из самых главных докумен-
тов. В нем ясно прописано, что и 
на каком этапе обучения узнают 
дети. По новым стандартам бу-
дут работать учителя, под них 
будут «заточены» учебники, за-
дания экзаменов и всероссий-
ских проверочных работ. Итак, 
все самое интересное расклады-
ваем по полочкам.

Первый класс 
вроде института

Первый класс почти для всех 
родителей всегда был серьез-
ным испытанием. Отныне, ду-
мается, особенно. Всего за де-
вять месяцев ребенок должен 
много чему научиться. Скажем, 
не просто читать по слогам, а 
осознанно, со скоростью не ме-
нее 20 слов в минуту. 

Должен выучить наизусть не 
менее двух стихотворений. Вы-
сказать свои мысли о прочитан-
ном произведении, причем не 

меньше двух предложений. Оце-
нивать поступки героя. И это 
только по предмету «Литера-
турное чтение».

А что в стандарте по русско-
му языку для «началки»? Звуки: 
гласные — согласные, ударные — 
безударные. Алфавит, слоги. И, 
конечно, жи-ши, ча-ща, чу-щу. А 
еще ребенок должен правильно 
списывать или писать под дик-
товку текст до 20 слов.

Математика: здесь счет от 0 
до 20, двойками и пятерками. 
«Первачков» научат устно скла-

дывать и вычитать числа в пре-
делах 10. Они узнают, что такое 
переместительное свойство 
сложения. (Для взрослых, кто 
забыл, напомним: a + b = b + a.) 
Здесь же геометрические фигу-
ры: точка, прямая, отрезок, тре-
угольник, прямоугольник, круг. 
Фигуры ребенок должен суметь 
начертить.

«Окружающий мир» — еще 
веселее. Восьмилетка должен 
уверенно называть профессии 
членов своей семьи, свой адрес 
и адрес школы. Соблюдать пра-
вила безопасности — как пеше-
ход и как, к примеру, «води-
тель» самоката. Различать дико-
растущие и культурные, лист-
венные и хвойные растения. На-
зывать их части: корень, сте-
бель, лист, цветок, плод, семя. 
Называть группы жи-
вотных (насекомые, 
рыбы, птицы, звери).

Айсель Герейханова, Сочи, 

Сергей Тихонов 

Л
идеры России и Ки-
тая Владимир Путин 
и Си Цзиньпин при-
няли участие в запу-
с ке  га з о п р о в о да 
«Сила Сибири». Это 
крупнейший инве-
стиционный проект 
в мировой газовой 

отрасли. Специально для этого 
события между двумя странами 
был организован телемост, свя-
завший Сочи, Пекин и компрес-
сорные станции в России и Ки-
тае. Команду запустить газо-
провод отдал глава «Газпрома» 
Алексей Миллер после получе-
ния соответствующего разре-
шения от президента России.

Пока в Европе рассуждали о 
диверсификации поставок 

энергоресурсов, чтобы не зави-
сеть от газа и нефти из России, 
отечественное «голубое топли-
во» пошло на восток. Теперь 
российский экспорт трубопро-
водного газа не будет зависеть 
от переменчивого политическо-
го климата в странах ЕС, нахо-
дящихся под давлением США. И 
это только одна сторона медали. 
Поставки в Китай традиционно 
экономически более выгодны 

экспорта в западном направле-
нии. И хотя важность европей-
ского рынка для российского 
газа едва ли можно оспаривать, 
в последние годы он практиче-
ски не растет, в отличие от рын-
ка Китая. «Сила Сибири» выво-
дит энергетическое взаимодей-
ствие РФ и Китая на новый уро-
вень и приближает страны к до-
стижению цели выйти к 2024 
году на уровень товарооборота 

в 200 млрд долларов, — заявил 
Путин. — Контракт, подписан-
ный нашими странами в 2014 
году, стал крупнейшим соглаше-
нием в истории отечественной 
газовой отрасли. За 30 лет по га-
зопроводу «Сила Сибири» в Ки-
тай будет поставлено свыше 
триллиона кубических метров 
газа».

Напомним, что договор о по-
ставках российского газа в Ки-
тай по восточному маршруту 
«Газпром» и Китайская нацио-
нальная нефтегазовая корпора-
ция подписали в мае 2014 года 
сроком на 30 лет.

По словам Путина, с заклю-
чением этого контракта на Вос-
токе России стартовал беспре-
цедентный по своему масштабу 
высокотехнологичный проект.

«В тяжелых климатических 
условиях в Якутии с нуля со-

здан новый центр газодобычи, 
осваивается уникальное по 
своему размеру и запасам Ча-
яндинское месторождение, 
развернуто строительство тру-
бопроводной магистрали: по 
завершении проекта ее протя-
женность по территории РФ со-
ставит около трех тысяч  кило-
метров», — рассказал Владимир 
Путин. 

По его словам, для России 
этот проект важен еще и пото-
му, что газ по трубопроводу 
пойдет не только на экспорт, но 
и на Амурский газоперераба-
тывающий завод, ко-
торый станет одним из 
самых мощных в мире. 

ОБРАЗОВАНИЕ Школьники будут сочинять сказки, программировать 
роботов и оформлять деловые бумаги

Учат в школе
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сборной 
России   
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ТЕНДЕНЦИЯ

Владимир Путин с Дмитрием 
Козаком и Александром Новаком 
принимают доклад Алексея 
Миллера о готовности к началу 
поставок газа в Китай. 

А К Ц Е Н Т

Экспорт российского газа будет меньше 
зависеть от переменчивого 
политического климата в странах ЕС, 
находящихся под давлением США

Австралийский доллар 43,6698
Азербайджанский манат 37,9662
Армянский драм** 13,4678
Белорусский рубль 30,5491
Болгарский лев 36,2851
Бразильский реал 15,2028

Венгерский форинт** 21,2286
Вон Республики Корея*** 54,2841
Гонконгский доллар* 82,2738
Датская крона* 94,9855
Доллар США 64,4097
Евро 70,9730

Индийская рупия** 89,7477
Казахстанский тенге** 16,6616
Канадский доллар 48,4940
Киргизский сом** 92,0402
Китайский юань* 91,4339
Молдавский лей* 36,7530

Новый туркменский манат 18,4291
Норвежская крона* 70,0921
Польский злотый 16,4617
Румынский лей 14,8345
СДР 88,4281
Сингапурский доллар 47,0590

Таджикский сомони* 66,4703
Турецкая лира 11,2155
Узбекский сум**** 67,7284
Украинская гривна* 26,8766
Фунт стерлингов 83,2238
Чешская крона* 27,7778

Шведская крона* 67,2932
Швейцарский франк 64,4097
Южноафриканский рэнд* 43,8872
Японская иена** 58,7385

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.12.19

Яков Миркин: 
Вероятность скорого 
кризиса мировой 
экономики — 
20—30 процентов 

В бассейн можно  
и без справки — 
Верховный суд 
объяснил, почему 
она не нужна 

Аэродром Соловков 
после реконструкции открыт 
для самолетов 
с Большой 
земли
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, за что можно 
лишить наследства 

Недостойный 
наследник

Наталья Козлова

Верховный суд отменил решения краснодарских су-
дов, признавших дочь умершей женщины незаконной 
наследницей. Высокая судебная инстанция объяснила, 
что должен натворить человек, чтобы ему от имени го-
сударства не позволили получить наследство.

Споры родственников за наследство — одна из са-
мых трудных категорий судебных тяжб. Причем труд-
ных во всех смыслах — и моральном, и материальном. 
Суды между наследниками тянутся долго и стоят доро-
го вне зависимости от того, о каком наследстве идет 
речь — очень большом или весьма скромном.

В нашем случае наследством оказалась квартира в 
Краснодаре, которую после смерти хозяйки оформила 
на себя ее прямая наследница — дочь. А вот мать умер-
шей женщины — точно такая же наследница по закону — 
ничего не получила и потребовала через суд признать 
внучку недостойной наследницей. Местные суды с по-
жилой женщиной согласились и квартиру отдали ей. 
Внучка обжаловала это решение в Верховном суде, и 
тот посчитал доводы истицы достойными внимания, а 
решения краснодарских судов — неправильными.

Вот как разобрала этот спор Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда 
РФ.

ИНИЦИАТИВА Полиции 
разрешат вскрывать почту 
торговцев порнографией

Строго 
для взрослых

Владислав Куликов

Полиция сможет получить право проводить секретные 
операция по делам о незаконном распространении 
порнографии в интернете. В том числе просматривать 
почту порноторговцев или устанавливать жучки в ме-
стах, где совершаются такие преступления. А рассле-
дованием подобных дел займутся следователи МВД.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
Уголовно-процессуальный кодекс. Госдума заканчива-
ет сбор отзывов на соответствующий законопроект. 

Документ вводит новые правила для расследования 
дел о незаконной порнографии в интернете, а также 
торговле «клубничкой» организованными преступ-
ными группами. Кроме того, в зону особого внимания 
попадут дельцы на рынке нелегального порно, кото-
рые нажили на горячих материалах более 50 тысяч ру-
блей. По статье УК это уже считается крупным дохо-
дом. Соответственно, наказание становится жестче: 
предусмотрено лишение свободы на срок от двух до 
шести лет.

По информации Судебного департамента при Вер-
ховном суде России, за полгода за нелегальный оборот 
порнографии в интернете, преступной груп-
пой или в крупном размере осуждены 136 че-
ловек. 

ПРОЕКТ Удостоверения 
личности предлагают 
упорядочить и добавить 
еще один документ

Переходим 
на личности

Владимир Баршев

Создать новый документ, удостоверяющий личность, 
этакую универсальную пластиковую карточку, а так-
же упорядочить существование всех остальных удо-
стоверений личности предложил депутат Сергей Ива-
нов.

Законопроект об этом он уже внес в Государствен-
ную Думу. Идея не нова, но по-прежнему актуальна. Со-
гласно классификатору видов документов, удостоверя-
ющих личность, утвержденному решением Коллегии 
Евразийской экономической комиссии от 2 апреля 
2019 г. № 53, на территории Российской Федерации 
действует более 20 видов документов, удостоверяющих 
личность. И этот перечень — открытый. То есть список 
может пополняться. 

Как пояснил корреспонденту «РГ» сам депутат, все 
эти документы, за редким исключением, установлены 
подзаконными нормативными актами. Этими актами 
регламентируются не только технические вопросы, та-
кие как форма документа, порядок получения, уполно-
моченный орган, его оформляющий и выдающий, но и 
определяется статус документа. Устанавлива-
ется срок его действия, основания отказа в его 
выдаче или признания его недействительным. 
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Регионы остались со снюсом 
— как местные власти защища-
ют школьников от конфет 
с никотином, пока федераль-
ный закон еще не принят  
Страница 06

А К Ц Е Н Т

По новым стандартам будут работать 
все учителя, под них же будут «заточены» 
учебники, задания экзаменов 
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ВЛАСТЬ Президент 
распорядился нарастить 
боевые возможности 
флота

Сигнал 
всем кораблям

Айсель Герейханова, Сочи

Владимир Путин в понедельник открыл в Сочи 14-ю се-
рию военных совещаний, посвященных развитию Во-
енно-морского флота. Президент поручил в ближай-
шие годы наращивать боевые возможности ВМФ. Но 
подчеркнул, что не нужно ограничиваться только во-
енными рамками. 

В начале совещания Путин заявил, что по итогам 
предыдущих встреч в таком формате было дано не-
сколько сотен поручений, которые были исполнены 
на две трети. «Важно не количество, а то, как они ис-
полняются. В целом — удовлетворительно. 70% ис-
полнено. Остальные все находятся в разных стадиях 
исполнения», — оценил президент работу. Это значит, 
что совещания в Сочи востребованы и весьма эффек-
тивны, сделал вывод Путин. 

Тема нынешнего цикла совещаний — ВМФ. «В наши 
дни на вооружение Военно-морского флота поступа-
ют новейшие корабли с мощными современными ра-
кетами, обладающими улучшенными характеристи-
ками поражения цели», — рассказал Владимир Путин. 
Он отметил, что такое эффективное вооружение спо-
собно кардинально менять ситуацию на театрах во-
енных действий. «Обеспечивать нейтрализацию лю-
бых агрессивных действий в отношении России», — 
подчеркнул глава государства. 

Отдельно Верховный главнокомандующий отме-
тил высокий боевой потенциал ВМФ, который был в 
том числе подтвержден в борьбе с террористами в 
Сирии. Президент рассказал, что в настоящий мо-
мент группа рос-
сийских кораблей 
постоянно нахо-
дится у берегов Си-
рии, а на побере-
жье в порту Тартус 
размещен россий-
ский военно-мор-
ской пункт базиро-
вания. 

Корабли ВМФ 
также успешно ре-
шают поставлен-
ные задачи в аква-
тории Северного 
Ледовитого, Атлан-
тического, Индий-
ского и Тихого оке-
анов, в том числе 
по защите судоход-
ства и противодей-
ствию пиратству в 
Южно-Китайском 
море. Путин также отметил работу российских кора-
блей в районе Аденского залива, Малаккского и Син-
гапурского проливов, в Карибском бассейне. «Всего 
было выполнено 111 походов, в которых приняло 
участие 70 надводных кораблей и 27 судов обеспече-
ния, 15 многоцелевых подводных лодок», — сообщил 
он.

Свои навыки корабли ВМФ отрабатывают на во-
енных учениях. Так, Путин высоко оценил проведе-
ние учений «Океанский щит-2019», где впервые 
была привлечена морская авиация всех четырех фло-
тов. Морские пехотинцы получили практику высадки 
на необорудованное побережье и острова Северного 
Ледовитого океана в ходе уникального тактического 
учения в Арктике, а боевые корабли отработали дей-
ствия по защите морской экономической деятель-
ности на Арктическом шельфе. 

Российский лидер призвал в ближайшие годы ак-
тивно наращивать боевые возможности флота. «Во 
многом это зависит от планового поступления в бое-
вой состав ВМФ фрегатов и подводных лодок, дорабо-
танных под применение гиперзвуковых ракет «Цир-
кон» (это оружие становится чрезвычайно важным 
для сохранения стратегической стабильности), а так-
же эсминцев и универсальных десантных кораблей», 
— рассказал Путин и попросил подробно доложить, 
как продвигается работа над кораблями новых про-
ектов и вооружением для них. 

При этом российский лидер призвал, чтобы раз-
витие ВМФ не ограничивалось военными рамками. 
«Нам нужно обязательно также добиваться, чтобы 
перспективные военные технологии и разработки 
стимулировали выпуск востребованной граждан-
ской продукции», — поручил он. 

Военно-морские исследования и перспективные 
разработки — локомотив роста для целых направле-
ний работы и отраслей экономики, подчеркнул Пу-
тин. И «в этом отношении отдельные отрасли, пред-
приятия продвинулись заметно, а по некоторым нуж-
ны, видимо, дополнительные какие-то стимулы со-
здавать», оценил президент. 

Консультации президента с руководством мино-
бороны и ведущих предприятий ОПК традиционно 
проходят дважды в год. В прошлый раз президент из-
менил формат, и теперь каждый цикл посвящен 
определенному виду или роду войск Вооруженных 
сил. 

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Владимир 
Путин подписал закон о 
дополнительном регули-

ровании деятельности иноС-
МИ-иноагентов на территории 
РФ. Этот документ является 
зеркальным ответом на огра-
ничения против наших СМИ на 
Западе.

Одно из новшеств — ино-
странным СМИ, выполняющим 
функции иностранного агента, 
могут быть признаны физиче-
ские лица. Для этого нужно со-
ответствовать двум условиям. 
Первое — распространять сооб-
щения или материалы (в том чи-
сле через интернет), предназна-
ченные для неограниченного 
круга лиц. И второе — получать 
финансирование из-за рубежа. 
Эта норма касается тех, кто де-

факто действует как СМИ, но 
де-юре в таком качестве не заре-
гистрирован. Прежде всего речь 
идет о распространении инфор-
мации общественно-политиче-
ского характера. Дело в том, что 
иноСМИ-иноагенты попадают 
под действие Закона об НКО, а в 
нем это прямо указано.

Минюст России будет вно-
сить иностранные СМИ в соот-
ветствующий реестр по согла-
сованию с МИД России. Отдель-
но стоит подчеркнуть, что рос-
сийские СМИ документ не за-
тронет. Их деятельность регули-
руется другими нормативными 
актами.

Согласно подписанному за-
кону, иноСМИ-иноагент должен 
будет учредить российское юр-
лицо для распространения сво-
ей информации. Кроме того, 
продукция «агента» должна 

маркироваться. А в случае нару-
шения правил распространения 
информации его интернет-ре-
сурс могут заблокировать. 

Еще одна норма — физлицо 
или юрлицо могут быть призна-
ны иностранными агентами. 
Это возможно, если они распро-
страняют и (или) участвуют в 
создании информации иноС-
МИ-иноагентов. Опять же обя-
зательным является условие 
финансирования иностранны-
ми лицами и (или) связанными 
с ними российскими. То есть 
простой репост материалов 
СМИ-иноагентов «засчиты-
ваться» не будет, рассказал гла-
ва думского Комитета по ин-
формполитике Леонид Левин. 
Он уточнил, что Минюст России 
при принятии решений о при-
знании гражданина иноагентом 
должен будет подтверждать на-

личие связи между получением 
денег из-за рубежа и распро-
странением физлицом инфор-
мации. Левин также заявил, что 
указанные законодательные 
меры не должны использовать-
ся просто за критику действую-
щей власти.

Новый федеральный закон — 
это именно зеркальная ответ-
ная мера на действия Запада. 
Так, в США в качестве СМИ-

иноагента зарегистрирован те-
леканал RT. Стоит напомнить, 
что в Соединенных Штатах для 
получения статуса иноагента 
достаточно лишь одного крите-
рия из разнообразного и под-
робного списка (да и примене-
ние американского правового 
акта весьма избирательно). В 
России же, чтобы потенциально 
попасть под действие закона, 
нужно не только распростра-

нять соответствующую инфор-
мацию, но и получать финанси-
рование из-за рубежа. 

Кроме того, под действием 
американского закона может 
оказаться любой, кто сотрудни-
чает со СМИ-иноагентом. Есть и 
разница в наказании. За нару-
шение порядка деятельности 
иноСМИ-иноагентов в РФ пред-
полагается ввести штраф от 10 
до 100 тыс. рублей для физлиц; 
от 500 тыс. до 5 млн рублей — для 
юрлиц. А в США же в аналогич-
ной ситуации речь идет об уго-
ловной ответственности (сроки 
до 5 лет).  «В отличие от зару-
бежных визави мы не предусма-
триваем уголовной ответствен-
ности. Мы не хватаем людей, не 
бросаем их в камеры пыток, как 
в некоторых странах, где на 
пять, где на пятнадцать лет, — за-
явил в комментарии «РГ» глава 

комиссии Совета Федерации по 
защите госсуверенитета Андрей 
Климов. — Мы в состоянии до-
биться результата за счет адми-
нистративных мер».

На всех стадиях обсуждения 
законопроекта депутаты и сена-
торы подчеркивали: в России 
новую юридическую норму 
массово применять власти не 
собираются. Формулировка 
«могут быть признаны иноаген-
том» говорит о том, что это 
лишь возможный инструмент в 
случае необходимости ответ-
ных мер. «Речь не идет о толпах 
людей», которые могут оказать-
ся в рядах иноагентов, закон ко-
снется небольшой группы лиц, 
подчеркнул Андрей Климов.

Еще один важный нюанс — 
документ не запрещает деятель-
ность иноСМИ-иноагентов — он 
лишь требует честно призна-

ваться, в чьих интересах они ра-
ботают. Изменения в законода-
тельстве не направлены на огра-
ничение свободы слова, заверил 
глава комиссии Госдумы по рас-
следованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств во 
внутренние дела России, пред-
седатель думского комитета по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Василий Писка-
рев.

«После включения в соответ-
ствующий реестр граждане и 
юрлица будут также продол-
жать свою творческую деятель-
ность и осуществлять публика-
ции, но при этом обязаны вы-
полнять ряд обязательных усло-
вий», — отметил он. Речь идет 
только о маркировке под гри-
фом «Сделано иноагентом», а 
также о регулярной отчетности 
перед Минюстом РФ. 

Река по имени Силасибири
На Амурский газопере-
рабатывающий завод 
будет поступать много-

компонентный газ Якутского и 
Иркутского центров газодобы-
чи, которые «Газпром» создает в 
рамках Восточной газовой про-
граммы. Переработанный газ бу-
дет поставляться в Китай. Строи-
тельство Амурского ГПЗ нача-
лось в октябре 2015 года. Поэ-
тапный ввод в эксплуатацию 
технологических линий ГПЗ бу-
дет синхронизирован с развити-
ем добычных мощностей «Газ-
прома» в Якутии и Иркутской 
области. На заводе планируется 
производить до 60 млн кубоме-
тров гелия, около 2,5 млн тонн 
этана, около 1 млн тонн пропана, 
около 0,5 млн тонн бутана и око-
ло 200 тыс. тонн в год пентан-
гексановой фракци

В свою очередь председатель 
КНР Си Цзиньпин отметил, что 
стратегическое взаимодейст-
вие Москвы и Пекина вступило 
в новую эпоху. Он призвал обес-
печить безопасность, надеж-
ность и экологичность при эк-
сплуатации «Силы Сибири». 
«Ввод в эксплуатацию газопро-
вода является важным проме-
жуточным результатом и нача-
лом нового этапа нашего взаи-
модействия», — отметил Си 
Цзиньпин. Китайский лидер 
подчеркнул, что этот проект 
служит образцом глубокой ин-
теграции и взаимовыгодного 
сотрудничества двух стран.

Какое значение|
«Сила Сибири» 
имеет для Китая

Для Китая запуск «Силы Си-
бири» также будет иметь боль-
шое значение в плане экологи-
ческой безопасности. Пекин 
всеми силами старается перей-
ти с угля, который до сих пор 
доминирует в их генерации, на 
более чистые виды энергоре-
сурсов, и поставки российско-
го газа позволят сократить вы-
бросы углекислого газа в ат-
мосферу.

Ранее в «Газпроме» сообщи-
ли, что планируют через «Силу 
Сибири» в 2020 году поставить 
в Китай минимум пять милли-
ардов кубометров газа, в 2021 
году — 10 миллиардов, в 2022 
году — 15. Максимальная мощ-
ность, на которую должен вый-
ти газопровод, — 38 миллиар-
дов кубометров газа в год. До-
стигнуть таких объемов за-
грузки в компании рассчиты-
вают в 2025 году.

«Запуск трубопровода по-
зволяет увеличить поставки 
газа в Китай и составить конку-
ренцию СПГ из Австралии, а 
также трубопроводу из Туркме-

нистана», — подчеркнул пар-
тнер и руководитель департа-
мента «Россия и СНГ» компа-
нии «Делойт» в Китае Алек-
сандр Крылов. 

Предусмотрено также даль-
нейшее расширение мощностей 
трубопровода до 60 млрд кубо-
метров в год. 

Китай в прошлом году потре-
бил около 280 млрд кубометров 
природного газа и, по прогно-
зам на этот год, должен преодо-
леть отметку в 300 млрд кубо-

метров. Сжиженный газ, кото-
рый активно закупают в Китае, 
поставляется в основном в при-
брежные районы юго-востока, а 
«Сила Сибири» будет достав-
лять газ на север Китая и в рай-
он Пекина. При этом трубопро-
водный газ из России, несом-
ненно, будет выигрывать в цене 
по сравнению с СПГ.

«Вначале доля российского 
газа на китайском рынке будет 
небольшая. Проект «Сила Си-

бири» должен выйти на кон-
трактные объемы в течение 5 
лет, — пояснил замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. — 
В зависимости от темпов роста 
рынка Китая доля может соста-
вить 8—10%. Кроме того, нельзя 
исключать, что Китай запросит 
расширение контракта. С точки 
зрения ресурсной базы и ин-
фраструктуры объемы поста-
вок по «Силе Сибири» могут 
быть увеличены на 20%».

Что «Сила Сибири» 
даст восточным регионам 
России

«Сила Сибири» — это еще и 
развитие инфраструктуры, на-
логи в местные бюджеты, рабо-
чие места по обслуживанию до-
бычных промыслов и газопро-
водов, — подчеркивает Гривач. — 
В Амурской области строится 
большой газоперерабатываю-
щий завод на 3000 постоянных 
рабочих мест. И вскоре должно 

быть принято инвестиционное 
решение по газохимическому 
комплексу». 

Проектная мощность Амур-
ского газохимического ком-
плекса должна составить 1,5 
млн тонн этилена в год с даль-
нейшей переработкой в полиэ-
тилен востребованных на рос-
сийском и мировом рынке ма-
рок. Причем основным сырьем 
будет выступать этановая фрак-
ция с Амурского газоперераба-
тывающего завода.

Сотрудничество с Китаем в 
газовой сфере окажет влияние и 
на освоение месторождений в 
Восточной Сибири и на Даль-
нем Востоке. Спрос, как извест-
но, рождает предложение, и рас-
тущий экспорт газа в Китай мо-
жет стать серьезным драйвером 
развития этих регионов России.

Протяженность газопровода 
— около трех тысяч километров. 
Ресурсной базой «Силы Сиби-
ри» станет газ Чаяндинского 
месторождения в Якутии, а с 
2022 года — еще и Ковыктинско-
го месторождения в Иркутской 
области. Совокупный объем до-
бычи с этих месторождений со-
ставит около 60 млрд кубоме-
тров в год, что позволит полно-
стью загрузить газопровод — 
выполнить экспортные обяза-
тельства перед Китаем и удов-
летворить потребности потре-
бителей внутри страны.

Последнее особенно важно, 

поскольку по темпам газифика-
ции Восточная Сибирь и Даль-
ний Восток самые отстающие 
регионы. Наибольшее влияние 
старт «Силы Сибири» должен 
оказать на газификацию обла-
стей, через которые он прохо-
дит. «Газификация в первую 
очередь затронет Амурскую об-
ласть, где он уже реализуется, — 
пояснил Гривач. — Готовится к 
вводу газопровод к космодрому 
Восточный, и завершено проек-
тирование системы газоснаб-
жения в городе Свободный. Но 
также есть перспективы и в Ир-
кутской области, и в Якутии».

Церемония ввода в эксплуа-
тацию газопровода «Сила Си-
бири» прошла в режиме телемо-
ста. «В настоящее время газо-
провод «Сила Сибири» запол-
нен газом и находится под дав-
лением. «Газпром» готов к нача-
лу поставок газа в Китайскую 
Народную Республику», — доло-
жил председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер с 
компрессорной станции «Ата-
манская». 

Какие новые проекты 
по поставкам газа 
обсуждают Россия 
и Китай

Обсуждаются и новые мар-
шруты, в том числе из Западной 
Сибири и с Дальнего Востока. 
На прошедшем в этом году Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме Алек-
сей Миллер подтвердил, что с 
китайскими партнерами уже 
обсуждаются в том числе «воз-
можные поставки с Дальнего 
Востока РФ». 

Свою актуальность сохраня-
ет проект «Сила Сибири-2», 
предусматривающий поставки 
газа в Китай с месторождений 
Западной Сибири. Запланиро-
ванная мощность газопровода — 
30 млрд кубометров. Пока про-
ект находится в стадии согласо-
вания с китайской стороной. 

А К Ц Е Н Т

Документ не запрещает деятельность 
иноСМИ-иноагентов — он лишь требует 
честно признаваться, в чьих интересах 
они работают

А К Ц Е Н Т

Старт «Силы Сибири» поспособствует 
газификации областей, через которые 
он проходит — южной части республики 
Саха (Якутия) и Амурской области

ЦИФРА

300
МЛРД

кубометров газа, как ожидает-

ся, составит потребление Ки-

тая в 2019 году. Максимальная 

проектная мощность «Силы 

Сибири» — 38 млрд кубометров 

с возможностью расширения 

до 60 млрд. 

Нам нужно обяза-
тельно добивать-
ся, чтобы перспек-
тивные военные 
технологии и раз-
работки стимули-
ровали выпуск 
востребованной 
гражданской 
продукции

1

ПРОЧИТАНО В...

Bloomberg
«3000-километровый газопровод, 

который стал символом поворота 

президента РФ Владимира Путина 

к быстрорастущим экономикам 

Азии на фоне ухудшения отноше-

ний с Западом, начинает тран-

спортировку газа из огромных за-

пасов России в ее восточных реги-

онах до границы. Затем он соеди-

нится с сетью Китая, чтобы постав-

лять топливо до восточного побе-

режья и удовлетворить огромные 

и растущие потребности страны в 

энергии. В КНР России придется 

конкурировать с такими произво-

дителями, как Катар и Австралия, 

поставляющими СПГ по морю.  

Уже сейчас Россия и Китай гово-

рят о второй нитке, известной как 

«Сила Сибири-2», которая пройдет 

по узкому перешейку российско-

китайской границы между Монго-

лией и Казахстаном».

The Wall Street Journal
 «Запуск «Силы Сибири» — это по-

двиг энергетической инфраструк-

туры и политической инженерии, 

самый значительный энергетиче-

ский проект России после распа-

да Советского Союза, физическая 

связь, укрепляющая новую эру со-

трудничества между двумя миро-

выми державами, которые по от-

дельности бросили вызов США. 

Пекин и Москва после многих лет 

соперничества и взаимных подо-

зрений расширяют экономиче-

ское и стратегическое партнерст-

во, влияющее на мировую полити-

ку, торговые и энергетические 

рынки».

Asia Times
«Сила Сибири» является первым 

из трех амбициозных проектов, 

призванных укрепить роль Мо-

сквы в качестве главного экспор-

тера газа (речь идет также о «Ту-

рецком потоке» и «Северном по-

токе-2». — Прим. «РГ»). Россия 

не только создает новые источни-

ки дохода, но и хеджирует свои 

ставки и стратегически укрепляет 

свою позицию, считает аналитик 

по энергетике Эндрю Хилл. По 

его словам, эти три проекта явля-

ются признаком того, что россий-

ская газовая промышленность — 

«стержень мировой газовой отра-

сли» — становится все более зре-

лой».

Bfmtv
«Пекин и стал стратегическим пар-

тнером Москвы, однако Россия 

все еще в значительной степени 

ориентирована на европейские 

рынки.  Москва не отказывается 

от старых клиентов: две новые 

трубы, одна в Германию, а другая в 

Турцию, будут запущены в ближай-

шее время».

Подготовил Юрий Когалов
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В ходе телемоста «Сочи — Пекин» председатель КНР Си Цзиньпин отметил, что стратегическое взаимодействие Москвы и Пекина вступило в новую эпоху.
— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171

R
E

U
T

E
R

S

ОФИЦИАЛЬНО  Владимир Путин подписал закон о дополнительном регулировании для иноСМИ-иноагентов

Зеркало для агента
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КОНТАКТЫ 

Николай 
Патрушев 
обсудил 
с Си Цзиньпином 
стратегию 
совместной 
безопасности

ДВИЖЕНИЕ 
ВВЕРХ
Иван Егоров, Пекин

Российско-китайские отноше-
ния уже давно приобрели все-
объемлющий стратегический 
характер. Удалось выйти на бес-
прецедентно высокий уровень 
взаимодействия по всем на-
правлениям. Об этом секретарь 
Совета безопасности РФ Нико-
лай Патрушев в понедельник 
заявил в Пекине на встрече с 
председателем КНР Си Цзинь-
пином.

По словам Патрушева, Мо-
сква рассчитывает на участие 
Си Цзиньпина в торжественных 
мероприятиях по случаю 75-ле-
тия Победы в Великой Отечест-
венной войне. Это, по мнению 
секретаря СБ РФ, станет еще од-
ним свидетельством прочной 
российско-китайской сцепки 
на международной арене.

Патрушев также с удовлет-
ворением отметил, что пози-
ции России и Китая близки или 
совпадают по большинству гло-
бальных вопросов: от перспек-
тив урегулирования ситуации 
на Ближнем Востоке и вокруг 
Корейского полуострова до 
причин кризисной ситуации в 
Латинской Америке. Также, по 
его словам, и Россия поддержи-
вает китайскую позицию отно-
сительно американских торго-
вых санкций.

«Товарищ председатель, зна-
ем, и вы об этом сказали, что в 
ходе вашей встречи с президен-
том Путиным на полях саммита 
БРИКС в Бразилии 13—14 ноя-
бря вы дали подробную оценку 
политике США, в том числе от-
носительно перспектив торго-
во-экономического противо-
стояния с Китаем, — сказал се-
кретарь СБ РФ. — Разделяем 
ваше мнение о том, что дейст-
вия Вашингтона контрпродук-
тивны и наносят ущерб не толь-
ко американским и китайским 
интересам, но и всей междуна-
родной торговле».

Николай Патрушев особо 
подчеркнул, что сотрудниче-
ство двух наших стран важно 
не только для развития России 
и Китая, но и для поддержания 
справедливого сбалансиро-
ванного миропорядка, осно-
ванного на соблюдении меж-
дународного права и террито-
риальной целостности двух го-
сударств.

С утра понедельника в Пеки-
не прошли расширенные рос-
сийско-китайские консульта-
ции по безопасности.

Российскую делегацию, в ко-
торую вошли заместители ру-
ководителей МВД, минюста, 
Росгвардии, Генпрокуратуры, 
Росфинмониторинга и других 
ведомств, возглавил секретарь 
Совета безопасности России 
Николай Патрушев. Китайскую 
делегацию на консультациях 
возглавил член Политбюро ЦК 
Коммунистической партии Ки-
тая ПК Го Шэнкунь.

Сначала в узком составе 
Патрушев и Го Шэнкунь обсу-
дили ситуацию в Афганистане и 
противодействие цветным ре-
волюциям. 

Как заявил секретарь рос-
сийского Совбеза, Москва и Пе-
кин ведут доверительный диа-
лог по всему спектру вопросов 
безопасности, а российско-ки-
тайские консультации в этой 
области стали одним из неотъ-
емлемых элементов стратеги-
ческого партнерства двух 
стран. По словам Патрушева, 
существенный вклад в укрепле-
ние стратегического партнер-
ства вносят регулярное взаи-
модействие по линии правоох-
ранительных органов и спец-
служб. Кроме того, как отметил 
секретарь СБ РФ, профильные 
силовые ведомства находятся в 
постоянном контакте для обес-
печения защиты наших госу-
дарств, в том числе от внешних 
угроз и вмешательства в их вну-
тренние дела. Также это касает-
ся координации усилий в борь-
бе с терроризмом и экстремиз-
мом, организованной преступ-
ностью и незаконным оборо-
том наркотиков. 

КАБМИН Дмитрий Медведев предложил 
перевезти пострадавших в ДТП в Забайкалье 
в Москву

Оперативная 
помощь
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев распоря-
дился при необходимо-

сти доставить в Москву на лече-
ние пострадавших в ДТП в Забай-
кальском крае.

Глава правительства в поне-
дельник на традиционном сове-
щании со своими заместителя-
ми собирался обсудить вопросы 
развития транспорта. Он сооб-

щил, что утвердил методику 
расчета эффективности проек-
тов модернизации транспор-
тной инфраструктуры. «Страна 
у нас очень большая, поэтому 
современная транспортная ин-
фраструктура для нее критиче-
ски важна, — подчеркнул он. — 
Нужно реконструировать суще-
ствующие магистрали, строить 
новые, естественно, заниматься 
тоннелями, мостами, расши-
рять сеть железнодорожных пе-
ревозок, модернизировать все 
транспортные узлы: аэропорты, 
вокзалы, автовокзалы и все, что 
с этим связано». Новая методи-

ка предлагает формулу оценки 
таких проектов.

На развитие транспортной 
инфраструктуры до 2024 года 
планируется направить в общей 
сложности 7 триллионов рублей. 
Из них более 3 триллионов — из 
федерального бюджета, уточнил 
первый вице-премьер, министр 
финансов Антон Силуанов.

Премьер также сообщил, что 
им поддержано продление еще 
на год ввоза в регионы Дальнего 

Востока праворульных инома-
рок без установки системы ЭРА-
ГЛОНАСС. Эту меру утвердили 
в ноябре прошлого года, разре-
шив жителям ДФО ввозить по 
одному автомобилю в год. Про-
блема до сих пор не решена, кон-
статировал Медведев. «Беско-
нечно это продлевать непра-
вильно, — указал председатель 
правительства. — Надо предпри-
нимать какие-то меры для реше-
ния той задачи».

Гибель пассажиров автобуса 
в Забайкалье стала одной из тем 
совещания. Дороги и инфра-
структура — это не только новые 

возможности, но подчас и про-
блемы, связанные с перевозка-
ми, заметил Дмитрий Медведев. 
В отдельные дни, привел он дан-
ные статистики, в стране на до-
рогах погибают до 30—40 чело-
век. К таким случаям относится 
ДТП в Забайкальском крае, в ко-
тором погибли сразу 19 человек. 
1 декабря автобус, следовавший 
по маршруту из Сретенска в 
Читу, упал с моста на лед реки 
Куэнга. В больницах региона на-
ходятся 21 пострадавший, из 
них от 7 до 10 в тяжелом состоя-
нии. Как пояснила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, точно 
определить состояние некото-
рых сложно, потому что два че-
ловека нестабильно тяжелые. 
Остальные — в удовлетворитель-
ном, средней тяжести. 

«Все, что касается лекарств и 
медицинских изделий, запасов 
крови — они имеются, они всем 
обеспечены», — заверила за-
мпред правительства. Для помо-
щи забайкальским коллегам про-
водятся телемедицинские кон-
сультации специалистами сто-
личных медицинских учрежде-
ний, в основном Центра нейро-
хирургии имени Бурденко. Во-
прос необходимости транспор-
тировки людей для лечения в Мо-
скву пока остается открытым из-
за их нетранспортабельного со-
стояния. «Если будет необходи-
мость через какое-то время, ког-
да ситуация стабилизируется со 
здоровьем, госпитализировать 
их сюда, госпитализируем», — 
сказала Голикова. 

А К Ц Е Н Т

На развитие транспортной 
инфраструктуры до 2024 года 
планируется направить в общей 
сложности 7 триллионов рублей

Москва рассчиты-
вает на участие 
Си Цзиньпина 
в торжествах 
по случаю 
75-летия Победы

VOX POPULI
Долгожданная, буквально «выстраданная и вымучен-
ная» встреча Нормандской четверки состоится 9 дека-
бря. Это первая очная встреча в таком составе (главы 
России, Украины, Германии, Франции) с февраля 2015 
года, когда и были приняты знаменитые Минские со-
глашения. Ну и, как известно, первая встреча Путина с 
Зеленским.

Не берусь гадать о возможных решениях саммита. 
Но есть некоторые обстоятельства, которые актуаль-
ны до переговоров и, думаю, в любом случае останутся 
актуальными и позже — что бы ни решили в Париже.

В Минских соглашениях и на Парижском саммите 
речь идет о РЕИНТЕГРАЦИИ Донбасса в состав Украи-
ны. Это аксиома, необсуждаемое исходное условие. 
Все горячие споры — только об УСЛОВИЯХ этого воз-
вращения.

Но вот вопрос — насколько готовы сами «блудные 
сыновья» к возвращению, а «любящий отец» — к прие-
му?

Фактически речь 
ведь идет о том, что 
отделившиеся сепа-
ратистские анкла-
вы ПО ДОБРОЙ 
ВОЛЕ (т.е. «не поко-
ренные силой») 
возвращаются «до-
мой». Есть ли такие 
прецеденты в Исто-
рии, тем более в но-
вейшей? Я просто 
не знаю, во всяком 
случае, «навскид-
ку» в голову ничего 
не приходит.

На саммите представителей ДНР-ЛНР вообще нет. 
Референдум на тему «хотите ли вы вернуться в состав 
Украины?» там никто не проводил. Очевидно, что ру-
ководители ДНР-ЛНР никакого энтузиазма по этому 
поводу не испытывают, о чем они много раз в разной 
форме говорили. В официальном и неофициальном 
украинском дискурсе иначе чем «террористами» их 
никто не называет (хотя какие «теракты» они органи-
зовывали? Тишина…), на прямые переговоры с ними 
Украина категорически не идет, противодействие Ук-
раины — одна из причин почему их нет на данном сам-
мите, где обсуждается их судьба.

Но дело, конечно, не только и не столько в конкрет-
ных руководителях.

Население ДНР-ЛНР — около 3,5 млн чел. Руководи-
тели приходят и уходят, люди — остаются. Остаются и 
их настроения. Донбасс, судя по всем выборам в Раду, 
президента и т.д. — всегда был самым пророссийским 
регионом Украины, всегда было и резкое противостоя-
ние между Донбассом и Зап. Украиной, украинскими 
националистами. Ясно, что за 6 лет независимости 
этот разрыв драматически расширился. Тем более речь 
идет не просто о «независимости», а о войне — особен-
но в 2014 — 2015 годах. Тогда, по оценкам экспертов, от 
обстрелов и бомбежек со стороны ВСУ погибло ок. 
3000 жителей ДНР-ЛНР.

Противостояние четко фиксирует и язык вражды, 
на котором говорят (и думают?) друг о друге жители 
Украины и Донбасса. С одной стороны, «ватники», с 
другой — «фашисты». Похоже на детские «обзывалки» 
футбольных болельщиков, только там все-таки игра, а 
тут — Национальная Мифология, основа самооценки и 
ориентации в мире, футбольные фанаты друг в друга 
не стреляют, а главное — их не пытаются соединить в 
один общий клуб…

Все это, конечно, не значит, что «пасту назад в тю-
бик» впихнуть В ПРИНЦИПЕ НЕВОЗМОЖНО. Но са-
мих по себе решений на высшем уровне «в обход обще-
ственных настроений» тут недостаточно. Общества 
нужно УГОВАРИВАТЬ И УГОВОРИТЬ, мифологию и 
язык войны и вражды надо вытеснять мифологией и 
языком мира и взаимопонимания. Дело это долгое, 
требует упорной политической воли с обеих сторон, 
тут нужна борьба не с «внешним врагом», а против 
СВОИХ ура-патриотов. Сопротивление неизбежно: 
масса людей и корпораций, от «шоуменов ненависти» 
до тех же военных 
на Украине и в ДНР-
ЛНР делают свой 
«бизнес вражды». 
Причем поджигате-
лей много (дело-то 
нехитрое!), вот с по-
жарными — пробле-
ма... А главное, мил-
лионы людей по обе 
стороны «линии со-
прикосновения» 
привыкли видеть 
мир именно таким, 
привыкли к «игре с 
нулевой суммой», а менять взгляды, конечно, очень 
трудно и неудобно. Есть ли у жителей Донбасса и, допу-
стим, Зап. Украины хотя бы психологическая готов-
ность жить в ОБЩЕМ государстве, признавать друг за 
другом права, а не «добиваться Справедливой Побе-
ды» и требовать «вечных покаяний»?..

На сегодняшний день и на Украине, и на Донбассе 
общество твердо хочет заморозить конфликт (впро-
чем, когда же люди хотели войны?!). А дальше — туман и 
из него слышна перекличка: «за что боролись?!», «пре-
дательство!» и т.д. Можно ли в такой обстановке «вос-
соединиться»?.. Впрочем — «дорогу осилит идущий».

Но есть в Нормандском саммите и другая сторона.
Если «воссоединение Украины с Донбассом» в лю-

бом, самом оптимальном варианте — процесс, который 
будет тянуться годами, то вот Большой пиар-политиче-
ский эффект от переговоров, при их удачном течении, 
может быть достигнут быстро.

Зеленский имеет право сказать, что он ВЫПОЛНИЛ 
СВОИ ОБЕЩАНИЯ: в Донбассе наступила тишина, 
есть договоренность об обмене пленными. Все, чего не 
могла (не желала!) сделать власть Порошенко, все, чего 
хотело украинское общество, голосуя за «партию 
Мира» достигнута: война прекращена! «Войны»-то 
там, прямо скажем, давно и не было, но перестрелки — 
были, а безумно распиарившая их, ради разжигания 
ненависти к России, «партия войны» попала в собст-
венный капкан: раз народу внушают, что идет «война», 
то он, естественно, требует мира! 

Путин может сказать «западным партнерам»: Рос-
сия свою часть пути прошла. Мы делаем что можем для 
прекращения конфликта, для успеха Минского процес-
са. Теперь дело за вами: отменяйте санкции, давайте 
восстанавливать отношения, «как было до 2014». Мы 
готовы к новой разрядке! 

А гостеприимный хозяин саммита, Макрон, может 
и подтвердить заявку на роль «Лидера Европы» и вдох-
нуть новую энергию в свой пиар-полит Проект «Боль-
шой Европы — от Гавра до Владивостока». 

По оценкам 
экспертов, 
от обстрелов 
и бомбежек 
со стороны ВСУ 
погибло ок. 3000 
жителей ДНР-ЛНР

На сегодняшний 
день и на Украине, 
и на Донбассе 
общество твердо 
хочет заморозить 
конфликт

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев в театре Et Cetera 
разъяснил подход к реформе госконтроля 

К кому едет ревизор
Владимир Кузьмин

Р
еформа контрольно-
надзорной деятель-
ности не должна лик-
видировать те нормы, 
которые устанавлива-
ют права, гарантии и 
льготы простых гра-
ждан, заявил премьер-
министр  Дмитрий 

Медведев. Пока глава кабмина 
не до конца доволен тем, как от-
дельные министерства подошли 
к работе по исключению избы-
точных требований. 

В понедельник глава прави-
тельства организовал мини-
страм и чиновникам большой 
разъяснительный вечер по ре-
форме контрольно-надзорной 
деятельности (КНД). Действие 
проходило в театре Et Cetera в 
нескольких актах.

Сначала Дмитрий Медведев 
лично провел расширенное сове-
щание, в котором приняли учас-
тие вице-премьеры, министры, 
их отдельные заместители, руко-
водители федеральных служб и 
агентств, директора департамен-
тов правительства, главы круп-
нейших предпринимательских 
объединений. Несмотря на об-
щий антураж, премьер попросил 
относиться к теме прозаически. 
Сроки для реформы установле-
ны короткие. «Новая система 
контрольно-надзорного законо-
дательства должна заработать с 1 
января 2021 года, — напомнил 
он. — Времени объективно оста-
лось очень немного».

Задача сложная, поскольку 
необходимо провести анализ 
действующего законодательст-
ва, установить безнадежно уста-
ревшие акты, сформировать 
четкие понятные правила и со-
здать условия, чтобы больше не 
появлялись новые избыточные 
нормы. Сейчас эта работа ведет-
ся в формате сформированных в 
аппарате правительства рабо-
чих группах.

Два документа на этот счет 
уже подготовлены к внесению в 
Госдуму. На прошлой неделе 
правительство на заседании 
одобрило проекты федеральных 
законов «Об обязательных тре-
бованиях в РФ» и «О государст-
венном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в 
РФ». «Это фундамент будущего 
государственного контроля и 
надзора», — подчеркнул Дмит-
рий Медведев. Идеальными их в 
кабинете министров признать 
не готовы, поэтому предстоит 
доработка на парламентской 
площадке. «Нужно искать взаи-
моприемлемые решения, по-
скольку там еще довольно много 
сложных вопросов или даже во-
просов, по которым, очевидно, 
будут дискуссии», — считает гла-
ва кабинета министров.

В этой связи он обратил вни-
мание на ряд важных моментов. 
Нормы для пересмотра порой 
затрагивают работу сразу не-
скольких ведомств. В таких слу-
чаях в дискуссии должны участ-
вовать все заинтересованные 
стороны. «Нужна командная ра-
бота, а не попытки отстоять 
свои ведомственные задачи, — 
указал премьер. — Наша цель не 
в том, чтобы то или иное ведом-
ство доказало, что их массив 
требований должен быть сокра-
щен в минимальном объеме. Это 
не битва за полномочия, а рабо-
та на результат».

В то же время не все мини-
стерства и ведомства с должной 
ответственностью подошли к 
своим обязанностям в рамках 
реформы: в ряде случаев не раз-
работаны новые структуры нор-
мативного регулирования по ре-
ализации так называемой «регу-
ляторной гильотины» либо это 

сделано не по всем видам контр-
оля и надзора. «Недостаточными 
темпами идет подготовка проек-
тов постановлений по отмене 
устаревших норм», — подчеркнул 
Медведев.

Он решил, что отстающих 
будет полезно назвать в присут-
ствии их коллег. МВД, мин-
здрав, минсельхоз, минэконо-
мразвития разработали струк-
туры не по всем видам контр-
оля и надзора, которые должны 
быть сохранены; в минэнерго 
такая структура не представле-
на ни по одному виду контроля. 
Министерство просвещения и 
минэнерго не подготовили про-
екты постановлений ни по од-
ному виду контроля. Минтруд, 
минфин, МВД, минэкономраз-
вития, минприроды и Роспо-
требнадзор такие проекты под-
готовили не по всем видам. От-
сеивая лишнее, министерства и 
ведомства должны учитывать, 

что в новой системе государст-
венного контроля не должно 
быть устаревших и абсурдных 
требований, еще раз указал гла-
ва правительства. Первые шаги 
уже предпринимаются — каб-
мин готовится исключить с 
1 января ряд старых советских 
положений.

Но и тут, предупредил Дмит-
рий Медведев, не должно быть 
формализма, особенно с теми 
нормами, в которых закреплены 
действующие права, полномо-
чия и льготы граждан. Сегодня 
около 450 актов СССР и РСФСР 
устанавливают какие-то гаран-
тии и компенсации. Например, 
три дополнительных дня к отпу-
ску дают медикам домов-интер-
натов в сельской местности, во-
дителям «скорых». Сюда же от-
носятся компенсации жителям 
Крайнего Севера. «Все эти льго-
ты должны сохраниться, потому 
что мы говорим не о том, чтобы 
что-то почикать и забыть, а о 
том, чтобы убрать избыточные 
нормативы», — отметил глава 
правительства.

Новая система государствен-
ного контроля и надзора потре-
бует систематизации соответст-
вующего законодательства. Сей-
час в этой сфере действуют око-
ло 400 только отраслевых зако-

нов. Премьер-министр уверен, 
что это слишком много. «Может 
быть, есть смысл подумать и о 
кодификации законодательства 
после 1 января 2021 года», — 
предположил он, дав почву для 
дискуссии юристам.

Совещание у премьера стало 
первым актом вечера. Во втором 
число участников выросло еще. 
Для более широкого круга со-
трудников аппарата правитель-
ства, министерств и ведомств 
провели специальную сессию по 
реформе КНД. Вице-премьер, 
глава аппарата правительства 
Константин Чуйченко, его заме-
ститель Юрий Любимов, ми-
нистр юстиции Александр Коно-
валов, министр экономического 
развития Максим Орешкин со 
сцены Et Cetera объясняли гос-
служащим суть того, что предсе-
датель правительства хочет уви-
деть в итоге всех преобразова-
ний, ответили на их вопросы.

Вечер, посвященный рефор-
ме государственного надзора, 
завершили культурной про-
граммой. Но с тонко подобран-
ным подтекстом. Госслужащим 
показали спектакль «Ревизор. 
Версия». 

Чтобы обсудить реформу контроль-
но-надзорных органов, премьер-
министр выбрал театр.

А К Ц Е Н Т

Новая система контрольно-надзорного 
законодательства должна заработать 
с 1 января 2021 года

ОБРАЗОВАНИЕ Братьям и сестрам 
будет проще поступить 
в одну школу

Первым классом

Ксения Колесникова

Дети получат преимущество 
при зачислении в начальную 
школу или садик, где уже учатся 
их братья и сестры. Президент 
подписал соответствующий за-
кон, который вносит поправки в 
Семейный кодекс и Закон «Об 
образовании в РФ». 

Бывает так, что братья и се-
стры живут в одной квартире, 
но прописаны в разных. А в пер-
вый класс сначала берут ребят, 
которые зарегистрированы на 
закрепленной за школой терри-
тории. Если спрос повышен и 
мест на всех не хватило, для 
второго ребенка предлагают 
другую школу.

А вот еще пример. Иногда 
родители могут поменять жи-
лье: один ребенок остается 
учиться по прежней «пропи-
ске», второго берут в садик или 
первый класс только по новому 
месту регистрации. В итоге 
родные братья и сестры не-
редко учатся за несколько ки-
лометров друг от друга. Новый 
закон снимет эту проблему. 
Льгота будет касаться детей из 
одной семьи, которые живут 
вместе. Родителям больше не 
придется разрываться между 
разными образовательными 
учреждениями — опаздывать 
из-за этого на работу. Особенно 

тяжело приходилось многодет-
ным семьям.

— Многим этот закон дейст-
вительно облегчит жизнь. Пред-
ставьте, как не просто маме, у 
которой дети учатся в разных 
школах, в разные смены — пер-
вую и вторую, да еще и канику-
лы не совпадают. Для начальной 
школы, для детских садов дол-
жен действовать принцип — чем 
ближе к дому, тем лучше. И это 
один аспект, — говорит вице-
президент Союза «Профессио-
налы в сфере образовательных 
инноваций» многодетная мама 
Юлия Соловьева. — Второй — 
психологический. Если млад-
ший ребенок пойдет в первый 
класс в ту же школу, где учится 
старший, он будет понимать: 
рядом есть кто-то близкий. Ему 
будет комфортнее.

По словам специалиста, этот 
закон будет особенно полезен 
родителям в региональных го-
родах, где у одной школы есть 
одно, два, максимум — три зда-
ния, расположенных по соседст-
ву. А в мегаполисах в одной обра-
зовательной организации мо-
жет быть одновременно шесть 
зданий «началки» и восемь (!) — 
дошкольных. «Если директор 
школы профессионал, человек, 
уважительно относящийся к ро-
дителям, то и это не пробле-
ма», — заключает эксперт.  

Кстати

Запись будущих первоклассников стартует во всех школах не позднее 

1 февраля. Родители должны обратиться в образовательную организа-

цию по месту жительства. Можно — в электронном виде. За каждой 

школой закреплены конкретные районы. Она обязана принять всех 

детей подходящего возраста, которые прописаны на «ее» территории. 

А теперь еще и тех ребят, чьи братья и сестры уже в ней учатся. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Почему популярный сервис пассажирских перевозок Uber
может уйти из столицы Альбиона

Уберите с дороги
Марина Алешина

А
мериканская между-
народная компания 
Uber, создавшая по-
пулярное приложе-
ние по вызову такси, 
рискует потерять 
крупнейший рынок 
в Европе. Недавно 
транспортный регу-

лятор британской столицы 
Transport for London отказал ей 
в продлении лицензии. Впро-
чем, руководство местного от-
деления Uber еще попытается 
оспорить решение чиновников. 
Те настаивают, что компания, 
разбирательство с которой тя-
нется вот уже два года, так и не 
смогла предоставить достаточ-
ные гарантии безопасности 
пассажиров. А это 3,5 миллиона 
жителей Лондона, загрузивших 
приложение в свои смартфоны. 

Как отмечает The Guardian, 
«в Лондоне еще не покончено с 
Uber, однако долгосрочные 
перспективы сервиса в столице 
Альбиона теперь выглядят ту-
манными». Компании дали 21 
день на то, чтобы подать апел-
ляцию, а ее рассмотрение мо-
жет и вовсе затянуться на год, 
так что пока лондонцы продол-
жают заказывать поездки через 
Uber к неудовольствию тради-
ционных и элитарных такси-
стов-кэбменов. Как известно, 
приложение позволяет выбрать 
онлайн ближайшую к клиенту 
машину. Главное нарекание к 
нему состоит в том, что около 
14 тысяч перевозок совершили 
под фейковыми или чужими ак-
каунтами водители без дол-
жной квалификации, страхов-
ки, а то и лицензии. В Uber не 
стали отрицать проблему, одна-
ко заявили, что «на пути к ее 
устранению был достигнут зна-
чительный прогресс». В 2017 
году лондонский транспортный 
регулятор впервые постановил, 
что компания не соответствует 
критериям для долгосрочного 
лицензирования. Речь шла о 
«недостаточной проверке бэк-
граунда водителей и крими-
нальных эксцессах». Следова-
тели также утверждали, будто 
Uber использует программу, 
считывающую данные клиен-
тов и позволяющую блокиро-
вать заказы от тех же сотрудни-
ков полиции, которые пытают-
ся вычислить недобросовест-
ных перевозчиков. С тех пор 
компания ввела новые требова-
ния к рабочему графику води-
телей — их обязали делать пере-
рыв после десяти часов за ру-
лем, иметь страховку, компен-

сирующую больничный или 
аварийный случай. Была запу-
щена круглосуточная горячая 
линия для консультаций как во-
дителей, так и клиентов. В июне 
2018-го чиновники выдали 
Uber лицензию на 15-месячный 
испытательный срок, затем его 
продлили еще на два. Не исклю-
чено, что компании все же 
удастся переубедить британ-
ских судей, пишет The Guardian. 

К слову, у Uber проблемы не 
только в Британии. Так, сервис 
не может полноценно выйти на 
немецкий рынок. Он доступен 
лишь в шести городах ФРГ — 
Берлине, Мюнхене, Дюссель-
дорфе, Франкфурте, Кельне и 
Гамбурге. Частичный запрет 
действует после того, как в де-
кабре 2018 года федеральный 

суд в Карлсруэ постановил, что 
компания посредством своего 
сервиса UberBlack нарушала 
немецкий закон об аренде тран-
спортных средств, передавая 
заказы фирмам по прокату ма-
шин и устанавливая свои рас-
ценки. Кроме того, за последние 
четыре года, отмечает BBC, 
Uber вынужденно приостано-
вил работу в столицах Болгарии 
и Венгрии, а также Дании — по-
сле изменений в местном зако-
нодательстве, ужесточающих 
требования к службам такси.  К 
ним юридически приравняли  и 
Uber. Формально сервис не за-
прещали, однако бизнес был 
признан нелегальным, а зареги-
стрированные в приложении 
водители столкнулись с не-
подъемными штрафами. 

Традиционные лондонские таксисты-кебмены не раз «восставали» против конкуренции со стороны популярного онлайн-сервиса. 

А К Ц Е Н Т

Лондонские чиновники обвинили Uber 
в «недостаточной проверке бэкграунда 
водителей»

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

— Можно запретить отдельно взя-

тый Uber, но ничего не изменится. 

Во всяком случае, в Петербурге. 

Принцип, по которому он работа-

ет, стал тенденцией, — говорит пе-

тербургский таксист компании 

Uber Михаил Дашков. — Практиче-

ски все службы, в которые вы зво-

ните, вызывая такси, — это агрега-

торы. Устроиться в такие компа-

нии проще простого, достаточно 

иметь права, машину и стаж три—

пять лет. Оттого у горожан растет 

недоверие к таксистам. 

— Давно пора навести порядок на 

рынке такси в Петербурге, — воз-

мущается юрист Олег Коломой-

цев. — Спал ли водитель накануне, 

трезв ли, не лишен ли прав — как 

это проверить? Да никак. Отсюда 

регулярные аварии с участием так 

называемых таксистов. Привыч-

ным делом стало незнание водите-

лем города. Неудивительно, что 

петербуржцы все чаще делают вы-

бор в пользу каршеринга — по 

деньгам примерно то же, но точно 

безопаснее.

Подготовила Евгения Цинклер

В МОСКВЕ 

Эта история никак не отразится на Uber в Москве, так как наше подра-

зделение компании не принадлежит международному бренду. Это давно 

уже часть «Яндекс.Такси», рассказали «РГ» в пресс-службе Uber Russia.

«Ситуация с Uber в Лондоне возникла не на пустом месте, — отметил 

председатель комитета МТПП по вопросам развития транспортного об-

служивания пассажирских перевозок легковым автомобильным тран-

спортом Богдан Коношенко. — Это следствие модели регулирования, ко-

торая применяется в британской столице». Согласно последнему иссле-

дованию АНО «Цифровая экономика», лондонская модель во многом 

похожа на московскую. Но при этом в Лондоне «черные кебы» — не 

просто транспорт, а символ города, отмечает Коношенко. К ним уста-

новлены строгие требования (например, black cabs оборудованы всем 

необходимым для инвалидов). В Москве такого нет, но у нас такси сов-

сем не несет символики. По мнению Коношенко, Uber в российской сто-

лице ничто не угрожает. И с пассажирской точки зрения, этот сервис 

удобен, отмечает PR-менеджер Аксиния Чубукова. «Бывают случаи, ког-

да таксисты отменяют заказы, ездят не по правилам, превышая ско-

рость, — отмечает она.  — Еще я часто слышу о том, что таксисты работа-

ют по 18 часов без отдыха», — продолжает собеседница «РГ». 

В целом же работа агрегаторов позитивно сказывается на таксомотор-

ных перевозках в Москве, считает гендиректор АНО «Цифровая эконо-

мика» Евгений Ковнир. «Агрегаторы научились максимально эффектив-

но распределять поездки, снижая тем самым холостой пробег автомоби-

ля и повышая плотность заказов такси. В результате в Москве такси ста-

новится все более выгодным и удобным способом передвижения и за-

мещает поездки на личном автомобиле. Это глобальный тренд для веду-

щих городов мира, доля поездок на такси, заказанных через онлайн-аг-

регаторы, составляет более 60 процентов», — отметил Ковнир. 

Подготовил Сергей Бабкин

АВТОМОБИЛИ На тех, кто сажает за руль детей, предложено 
заводить уголовные дела

Ремня — родителям

ЛЬГОТЫ Крупнейшие общества 
инвалидов получат 
1,5 миллиарда рублей на 2020 год

Деньги в помощь
Владимир Баршев

И
дея ввести уголовную от-
ветственность за повтор-
ную передачу управле-

ния автомобилем тому, кто не 
имеет такого права, прозвучала 
на семинаре по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения «Государственная про-
грамма до 2030 года», который 
проходит в эти дни в Москве.

Пока это только предложе-
ние, которое озвучил препода-
ватель Московского универси-
тета МВД России имени В.Я. Ки-
котя Алексей Добренков. В уни-
верситете проанализировали 
аварии, в которых погибли или 
получили тяжкий вред здоро-
вью люди, а за рулем машины 
или мопеда оказывались дети. 
Оказалось, что с 2012 по 2018 
год рост таких преступлений со-
ставил 47 процентов.

Как пояснил Алексей До-
бренков, причин этому не-

сколько. Сегодня транспортные 
средства оказались доступнее. 
Электросамокат можно купить 
за 8 тысяч рублей. Родители за-
частую балуют своих чад скуте-
рами, мопедами и даже квадри-
циклами, зачастую не задумы-
ваясь о том, что эта техника не 
относится к разряду игрушек.

В интернете огромное коли-
чество роликов, в которых дети 
управляют машинами на высо-
ких скоростях, в том числе на 
оживленных дорогах и на ули-
цах городов. Трех-, пяти-, девя-

тилетние дети управляют грузо-
виками. При этом взрослые не 
контролируют их.

Ответственность за допуск 
детей к управлению автомоби-
лем есть в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях. 
Часть 3 статьи 12.7 предусма-
тривает штраф 30 тысяч рублей 
за передачу управления тран-
спортным средством тому, у 
кого заведомо нет такого права.  
Но, по всей видимости, такое 
наказание не пугает родителей. 
Поэтому эксперты предлагают 
ввести в Уголовный кодекс но-
вую статью, по которой будут 
отвечать те, кто повторно пере-
дал машину тому, кто не имеет 
прав.

Сделать это предлагается по 
аналогии со статьей 264.1 УК, 
которая предусматривает от-
ветственность за повторное 
управление в нетрезвом виде. 
Конкретная мера ответствен-
ности, правда, пока не озвучи-
вается.

Впрочем, заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД России Олег Понарьин от-
метил, что главное в этом деле — 
это пропаганда и профилакти-
ка. Он также сообщил, что с на-
чала года в России произошло 
146 тысяч аварий, в которых по-
гибло 15 тысяч человек и ране-
ны 160 тысяч. Еще вчера сниже-
ние погибших по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года составляло 9,3 про-
цента. Но сегодня уже 8,8 про-
цента. 

Как отметила член прави-
тельственной комиссии по без-
опасности дорожного движения 
Наталья Агре, после аварии под 
Читой снова посыпались вопро-
сы, что нужно предпринять, что-
бы такого не повторилось? Все, 
что нужно регулировать, давно 
прописано. Проблема в испол-
нении.

Впрочем, соблюдать правила 
водителей и автовладельцев 
стимулируют новые поправки в 
закон об ОСАГО. Как сообщил 
исполнительный директор Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Евгений Уфимцев, поправки 
вводят новации. В их числе — 
введение коэффициента за на-
рушение Правил дорожного 
движения. Если в течение года 
до заключения договора автов-
ладелец привлекался за проезд 
на красный свет, превышение 
скорости более чем на 60 км/ч 
или выезд на встречную полосу, 
а также если в прошлом году 
был подвергнут наказанию за 
управление в нетрезвом виде, 
ему назначат повышенный ко-
эффициент. Какой, пока неиз-
вестно. Банк России предпола-
гает, что он должен быть равен 
3. То есть стоимость полиса для 
нарушителя вырастет в три 
раза.

Впрочем, любое повышение 
стоимости страховки для лиха-
чей будет влиять на них, если 
они будут покупать полисы. А 
значит, надо сделать так, чтобы 
контроль за наличием полисов 
ОСАГО был повсеместным. Сей-
час в качестве эксперимента в 
Москве по камерам выявляют 
незастрахованные автомобили, 
а их владельцам направляют на-
поминания. Но когда от экспе-
римента перейдут к внедрению 
в жизнь — пока неизвестно. 

Марина Гусенко

Более 1,5 миллиарда рублей го-
споддержки получат в 2020 
году три общероссийские обще-
ственные организации инвали-
дов. Распоряжение об этом одо-
брено правительством, сообща-
ет пресс-служба Минтруда Рос-
сии. Всероссийскому обществу 
глухих  будет выделено 157,9 
миллиона рублей, Всероссий-
скому обществу инвалидов — 
517,9 миллиона и Всероссий-
скому обществу слепых — 860,5 
миллиона. Всего общества объе-
диняют около двух миллионов 
инвалидов.

Как пояснили «Российской 
газете» в минтруде, этим орга-
низациям и в прошлом году вы-
делялись деньги из федераль-
ного бюджета и тоже в общем 
объеме чуть больше 1,5 милли-
арда рублей. По словам мини-
стра труда и соцзащиты Макси-
ма Топилина, работа этих орга-
низаций направлена на реали-
зацию масштабных обществен-
но полезных программ. Кроме 
того, у каждой из них есть ши-
рокая сеть территориальных и 
местных отделений, которые 
оказывают за счет субсидии 
индивидуальную помощь наи-
более нуждающимся инвали-
дам.

Как уточнили в министерст-
ве, общий размер субсидий еже-
годно устанавливается законом 
о федеральном бюджете. Рас-
пределение средств между орга-
низациями инвалидов утвер-
ждается специальным распоря-
жением правительства, и то, на 
что они имеют право расходо-
вать эти деньги, также пропи-
сывается отдельным докумен-
том — постановлением прави-
тельства. Деньги можно потра-
тить на деятельность, направ-
ленную на решение социальных 
проблем инвалидов, на укре-
пление материально-техниче-

ской базы этих  организаций, а 
также на реабилитацию и соци-
альную интеграцию инвалидов. 
О том, как потрачены деньги, 
организации должны отчиты-
ваться перед Минтрудом Рос-
сии — ежеквартально и по ито-
гам года.

Между тем в стране есть и 
другие организации, которые 
объединяют инвалидов и помо-
гают им. По данным минтруда, 

они тоже получают помощь го-
сударства. В частности, у них 
есть льготы по налогообложе-
нию, им предоставляется в без-
возмездное пользование или 
собственность имущество и зе-
мельные участки, некоторые из 
них также получают субсидии 
из бюджета. Среди них «Куль-
турно-спортивный реабилита-
ционный комплекс» Всероссий-
ского общества слепых, Россий-
ская школа подготовки собак-
проводников, Всероссийская 
организация родителей детей-
инвалидов и инвалидов старше 
18 лет с ментальными и иными 
нарушениями, нуждающихся в 
представительстве своих инте-
ресов. Также оказывается под-
держка издательствам, выпу-
скающим литературу для инва-
лидов по зрению в доступных 
для них форматах, добавили в 
минтруде. 

— Узнайте больше: Когда в 
российских городах ограничат 
скорость до 50 км/ч 
rg.ru/art/1777723 
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Такие игры «в машинку» начинаются всегда весело, но нередко заканчива-
ются весьма печально.

Деньги можно 
потратить на 
решение социаль-
ных проблем, реа-
билитацию и соци-
альную интегра-
цию инвалидов

А К Ц Е Н Т

В интернете огромное количество роли-
ков, в которых дети управляют машина-
ми на высоких скоростях, в том числе 
на магистралях и на улицах городов
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ДОКУМЕНТЫ

Медиацентр сообщает

ВОПРОСЫ «ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ» КАЧЕСТВА 
ТОВАРОВ ДЛЯ РОССИЙСКОГО И ЗАРУБЕЖНОГО РЫНКОВ 
4 декабря (среда) в 14.00 состоится пресс-конференция замести-

теля главы ФАС России Андрея Кашеварова по вопросу пресече-

ния использования производителями «двойных стандартов»  

качества продукции, маркируемой едиными товарными знаками, 

для российского и зарубежного рынков, на которой будут озвуче-

ны результаты анализа конкурентной тактики международных 

производителей и выявленных признаков нарушения норм Закона 

о защите конкуренции, а также выводы и решения ФАС России  

по результатам проведенных исследований и анализа.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ДАННЫЕ ОСТАВЯТ ДОМА

Юлия Кривошапко

За нарушение требований закона о хранении персо-
нальных данных россиян на серверах, расположенных 
на территории нашей страны, компаниям будет гро-
зить штраф до 18 млн рублей. Такой закон подписал 
президент Владимир Путин. Поправки вступают в силу 
со дня официального опубликования.

Новый закон касается компаний, которые ведут 
«направленную деятельность» в России, имеют сайты в 
доменной зоне .ru, .рф, или .москва, .moscow, размеща-
ют рекламу товаров и услуг, предназначенную для рос-
сийских пользователей. За отказ хранить персональ-
ные данные граждан (а это любая информация о чело-
веке, включая дату и место рождения, адрес прожива-
ния, семейное и социальное положение, данные о дохо-
дах, образовании, профессии) в России они могут быть 
оштрафованы на сумму от 2 млн до 6 млн рублей. При 
повторных нарушениях — от 6 млн до 18 млн рублей.

Раньше отдельных штрафных санкций за подобное 
нарушение в законе не было. По этой причине к компа-
ниям применяли санкции лишь за отказ предоставить 
Роскомнадзору информацию о самом факте выполне-
ния требований. В частности, в апреле 2019 года суд 
оштрафовал за это соцсети Facebook и Twitter. По мне-
нию Роскомнадзора, наказание — три тысячи рублей — 
было «несоизмеримо характеру нарушения».

Предусмотренную законом возможность, вносить 
сайты нарушителей по решению суда в специальный 
реестр и блокировать их, Роскомнадзор не использо-
вал. По мнению главы ведомства Александра Жарова, 
крупные штрафы — более цивилизованный и эффек-
тивный метод реагирования в подобных ситуациях.

В Роскомнадзоре рассчитывают, что новые нормы 
закона заставят участников рынка, которые еще не ис-
полнили требование о хранении данных в России, под-
чиниться. Срок требований к американским компани-
ям в этой части истекает в конце декабря 2019 года — 
начале января 2020 года. 

ТРАНСПОРТНИКАМ 
ДАДУТ ЭЛЕКТРОШОКЕРЫ
Евгений Гайва

Сотрудники подразделений транспортной безопасно-
сти смогут использовать электрошокеры для отраже-
ния нападения на объекты, транспортной инфраструк-
туры, транспорт и для самообороны. Изменения внесе-
ны в Закон «О транспортной безопасности».

Новые правила вступят в силу по истечении 90 дней 
со дня официального опубликования.

Подразделения транспортной безопасности полу-
чат право на приобретение, хранение и применение 
специальных средств, «а также электрошоковых 
устройств и искровых разрядников отечественного 
производства», — говорится в тексте закона. 

Там уточняется, что, применяя электрошокеры, со-
трудники транспортной безопасности должны будут 
стремиться к тому, чтобы причиняемый вред был ми-
нимальным. А людям, получившим разряд, предписа-
но оказывать помощь. При этом запрещено применять 
электрошоковые устройства в отношении беременных 
женщин, граждан с явными признаками инвалидности 
и малолетних, если они не оказывают вооруженного 
сопротивления.

Как пояснили «РГ» в Ространснадзоре, в междуна-
родных документах о защите гражданской авиации от 
актов незаконного вмешательства, а также террори-
стических угроз содержатся положения о необходимо-
сти оснащения сотрудников подразделений транспор-
тной безопасности специальными техническими сред-
ствами, так что меры, которые вводятся в России, не 
уникальны. По мнению Ространснадзора, они позво-
лят повысить безопасность перевозок и в России.

«К сожалению, в международной и российской пра-
ктике имеет место значительное количество актов не-
законного вмешательства, террористических угроз, 
чрезвычайно опасных действий неадекватных пасса-
жиров, непосредственно повлиявших на безопасность 
граждан на транспорте», — отметили в ведомстве.

До принятия закона электрошокеры могли исполь-
зовать сотрудники вневедомственной охраны, част-
ных охранных предприятий, судебные приставы, со-
трудники Госохотнадзора, полицейские, бойцы 
Росгвардии, даже работники федеральной почтовой 
связи и простые граждане. 

ДОЛГИ ПО ЗАРПЛАТЕ 
ВЗЫЩУТ БЕЗ СУДА
Марина Гусенко

У инспекций по труду появится дополнительные воз-
можности для взыскания с работодателей долгов по 
зарплате персоналу.

Президент России Владимир Путин подписал такие 
поправки в Трудовой кодекс и закон об исполнитель-
ном производстве.

Сейчас, если инспектор по труду выявляет долги по 
зарплатам на предприятиях, он выдает работодателю 
предписание об устранении нарушений и выплате де-
нег работникам. Кроме того, он может привлечь его к 
административной ответственности и наложить 
штраф. 

Новые поправки подразумевают более эффектив-
ную процедуру возврата долгов по зарплате. Если вы-
данное инспектором по труду предписание недобросо-
вестный работодатель в срок не выполнил, долги взы-
щут принудительно. Для этого материалы будут пере-
даны напрямую в Федеральную службу судебных при-
ставов. После получения работодателем исполнитель-
ного документа он может обжаловать решение в суде. 
Если суд все равно признает предписание законным, 
то не позднее месяца после вступления постановления 
в силу госинспектор труда примет решение о принуди-
тельном взыскании долгов. Деньги, которые не полу-
чили работники, будут списаны со счета работодателя.

По данным Росстата, задолженность по заработной 
плате в России на 1 ноября 2019 года составила 2 млрд 
638,5 млн рублей — на 3,3% больше, чем месяцем ранее. 
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АВИА После реконструкции взлетно-посадочной полосы 
Соловки снова принимают самолеты

На острова — по небу

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельск

З
наменитые Соловец-
кие острова — жемчу-
жину Белого моря — 
снова можно увидеть в 
иллюминатор самоле-
та: регулярное авиасо-
общение с архипелагом 
возобновилось после 
завершения первого 

этапа реконструкции взлетно-
посадочной полосы. Все лето и 
осень, пока шли работы, сюда ле-
тали только вертолеты. Зато те-
перь аэропорт Соловков может 
принимать более современные и 
комфортные воздушные суда.  

Известный на весь мир архи-
пелаг круглый год притягивает 
тысячи туристов и паломников 
из разных уголков России и дру-
гих стран. Стабильная связь с 
«большой землей» — вопрос но-
мер один. Но и безопасность не 
менее важна, а соловецкая авиа-
ционная инфраструктура со 
временем пришла в упадок. Осо-
бенно тревожило состояние 
взлетно-посадочной полосы, 
выложенной из металлических 

плит еще в советские годы. Ре-
монтировать ее с каждым годом 
становилось все сложнее и доро-
же.   

— Такие плиты уже нигде не 
выпускают, для замены их при-
ходилось искать по всей стране, 
в прошлом году мы с трудом на-
шли пятьсот штук в Мурман-
ской области, — рассказывает 
директор АО «Аэропорт Архан-
гельск», в структуру которого 
входит воздушная гавань Со-
ловков, Ваге Петросян. — Это 
временное покрытие остава-
лось с 1980-х годов, в сложных 
метеоусловиях использовать 
его было невозможно. В этом 
году по федеральной программе 
мы начали реконструкцию по-
лосы и достаточно быстро за-

вершили первый этап — 950 ме-
тров современного бетонного 
покрытия. 

Соловки закрыли для само-
летов в июне, а открыли в конце 
ноября. Прибытие первого рей-
са Л-410 из Архангельска после 
долгого перерыва стало боль-
шим событием прежде всего для 
соловчан. Местным жителям не 
обойтись без воздушного «мо-
ста» между островами и осталь-
ной областью: путь по морю до-
лог, а зимой альтернативы авиа-
транспорту на этом направле-
нии просто нет. Рейсы будут вы-
полняться на новых, более ком-
фортных самолетах 2017 и 2019 
годов выпуска. Перелеты по-
прежнему субсидируются из 
областного бюджета.  

Красоты Соловков притягивают множество туристов со всех уголков страны и мира.

А К Ц Е Н Т

Местным жителям не обойтись без 
воздушного «моста»: путь по морю долог, 
а зимой альтернативы авиатранспорту 
на этом направлении просто нет

Первым на обновленную полосу приземлился Л-410, который доставил 
соловчан из Архангельска домой.

ТАНЦЫ ЧЕРНЫХ ЛЕБЕДЕЙ
Будет ли кризис в 2020 году? Прогнозы — дело неблаго-
дарное. «Ага! — скажут потом, — ошибся!» Но все же 
грозит ли нам что-то звероподобное? Как в 2008 и 2014 
годах: прилетят ли падения, громкие заголовки газет и 
в конце концов чувство неуверенности — как жить 
дальше? Может ли это произойти изнутри страны? 

Нет, изнутри кризис не прилетит. Есть еда и тепло, 
более или менее все накормлены, а наши недуги с нами 
и останутся. Пустоты в сырьевой экономике, отстава-
ние в технологиях, бедность 20—30 млн человек, низ-
кие доходы населения, плохая демография, пустеющие 
малые и средние поселения — всю эту хронику придет-
ся лечить долго и нудно. Но еще не та мера боли. Даже 
от долгов населения — их все боятся — еще не полыхнет. 
По-настоящему жарко с этими долгами может стать 
только через несколько лет.

Где же тогда риски кризиса в 2020 году? Снаружи! 
Все помнят, что беды 1998, 2008 и 2014 годов пришли 
из-за рубежа. Девальвации, финансовые инфекции, па-
дения мировых цен 
и спроса на сырье, 
бегство капиталов, 
будь они прокляты! 
Если обернуться на-
зад, — как часто они 
портили нам жизнь! 
Вот ведь только что 
в 2018 году рубль 
опять упал из-за 
санкций! Ау, год 
2020! Что ты нам 
сулишь?

Два последних 
года мировая эко-
номика замедляет-
ся. Но только 4—5% 
стран сидят в мину-
сах, у них уже пада-
ет ВВП. Видны кризисные зоны в Латинской Америке 
(Аргентина, Венесуэла, Эквадор, Никарагуа, Карибы). 
В красной зоне — Иран, Ангола, Ливия, Намибия. Все 
это сырьевые экономики, не столь великие, чтобы выз-
вать крах всего. Все остальные — США, Китай, еврозо-
на, Индия и другие — собираются расти. МВФ прогно-
зирует, что в 2020 году мировой ВВП увеличится боль-
ше чем на 3%, у развитых стран — на 0,5—2%, в Китае и 
Индии — пусть с замедлением, но на 5,5—7%. 

Им в этом помогают центральные банки. Во всех 
ключевых странах идет подкормка хозяйства денеж-
ной эмиссией. В США, Японии, еврозоне, Великобри-
тании действуют «количественные смягчения» (это 
и есть эмиссия). В Китае — «финансовый форсаж», в 
азиатских экономиках — «финансовое развитие». Все 
стремятся к низкому проценту по ссудам. В США 
ФРС снижает свою ставку процента. В еврозоне и 
Японии центральные банки кредитуют под отрица-
тельный процент. Все идет к тому, что когда-нибудь 
мы еще и доплачивать будем за то, что деньги в банке 
держим.

Правда, прогнозы меняются несколько раз в год. Да 
и в 2008 году все собирались расти, но вдруг взял и на-
катил финансовый шторм. Есть ли и сейчас в глобаль-
ных финансах какая-нибудь закавыка, которая вдруг 
ударит так, что вздохнуть не сможешь? 

Что ж, посмотрим вокруг. Как там долги? Внутрен-
ний кредит частному сектору по всем странам мира 
был на пиках в 1999 году — 137% глобального ВВП, в 
2006—2007 годах — 127—129% (Всемирный банк). За-
тем долги падали, замораживались, но сейчас снова до-
стали до 128—130%. Когда увидим 140—145%, снова за-
дрожим от страха: а вдруг кризис? 

А что с государственными долгами? Они всем нам 
задали жару пять лет назад. Пухли как пузыри на рубе-
же 2010-х. Ими лечили, из них выжимали деньги, что-
бы тушить кризис. А затем раз — и долговой кризис в 
Европе! Сейчас в развитых экономиках они потихонь-
ку сжимаются. Госдолги — на уровне 103—105% ВВП. 
Это ниже, чем 10 лет тому назад. Зато на развиваю-
щихся рынках суверенных долгов все больше и боль-
ше, до 55—60% ВВП 
(35% в 2007 году). 
Такая задолжен-
ность быстро рас-
тет в Китае. Когда-
нибудь этот спуско-
вой крючок срабо-
тает, но не в 2020 
году. 

Тогда, может 
быть, деривативы 
запустят кризис? 
Эти враги рода че-
ловеческого, по 
мнению многих? Но 
кажется, все-таки нет — они десять лет как замерзли. 
Еще не достигли в объемах вершин 2007—2008 годов, 
стонут под тяготами регулирования. Тогда где же ри-
ски? Где будущие крахи? Акции что ли надерзят, наху-
лиганят и бросят весь мир распотрошенным? 

Да, мы помним, что совсем недавно были два пика в 
акциях, а затем — в пропасть! В 1999—2000, 2007—2008 
годах капитализация мирового рынка акций добира-
лась до 114—120% мирового ВВП, в США — еще выше. А 
затем — с горы вниз! История может повториться и в 
2020 году. Акции уже дошли до этих же вершин и в 
мире, и в США — моторе фондового рынка. Эти пики 
уже вовсю маячат впереди. 

И еще, конечно, не нужно забывать, что мировой 
финансовый ландшафт — всегда тайна. Да, конечно, 
всем видна Италия с ее непомерными госдолгами или 
Аргентина и Венесуэла, вечно страждущие. Там много 
рисков кризиса. Но тайна финансов в том, что в них 
всегда может быть какой-то непрозрачный клубок, ко-
торый пока дремлет и еле шевелится, но может вдруг 
развернуться во всю мощь своих рисков и похоронить 
остальных. Его называют «черным лебедем».

Так что ждать от глобальных финансов? Денег, роста 
или кризиса в России? Что ждать, если экономики рас-
тут, а центральные банки смазывают страны и их фи-
нансовые рынки наличностью, чтобы они не впали в 
кому? Когда у «пациента» все более или менее работа-
ет, хотя парочка параметров уже не в норме?

Итак, 50—55% шансов за то, что впереди, в 2020 
году, легкая «депрессивная зона» в мировой экономи-
ке, жизнь около нуля, финансовые грозы идут мимо, 
хотя ветер и шум предгрозовые. 15—30% — прошла беда 
и не заметили, вместо нее — оживление, снижение ри-
сков в глобальных финансах и, значит, внутри России. 
Вперед, двигаемся дальше! Ну и 20—30% шансов — за 
шторм, чему быть, тому не миновать, как ни подмазы-
вай колеса мировой экономики. Рано или поздно он 
придет, исключений не было. Главное — успеть до него 
встать на дорогу быстрого, устойчивого роста, чтобы 
никто никогда не смел сказать: 2010-е годы были поте-
рянными для России. 

Тайна финансов 
в том, что дремлет 
где-то непрозрач-
ный клубок, кото-
рый вдруг развер-
нется во всю мощь 
рисков и похоро-
нит остальных

Шансы на то, что 
впереди шторм, 
не так уж и малы — 
20—30%, как ни 
подмазывай коле-
са экономики

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТУРИЗМ

Британия 
возобновляет 
чартеры
в Египет

СИНАЙ 
РАЗГОНЯЕТ 
ТУЧИ
Алена Узбекова

Накануне возобновления чар-
теров из Великобритании на 
египетский курорт Шарм-эль-
Шейх Европейское агентство 
авиационной безопасности 
(EASA) предупредило о высо-
ких рисках пролета над Синай-
ским полуостровом на высоте 
ниже 25 000 футов (6,6 тысячи 
метров). «Авиакомпаниям и ли-
цам, имеющим летные лицен-
зии, не рекомендуется летать 
над египетским районом ниже 
рекомендованной высоты. Пре-
дупреждение действует до 30 
марта 2020 года», — сообщают в 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР).

Чартеры в Шарм-эль-Шейх 
из Великобритании должны 
возобновиться 19 декабря. Ле-
тать планируют обходным мар-
шрутом через Израиль.

Российские инспекторы по 
авиабезопасности приедут в 
курортные аэропорты Египта в 
декабре, заявлял ранее замгла-
вы МИД РФ Михаил Богданов. 
По данным АТОР, «говорить о 
том, что эта проверка будет фи-
нальной, преждевременно». «В 
этом году российские чартеры 
в Египет не полетят. А вот в 
2020 году возобновление рос-
сийского турпотока на курорты 
Хургады и Шарм-эль-Шейха 
возможно. Египет не будет «от-
крыт», пока сохраняется угро-
за безопасности», — сообщил 
«РГ» вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. 

Вопреки прогнозам, египет-
ское направление россиянам не 
заменили ни ОАЭ, ни Турция. 
Последняя в условиях низкой 
конкуренции подняла цены на 
отдых. «Египет и Турция рабо-
тают в разных сезонных сегмен-
тах. Летом в Египте еще жарче, 
чем в Турции. А зимой там, в от-
личие от Турции, можно ку-
паться в море. Но, думаю, даже 
одно намерение «открыть» Еги-
пет будут остужать слишком го-
рячие головы, которые играют 
на повышение цен», — отметил 
Барзыкин. 
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Кстати

Соловки — объект всемирного наследия ЮНЕСКО, поэтому любые 

масштабные проекты, включая реконструкцию полосы, надо согла-

совывать с этой организацией. А в нескольких сотнях метров от аэ-

ропорта находится крупнейший в России Соловецкий монастырь. 

И мнение РПЦ также было учтено при выборе варианта рекон-

струкции. Первоначально полосу предполагалось удлинить до двух 

километров, чтобы острова могли принимать, например, «Суперд-

жеты». Но в итоге длину «взлетки» оставили на прежнем уровне, 

чтобы не увеличивать антропогенную нагрузку на архипелаг. 

В будущем году модернизация воздушной гавани Соловков продол-

жится. 

ФИНАНСЫ Банк России назвал главные угрозы для экономики

Риски судят по внешности
Роман Маркелов

Б
анк России считает, что 
ключевые риски для фи-
нансовой стабильности 

находятся извне, а не внутри 
страны. Набор внутренних ри-
сков фактически не поменялся, 
но по сути и они, кроме роста 
долговой нагрузки населения, 
так или иначе связаны с внешни-
ми факторами.

Об этом говорится в новом 
обзоре финансовой стабильно-
сти, подготовленном ЦБ.

Основные риски для россий-
ской экономики сейчас связаны 
с внешними факторами — прежде 
всего это обострение торговой и 
геополитической напряженно-
сти и, как следствие, более глу-
бокое замедление глобального 
роста, говорится в обзоре. На 
темпы экономического роста в 

России они влияют в первую оче-
редь через снижение спроса за-
рубежных покупателей на сы-
рьевые товары.

Пока перспективы мировой 
экономики ухудшаются: по про-
гнозу Международного валют-
ного фонда (МВФ) на октябрь 
2019 года, прирост мирового 
ВВП в 2019 году может замед-
литься до 3% — это самый низкий 
уровень с глобального финансо-
вого кризиса 2007—2008 годов. 
Замедление роста мировой эко-
номики отчасти связано с ци-
клическими факторами (прежде 
всего завершением повышатель-
ной фазы экономического цикла 
в США), также оно происходит в 
условиях обострения торговой 
и геополитической напряжен-
ности в мире (в том числе введе-
ние новых торговых пошлин 
США и Китаем, неопределен-

ность в связи с очередным пере-
носом сроков Brexit).

Россия в высокой степени 
интегрирована в мировую эко-
номику и не изолирована от 
внешних угроз, отмечают в ЦБ. 
На фоне замедления глобально-
го роста повышенная волатиль-
ность на внешних финансовых 
рынках может транслироваться 
и на российский финансовый 
рынок, хотя в последние годы 
его устойчивость возросла. Так, 
санкции, введенные США в ав-
густе (запрет на приобретение 
российских еврооблигаций на 
первичном рынке), не оказали 
существенного влияния на рос-
сийский финансовый рынок. 
Бюджетное правило способст-
вует снижению зависимости 
России от динамики нефтяных 
цен. При этом риск снижения 
цен на нефть остается сущест-
венным, прежде всего в услови-
ях замедления роста глобаль-
ной экономики. Сейчас геопо-
литика поддерживает нефтяные 
цены, но ее роль может стать ме-
нее значимой. Все большее вли-
яние на нефтяные цены могут 
оказывать снижение спроса со 
стороны Китая и фактор нара-
щивания добычи нефти в США, 
предупреждает ЦБ. 

Одновременно Банк России 
пока не планирует пересматри-
вать свой долгосрочный про-
гноз по ценам на нефть, заявила 
журналистам первый зампред 
Банка России Ксения Юдаева. 
Пока в ЦБ ожидают, что средняя 
стоимость барреля нефти в 2019 
году составит 63 доллара, в 2020 
году — 55 долларов, в 2021—2022 
годах — 50 долларов.

Одна из главных внутренних 
уязвимостей для финансовой си-
стемы — рост долговой нагрузки 
населения, считают в Банке Рос-
сии. Так, по некоторым банкам 
рост плохих кредитов опережает 
динамику роста кредитного пор-
тфеля (на них приходится 13,1% 
рынка). Также в этом году банки 
смягчают стандарты кредитова-
ния за счет предоставления кре-
дитов заемщикам с повышенной 
долговой нагрузкой. Все более 
распространенным становится 
одновременное использование 
заемщиками разных кредитных 
продуктов (например, ипотеки 
и потребительского кредита). В 
будущем такая ситуация может 
вызвать рост неплатежей, допу-
скают в ЦБ.

Еще одна уязвимость — валю-
тизация банковского сектора. 
Возможный рост вкладов в ино-

странных валютах — это источ-
ник процентного риска для бан-
ков, поскольку потенциал сни-
жения ставок по пассивам, согла-
сно российскому законодатель-
ству, ограничен нулевым уров-
нем, тогда как ставки по многим 
активам в отдельных иностран-
ных валютах отрицательные, 
указывают в ЦБ. Сейчас влияние 
отрицательных процентных ста-
вок в еврозоне на прибыль рос-
сийских банков незначительное, 
но последствия могут быть более 
существенными в случае даль-
нейшего ухудшения ситуации в 
еврозоне или при переходе став-
ки ФРС в отрицательную зону, 
считают в Банке России.

Кроме того, российский ры-
нок, как и любой развивающий-
ся, традиционно зависим от 
внешнего финансирования, сле-
дует из обзора. Иностранные 
инвесторы во II квартале 2019 
года проявляли высокий инте-
рес к ОФЗ в рамках стратегии 
кэрри-трейд, однако в III кварта-
ле их доля на рынке стабилизи-
ровалась. В октябре приток не-
резидентов в связи с ожидания-
ми смягчения денежно-кредит-
ной политики и благоприятной 
внешней конъюнктурой возоб-
новился, на 1 ноября доля нере-
зидентов во вложениях в ОФЗ 
составила 32%. 

Ксения Юдаева: Ключевые риски для финансовой стабильности связаны 
с внешними факторами.

ПЕЧАТЬ Почта 
запустила 
зимнюю декаду 
подписки

УСПЕТЬ 
ЗА 10 ДНЕЙ
Юлия Кривошапко

Вчера, 2 декабря, в России стар-
товала зимняя декада подписки. 
Она продлится до 13 декабря. В 
это время оформить доставку 
на любимые издания можно с 
приличной скидкой, причем 
как в почтовых отделениях, так 
и на сайте почтового оператора. 
Так что, даже если вы находи-
тесь в командировке на другом 
конце земного шара, но хотите 
воспользоваться льготным та-
рифом, достаточно сделать 
лишь несколько кликов.

Во время декады подписки 
стоимость на более чем 1,5 ты-
сячи развлекательных, полити-
ко-экономических, научных, 
детских журналов и газет сни-
жается до 40%.

На доставку федеральных и 
региональных СМИ, включен-
ных в каталог почтового опера-
тора, также предоставляется 
дополнительная скидка в раз-
мере 10 и 15%. По каталогам 
других подписных агентств — 
на 5 и 10% соответственно. В 
них газеты и журналы выделе-
ны специальными индексами 
с буквенными обозначениями.

Кроме того, сохраняется 
размер и условия действия 
льгот на доставку изданий, со-
гласованных Экспертным со-
ветом по региональным печат-
ным СМИ при Минкомсвязи 
России. Получить максималь-
ную скидку в размере 25% 
можно по каталогу «Почты 
России», а также 20% — через 
альтернативные подписные 
агентства. В список входят 
свыше 2500 наименований, 
среди которых есть как феде-
ральные, так и региональные 
издания.

Всероссийская зимняя дека-
да подписки проводится в чет-
вертый раз. Она традиционно 
пользуется большим внимани-
ем со стороны россиян, отме-
тил замгенерального директо-
ра по почтовому бизнесу и со-
цуслугам почтового оператора 
Ярослав Мандрон.  
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Риск снижения цен на нефть остается 
существенным, но пересматривать 
свой прогноз по ним Банк России 
пока не планирует. На 2020 год — 
это 55 долларов за баррель

ЦИФРА

3
ПРОЦЕНТА —

таким может быть рост миро-

вого ВВП по итогам 2019 года
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ИССЛЕДОВАНИЕ Четверо 
из пяти подростков в мире 
лишены регулярной 
физической активности

До Таллина 
недалеко

Ариадна Рокоссовская

Глобальная эпидемия малоподвижного образа жизни 
распространилась среди молодежи по всему миру. Со-
гласно исследованию Всемирной организации здраво-
охранения, более 80 процентов подростков на земном 
шаре не занимаются спортом и другими видами физи-
ческой активности на регулярной основе.

В течение 15 лет — с 2001 по 2016 год — эксперты 
ВОЗ опросили более полутора миллиона учеников 298 
школ в 146 странах мира. Они задались целью опреде-
лить ежедневный уровень физической активности де-
вушек и юношей в каждой из этих стран. При оценке 
учитывались все виды физической активности, такие 
как активные игры, досуг и спорт, работа по дому, пе-
шие прогулки, езда на велосипеде или другие способы 
активного передвижения, занятия физкультурой и ре-
гулярные физические упражнения. Результаты, опу-
бликованные на днях в одном из наиболее авторитет-
ных медицинских журналов в мире The Lancet, неуте-
шительны. Более 80 процентов посещающих школу 
подростков в мире 
двигаются и зани-
маются спортом 
меньше рекомендо-
ванного специали-
стами часа в сутки. 

Одновременно 
ученые выяснили, 
что у девушек во 
всех странах, кроме 
Тонга, Самоа, Афга-
нистана и Замбии, 
дело обстоит еще 
хуже, чем у их рове-
сников мужского 
пола. В среднем по миру недостаточную физическую ак-
тивность демонстрируют 85 процентов представитель-
ниц женского пола от 11 до 17 лет и 78 процентов юно-
шей этой возрастной группы. Наиболее ярким приме-
ром этой разницы может служить Южная Корея, где 
всего около 3 процентов девочек регулярно занимаются 
спортом. Среди мальчиков таких низких показателей 
нет ни в одной стране мира, даже у обладателей мужско-
го отрицательного рекорда — Филиппин — ежедневная 
физическая активность есть у 8 процентов подростков. 

Пятнадцать лет, в течение которых проводилось ис-
следование, — довольно долгий срок, поэтому специа-
листы попробовали проследить, как со временем ме-
няются эти показатели. Выяснилось, что среди юно-
шей наблюдается положительная динамика, а вот де-
вушки все эти годы остаются на том же уровне. Россия 
в этом исследовании в целом не бьет рекордов. Но на 
фоне других европейских стран наши подростки вы-
глядят еще менее активными, чем эстонские, которым 
принадлежит антирекорд Евросоюза. В 2001 году 
ежедневной физической активностью не могли похва-
стать 83,5 процента юных россиян, и среди девочек по-
казатель был еще хуже — 88 процентов. К 2016 году си-
туация улучшилась на один процент, причем без жен-
ского участия. Так и в США, по данным The Lancet, в 
2011 году спортом регулярно занимались 24 процента 
подростков, а в 2016-м — 28 процентов. И четыре про-
цента положительной динамики за 15 лет — это также 
заслуга мальчиков. 

Одна из авторов исследования — эксперт ВОЗ до-
ктор Фиона Булл подвела грустный итог: «Сегодня чет-
веро из пяти подростков лишены радостей регулярной 
физической активности и тех благ, которые она несет в 
плане социализации, физического и психического здо-
ровья и благополучия». 

КОНКУРС В Москве названы имена 11 победителей национальной премии «Гражданская инициатива» 

Генофонд подвижников 
Владимир Емельяненко 

В 
Москве в театре «Русская 
песня» объявлены имена 
победителей Националь-

ной премии «Гражданская ини-
циатива». Конкурс задумывал-
ся для поддержки тех, кто про-
рывными идеями и делами ме-
няет мир вокруг себя, но оста-
ется без помощи или вовсе не-
узнанным.     

В 2019 году жюри премии 
рассмотрено более 4500 соци-
альных проектов и инициатив 
из 76 регионов страны. После 
региональных этапов конкурса 
в Барнауле, Нижнем Новгороде 
и Краснодаре в  финал вышли 
66 гражданских инициатив — 
по шесть проектов от каждой из 
11 номинаций. 

И, наконец, финал назвал 
победителей. В номинации 
«Ростки новой власти» (мест-
ное самоуправление) им стал 
проект «Газифицируем вместе 
российские деревни» Алексан-
дра Заторского (Свердловская 
область). В номинации «Здоро-
вье нации» — проект «Делай до-
бро» Василия Найденко (Ниже-
городская область), «Семья бу-
дущего» — проект «Совет муж-
чин села «УкЛад» Светланы Во-
жик из Алтайского края. В но-
минации «Чужого горя не бы-

вает» — «Приют для бездомных 
людей «Теплый прием» Ильи 
Кускова из Московской обла-
сти, в номинации «Духовное 
наследие» — «Народный музей 
исчезнувших деревень» Алек-
сандра Юминова из Удмуртии. 
В номинации «Наш общий дом 
— Россия» — «Межрегиональ-
ный ресурсный центр адапта-
ции и интеграции мигрантов» 
Андрея Якимова из Санкт-Пе-
тербурга. 

Награждая победителей, 
основатель «Гражданской ини-
циативы», председатель Счет-
ной палаты России Алексей 
Кудрин заметил, что рост чи-
сла участников конкурса и 
рост числа номинаций под-
тверждает то, что «конкурс 
стал настоящим движением» и 
за  семь лет работы проекта он 
собрал «целый каталог иници-
атив, которые можно и нужно 
тиражировать». В чем свою за-
дачу видит «Гражданская ини-
циатива». Ведь премия помога-
ет многим ее участникам полу-
чать поддержку не только их 
проектов, не только от актив-
ных граждан, но и со стороны 
местных властей.  

Так в номинации «Сохрани 
жизнь» лучшими признали два 
проекта — «Мобильный хо-
спис» Андрея Середкина из Ир-

кутской области и «Ты не 
один!» (помощь детям-сиротам 
в больницах) Татьяны  Щур из 
Челябинска. Они были поддер-
жаны местными властями в 
своих регионах. 

В номинации «Зеленая пла-
нета» победил экологический 
проект  «42 — Я имею право!» 
Александра Есипёнка из Ни-
жнего Новгорода.  В номина-
ции «Память»  также лучши-
ми названы сразу два проекта 
— «Память Колымы» Ивана 
Паникарова из Магадана и 
«Открытый список» Валерия 
Баликоева из Москвы. В номи-
нации «Воздух свободы» (пра-
возащитные инициативы) 
лучшим стал проект «Ты мо-
жешь САМ! Развитие медиа-
ции как способа защиты прав 
человека» Анастасии Архип-
киной из Иркутской области. 

В номинации «Раздвинь гра-
ницы возможностей» — про-
ект «Ступени поддержки де-
тей с РАС» Светланы Рахно из 
Барнаула.  

Лауреаты во всех 11 номи-
нациях получили статуэтку 
«Золотой росток» и денежный 
приз по 200 тысяч рублей. 

— Это настоящий генофонд 
подвижников, — говорит худо-
жественный руководитель пре-
мии Юлий Гусман. — Ведь лю-
бой их проект — это индивиду-
альная история, за которой 
стоят человеческие судьбы и 
идеи. Еще за ними стоит то, что 
мы называем складыванием 
гражданского общества — путь 
к согласию и взаимному при-
знанию, который у каждого из 
этих новаторов своего дела 
труднее трудного.  

Поздравляли победителей 
премии «Гражданская инициа-
тива» такие же неравнодуш-
ные общественные деятели и 
люди, ставшие явлением куль-
туры, — певец и композитор 
Юрий Шевчук, режиссер  Алла 
Сурикова, певицы Тамара 
Гвердцители и Диана Гурцкая, 
актер Александр Пашутин, ав-
тор и исполнитель Сергей Тро-
фимов и председатель Счетной 
палаты России Алексей Куд-
рин. 

ОБЩЕСТВО В регионах принимают законы, ограничивающие продажу 
никотиносодержащих смесей

Вкусняшка с зельем

П
ока в Госдуме гото-
вится к рассмотре-
нию законопроект, 
запрещающий тор-
говлю в РФ не толь-
ко снюсом, но и 
любыми другими 
сосательными и 
ж е в а т е л ь н ы м и 

смесями, содержащими нико-
тин, во многих субъектах Феде-
рации начали принимать мест-
ные законы, регулирующие ры-
нок этой «дури».

Снюс стал новомодным раз-
влечением среди подростков. В 
результате по стране прокати-
лась целая волна отравлений 
школьников. Первыми забили 
тревогу общественность и 
власти в регионах. К примеру, в 
Татарстане, где продукты в 
виде мармеладок и конфет, пре-
вышающие дозу содержащего-
ся никотина, продаются в сво-
бодном доступе в магазинах и 
табачных лотках, родители 
вместе с уполномоченным по 
правам ребенка республики Гу-
зелью Удачиной обратились в 
Госсовет РТ с просьбой ограни-
чить их продажу. 

— Мы будем вносить измене-
ния в закон по психическому и 
физическому благополучию 
наших детей, — говорит предсе-
датель парламентского коми-
тета по социальной политике 
Светлана Захарова. — Причем 
хотим выйти с инициативой о 
запрете продажи снюсов в от-
крытом виде по принципу та-
бачных изделий. 

Законопроект об ограниче-
нии продажи никотиносодер-
жащих смесей разработан и бу-
дет рассмотрен в ближайшую 
сессию парламента и в Карача-
ево-Черкесии. Депутаты пред-
лагают ввести штрафы за про-
дажу отравы — вплоть до 100 
тысяч рублей для юридических 
лиц. Составлять протоколы по 
данным видам правонаруше-
ний смогут сотрудники поли-
ции, а рассматривать их будут 
специальные административ-
ные комиссии.

Катастрофическая ситуация 
со снюсами сложилась, как ни 
странно, и в другом традицион-
но мусульманском регионе — в 
Дагестане. В последнее время в 
Махачкале возле школ начали 
появляться торговые ларьки с 
зазывной рекламой снюса. 
Первыми забили тревогу роди-
тели школьников.

— Прямо возле ворот школы 
появилась будка. Думала, про-
дают булочки и пирожки для 
детей. Сын сказал, что там реа-
л и зу ют  ка к о й -то  та б а к  и 
школьники покупают его, — го-
ворит жительница Махачкалы 
Мадина Исаева.

Только после жалоб родите-
лей МВД и местные власти на-
чали проверку торговых точек. 

К ней подключились общест-
венники. В ходе рейдов было 
изъято около 14 тысяч упако-
вок со снюсом. 

27 ноября депутаты Самар-
ской губдумы приняли реше-
ние направить в Госдуму обра-
щение с просьбой ускорить 
принятие изменений в пресло-
вутую статью 19. Тем более что 
на территории области уже 
были случаи смертельного ис-
хода от отравления, предполо-
жительно, снюсами. Здесь, как 
и везде, текущее законодатель-
ство не позволяет эффективно 
бороться с распространителя-
ми жевательной «дури».

— В этом году родители, их 
знакомые звонят нам и расска-
зывают, что на территории 
школ дети жуют и распростра-
няют снюс, — пояснила началь-
ник отдела по надзору за ис-
полнением законов о несовер-
шеннолетних прокуратуры Са-

марской области Мария Кин. 
При этом официально за про-
дажу снюса привлечено за год 
только четыре юрлица. В Сама-
ре сегодня жевательный табак 
можно купить свободно. За 
этот год из жизни ушли от пе-
редозировки наркотических 
средств двое подростков — в 
Самаре и Новокуйбышевске. 

Один из последних смертель-
ных случаев, когда 13-летнего 
мальчика нашли бездыханным 
в лесной зоне у школы, обыва-
тели связывают именно с жева-
тельным табаком.

С предложением запретить 
продажу никотиновых пэков в 
Госсовет Удмуртии обратился 
Совет отцов республики.

— Этот законопроект нами 
уже разработан, — прокоммен-
тировала «РГ» председатель по-
стоянной комиссии по здраво-
охранению, демографической и 
семейной политике Госсовета 
Удмуртии Надежда Михайло-
ва. — Скоро мы его разместим 
для оценки регулирующего воз-
действия на интернет-портале. 
Там будет запрет продажи несо-
вершеннолетним и установле-

ние штрафов. Причем для юри-
дического лица в проекте зако-
на предлагается максимальная 
сумма: от 500 тысяч до одного 
миллиона рублей. 

В Тульской области местные 
законодатели разрабатывают 
законопроект по ограничению 
продажи не только табачных из-
делий, но также электронных 
сигарет и вэйпов. На оператив-
ном совещании 25 ноября глава 
региона зачитал обращение жи-
тельницы Новомосковска, обес-
покоенной модой на употребле-
ние снюса среди подростков, 
вновь подчеркнув важность ре-
шения этой проблемы для Тулы.

— Жевательные никотиновые 
смеси, или снюсы, как, впрочем, 
и кальян, и электронные сигаре-
ты, — считает главный нарколог 

Кемеровской области и Сибир-
ского федерального округа Анд-
рей Лопатин, — это все виды 
приобщения к курению. Нико-
тин — вредное, ядовитое нарко-
генное вещество, и нет разницы, 
в каком виде и каким способом 
оно употребляется. От того, что 
яд упакован красиво, содержа-
ние не меняется. Как и последст-
вия употребления. Опасность в 
том, что формируется зависи-
мость. Этот бизнес сегодня 
превратился в самую настоя-
щую индустрию по производст-
ву средств для достижения из-
мененного состояния сознания. 
Участниками этого бизнеса 
пропагандируется псевдобез-
вредность своего товара. Но по-
том потребители переходят на 
травку и героин. Ведь содержа-
ние никотина в одной дозе сню-
са, по некоторым данным, сопо-
ставимо с его содержанием в не-
скольких пачках сигарет. 

Подготовили Тимур Алиев, 
Александр Гавриленко, 
Андрей Полынский, Олег 
Платонов, Яна Шамаева, Анна 
Шепелева, Юлия Потапова, 
Елена Шулепова

Продавцы нашли лазейку в законе, и среди этих вкусняшек могут оказаться конфетки с никотином.

А К Ц Е Н Т

Снюс стал новомодным 
развлечением среди подростков. 
По стране прокатилась целая волна 
отравлений школьников

Тем временем

В законопроекте, который готовится к рассмо-

трению в Госдуме, в частности, речь идет о запре-

те оптовой и розничной торговли «насваем, таба-

ком сосательным (снюсом), равно как и любыми 

сосательными и жевательными смесями, содер-

жащими никотин и/или его производные, а также 

любой аналогичной по своему воздействию на 

человеческий организм продукцией». 

В беседе с корреспондентом «РГ» соавтор зако-

нопроекта Вера Ганзя подчеркнула, что это не 

новый закон, а дополнение в старый, еще от 

2015 года, — в статью 19 ФЗ «Об охране здоровья 

граждан от воздействия окружающего табачно-

го дыма и последствия потребления табака», где 

было прописано лишь ограничение на торговлю 

«табакосодержащим» снюсом. Но производите-

ли и продавцы снюсов нашли лазейку в этом за-

коне: они стали производить и продавать свою 

продукцию под названием «бестабачные нико-

тиносодержащие смеси». И все эти годы наши 

дети продолжали травиться этими психостиму-

ляторами.

А КАК У НАС

— По мнению социологов, среди россиян в последние годы 

идет трансформация общественных ценностей, во многом 

за счет смены поколений. Исследование показало, что для 

современной российской молодежи здоровый образ жиз-

ни и спорт очень важны. Это ценности, которые определя-

ют их ежедневное поведение. Изменения во взглядах моло-

дых на жизнь происходят постепенно. За два года показа-

тель тех, кто занимается спортом, вырос с 61 процента до 

76 процентов, сообщает ВЦИОМ. Успехи же россиян, кто 

ходит в зал регулярно, лишь чуть-чуть ниже: с 16 до 23 про-

центов соответственно). Среди молодежи от 18 до 24 лет 

доля физически активных граждан просто огромна: это 97 

процентов. Впрочем, и люди преклонного возраста не чуж-

ды спортивному образу жизни. Таких 67 процентов. Если 

же рассмотреть, кто более спортивен, мужчины или женщи-

ны, получится, что 81 процент сильной половины предпочи-

тает пробежку дивану, и 73 процента дам тоже выберут что-

нибудь активное. Где мы предпочитаем заниматься? При-

мерно половина (49 процентов) выберет дом, чуть больше 

половины — выберется за пределы родных стен. Но, как го-

ворится, есть нюансы. Дома любят заниматься спортсмены 

60+ (72 процента опрошенных), а вот молодежь предпочи-

тает стадион, спортплощадку, бассейн. Фитнес-клуб посе-

щают 13 процентов россиян. «Молодые отказываются от 

алкоголя и курения, занимаются спортом, следят за своим 

питанием. Беспокоит лишь, что, выбирая себе способ укре-

пления здоровья, большинство наших сограждан не обра-

щается за советом к специалистам. А ведь неправильная ди-

ета или неумелые спортивные упражнения могут им навре-

дить», — комментирует исследование аналитик ВЦИОМ 

Иван Леконцев. 

Подготовила Елена Новоселова

Алексей Кудрин: «Гражданская инициатива» стала настоящим движением. 

Легойда Владимир Романович, 
председатель Синодального отдела 

по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и СМИ 

Московского патриархата

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 3 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

У девушек 
по всему миру 
ситуация с физи-
ческой активно-
стью еще хуже, 
чем у юношей

— Узнайте больше: 
Утверждена антитабачная 
концепция до 2035 года 
rg.ru/art/1783736
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Досье «РГ» 

Национальная премия «Гра-

жданская инициатива» учрежде-

на в 2013 году. Ее задача — по-

иск героев современной Рос-

сии, которые пытаются изме-

нить жизнь страны к лучшему. 

Руководитель проекта — режис-

сер Юлий Гусман.
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АРМИЯ  Дивизион ПВО 
«Тор-М2ДТ» заступил 
на дежурство

Мороза 
не боится

Юрий Гаврилов

В Печенгском районе Мурманской области заступил 
на полноценное боевое дежурство дивизион самоход-
ных арктических зенитных ракетных комплексов 
«Тор-М2ДТ» отдельной мотострелковой бригады. 

На вооружение береговых войск Северного флота 
он поступил еще в 2018-м, а последние три месяца про-
ходил опытную эксплуатацию. Это де-юре, а де-факто 
обеспечивал контроль воздушного пространства и 
противовоздушную защиту важных военных объектов.  

«Морозоустойчивый»  «Тор» россиянам показали 
два с половиной года назад — арктический зенитный 
ракетный комплекс тогда впервые проехал по Красной 
площади Москвы на Параде Победы 9 Мая. Понятно, 
что втаких  «Торах» используют особые горюче-смазоч-
ные материалы, сохраняющие свои качества даже при 
50-градусном морозе. Двухзвенный гусеничный тран-
спортер «Витязь», на котором установлена «зенитка» — 
уникальная, единственная в мире машина, способная 
не просто преодолевать за Полярным кругом бездоро-
жье, ледяные торосы и трещины, но даже плавать в сту-
деных водах Северного Ледовитого океана. 

МИНОБОРОНЫ «Белые 
каски» сняли новый фейк 
о наших летчиках в Сирии 

Пальцем в небо

Юрий Гаврилов

Организация «Белые каски», скандально известная по 
постановочным съемкам «химических атак» и мнимых 
бомбардировок гражданских объектов в Сирии, а также 
так называемая «Сирийская обсерватория по правам 
человека» снова попали в мировые новостные ленты. 
На сей раз в связи с публикацией в американской газете 
The New York Times. 

Там со ссылкой на кадры, предоставленные «Белыми 
касками», воздушных ударов по лагерям беженцев ут-
верждается: эти авиационные атаки в августе 2019 года 
провели российские летчики.

Официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков прокомментировал это так: «Как и 
полтора месяца назад, нелепые обвинения авторов фей-
ка построены на видеоролике неизвестного происхож-
дения с мелькающи-
ми на фоне капи-
тальных зданий (!) 
«лагеря беженцев» 
мошенниками из 
«Белых касок»; ка-
драх синего неба, в 
котором должен был 
находиться россий-
ский самолет и об-
рывках русских 
фраз, якобы принад-
лежащих летчикам 
ВКС России».

В материале The 
New York Times подчеркивается: журналисты приложи-
ли титанические усилия на «расшифровку» в течение 
многих месяцев переговоров летчиков. «К разочарова-
нию заказчиков данного фейка, вынуждены повторно 
напомнить, что передача координат целей летчикам 
российских бомбардировщиков или доклады о выпол-
нении ими задач не осуществляется голосом в открытом 
радиоэфире», — заявил Конашенков.

Все остальные псевдодоказательства он назвал при-
митивными, беспредметными и по-русски называющи-
мися «пальцем в небо». На что в действительности по-
тратили долгие месяцы и редакционные деньги журна-
листы NYT, по словам генерала, остается только гадать.

В минобороны особо подчеркнули, что по «совпаде-
нию» 27 ноября, то есть за несколько дней до опублико-
вания The New York Times скандального материала, ра-
нее прославившаяся своими фейками британская «Си-
рийская обсерватория по правам человека» неожидан-
но сообщила: как раз в октябре подписано соглашение с 
газетой NYT о совместном проведении «расследова-
ний» военных преступлений в Сирии.

— Поэтому, если в связи с прошлым, октябрьским, 
фейком The New York Times мы выражали сожаление, 
что серьезное издание стало жертвой манипуляций со 
стороны террористов и их приспешников в «Белых ка-
сках», то в данном случае оно неуместно, — все произош-
ло по обоюдному согласию, — отметил официальный 
представитель Минобороны России. 

АВИАЦИЯ Появилось новое направление 
отечественного вертолетостроения 

Еще не летал 
и взлетит без пилота
Сергей Птичкин

Л
егкий многоцелевой вер-
толет VRT-500 может 
стать беспилотным. На 

его базе создадут воздушное 
такси, а к самой машине на ми-
ровом рынке уже проявлен 
большой интерес.

Как сообщил ТАСС глава 
«Вертолетов России» Андрей Бо-
гинский, рассматриваются два 
направления развития одного из 
самых перспективных, по вер-
сии менеджеров вертолетной 
индустрии, проектов — VRT-500. 
По словам Богинского, во-пер-
вых, это возможность сделать 
его беспилотным, а во-вторых, 
на земле применять принцип 
электродвижения с использова-
нием гибридной установки с ак-
кумуляторной батареей.

 Как считает глава «Вертоле-
тов России», появление мощ-
ных аккумуляторов дополни-
тельно к газотурбинному двига-
телю позволит сделать однодви-
гательную машину более без-
опасной. 

«В случае отказа двигателя 
батареи хватит на 15 минут по-
лета, за это время можно подо-
брать площадку и осуществить 
безопасное приземление», — по-
яснил Богинский.

Мы привыкли, что в нашей 
стране есть два основных типа 
вертолетов — Ми и Ка. Название 
VRT-500 — плод деятельности 
холдинга «Вертолеты России», в 
рамках которого в добавление к 
фирмам «Миля» и «Камова» по-
явилась структура, названная 
«ВР-Технологии». Там-то и тру-
дятся сейчас над созданием ма-

шины, которой предрекают 
большое будущее. VRT-500 — 
легкий однодвигательный вер-
толет соосной схемы располо-
жения винтов со взлетной мас-
сой 1600 кг.

Презентация полноразмер-
ного макета этого вертолета 
состоялась в мае 2018 года на 
м е ж д у н а р о д н о й  в ы ста в ке 
HeliRussia. Интересно, что тог-
да правая сторона фюзеляжа 
модели была выкрашена в чер-
ный цвет и представляла как 
бы грузопассажирскую вер-
сию вертолета, а левая сторона 
красного цвета демонстриро-
вала внешний вид медико-эва-
куационной конфигурации. 

За минувшие полтора года 
дальше неоднократных макет-
ных и модельных демонстраций 
VRT-500 дело не продвинулось, 

но активная раскрутка перспек-
тивной машины идет очень ак-
тивно.

В частности, на прошедшем 
авиасалоне МАКС-2019 подпи-
сано соглашение о создании го-
родской системы летающих 
такси на основе VRT-500. К ра-
ботам над вертолетом привле-
чены итальянская и француз-
ская компании. А малайзийская 
Ludev Aviation даже намерева-
ется приобрести пять VRT-500. 
Также, по словам Богинского, 
планируется продвигать верто-
лет на рынках арабских стран с 
помощью эмиратского холдин-
га Tawazun, который планирует 
купить весомый пакет акций 
«ВР-Технологий». 

ПРАВО Суд решил, что нельзя требовать 
с любителей поплавать заключение врача 

В бассейн — без справки

Наталья Козлова 

Н
еожиданное реше-
ние приняли суды, 
вставшие на сторо-
ну Роспотребнад-
зора, который зая-
вил, что требовать 
с взрослых посети-
т е л е й  б а с с е й н а 
справку от врача — 

незаконно. 
Все любители поплавать 

уверены, что для посещения 
бассейна справка от врача обя-
зательна. Роспотребнадзор с 
этим не согласился. Он в судах 
доказал администрации бас-
сейна, что взрослый человек 
(от 12 лет и старше) справку 
предоставлять  не  обязан . 
Исключение — если в городе 
или районе санитарно-эпиде-
миологическая ситуация не в 
порядке.

Роспотребнадзор заявил, 
что  в  бассейне  требовать 
справку от врача — это наруше-
ние прав потребителя. Так как 
такое  требование возлагает на 
потребителей дополнительные 
обязанности, не установлен-

ные законодательством.  И 
«ущемляет их права по сравне-
нию с правилами, установлен-
ными законами или иными 
нормативными правовыми ак-
тами». Роспотребнадзор пред-
писал «устранить выявленные 
нарушения».

Возмущенные руководите-
ли бассейна отправились в суд 
оспаривать предписание и про-
играл.  Суды всех инстанций 
согласились с проверяющими. 

Вот аргументы Роспотреб-
надзора: есть  норма (п. 3.12.2 
СанПиН 2.1.2.1188-03) «Плава-
тельные бассейны. Гигиениче-
ские требования к устройству, 
эксплуатации и качеству воды, 
контроль качества». Там сказа-

но: медсправка, разрешающая 
посещение бассейна, необхо-
дима при возникновении не-
благоприятной санитарно-эпи-
демической ситуации в данном 
населенном месте (городе, рай-
оне) по ряду заболеваний. 

Причем когда следует тре-
бовать справку, по закону дик-
тует именно Роспотребнадзор. 
Он «дает предписание админи-
страции плавательного бассей-
на о прекращении допуска по-
сетителей, не прошедших ме-
дицинский осмотр с проведе-
нием соответствующих анали-
зов».

В суде  представители бас-
сейассылались на другую нор-
му (п. 4.3.2 СП 3.2.3110-13 

«Профилактика энтеробиоза» 
и п. 11.2.2 СанПиН 3.2.3215-14 
«Профилактика паразитарных 
болезней на территории РФ»). 

Но этот аргумент суд не при-
нял, поскольку «необходи-
мость профилактики означен-
ных заболеваний не влечет тре-
бований о предоставлении гра-
жданами справок». А еще суд 
согласился, что требование 
бассейном медсправок дейст-
вительно возлагает на потреби-
телей дополнительные обязан-
ности, не установленные зако-
ном. Несогласная с проигры-
шем администрация бассейна 
попытался оспорить решение в 
Верховном суде РФ, но там от-
казались пересматривать дело. 
То есть поддержали решения 
судов. 

 Насколько опасно теперь 
будет посещать бассейн? 

В  и н те р н е те  н а  з а п р о с 
«справка для бассейна» выва-
ливаются тысячи предложений 
за небольшие деньги дать та-
кую бумагу. Проверить, насто-
ящая справка или купленная, — 
нереально. И это ни один бас-
сейн не делает.

Много шума вызвала смерть 
американского серфингиста от 
редкого заболевания — амебно-
го менингоэнцефалита. Спор-
тсмен подцепил заболевание в 
бассейне в Техасе. 

Эксперты говорят, что если 
в бассейне соблюдаются все са-
нитарно-гигиенические нор-
мы, риск заражения очень мал. 
Администрация бассейна отве-
чает за обработку воды, уборку 
и дезинфекцию раздевалок, 
бортиков, душевых... 

Теплая вода и климат бас-
сейна при отсутствии дезин-
фекции — идеальная среда для 
размножения микроорганиз-
мов, где  можно легко подце-
пить кожное заболевание, гри-
бок. Правда, в воде грибка нет 
— эти микроорганизмы обита-
ют на бортиках, лестницах и в 
душевых. Рядом — в «неухожен-
ных бассейнах» стрептококки 
и стафилококки. По мнению 
врачей, главное средство про-
филактики кожных заболева-
ний — душ. 

Настоящий мужчина всегда найдет, 
где искупаться. И никакая справка 
ему не нужна. Сразу видно — здоров.

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор заявил, что требова-
ние справки для бассейна — нарушение 
прав потребителя, так как возлагает на 
человека дополнительные обязанности

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Женщина заказала 
убийство сестры экс-любовника

Чисто семейное 
преступление

Михаил Фалалеев

Подмосковные полицейские 
раскрыли преступление, по 
сюжету сравнимое с популяр-
ными английскими детектива-
ми.

Официальный представи-
тель Главного управления МВД 
России по Московской области 
полковник Татьяна Петрова со-
общила «Российской газете», 
что задержана женщина, подо-
зреваемая в организации заказ-
ного убийства. По ее словам, «в 
результате проведения ком-
плекса оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудниками 
уголовного розыска Управле-
ния МВД России по Сергиево-
Посадскому району задержана 
31-летняя местная жительница, 
подозреваемая в организации 
покушения на убийство сестры 
своего бывшего возлюбленно-
го».

В общем, чуть не произошла 
кровопролитная трагедия с 
примесью мелодрамы.

По словам Татьяны Петро-
вой, полицейские установили, 
что между женщинами ранее 
сложились личные неприязнен-
ные отношения. В общем, се-
стра очень возражала против 
сожительства и дальнейших от-
ношений женщины с ее братом. 
Вот  влюбленная женщина, по 
мнению следствия, и заказала 
убить сестру.

К счастью, убийство не со-
стоялось — помешали оператив-
ники.

«При передаче денежных 
средств за якобы совершенное 
преступление она была задер-
жана сотрудниками полиции и 
доставлена в следственные ор-
ганы. В отношении подозревае-

мой принято процессуальное 
решение», — сообщила Петрова.

Такие истории хоть и неча-
сто, но случаются. Попытки из-
бавиться от родных и близких с 
помощью наемных убийц не-
редко становятся следствием 
разгоревшегося в семье кон-
фликта. Но чаще всего причи-
ной становится желание завла-
деть имуществом, прежде всего 
дорогостоящими квадратными 
метрами.

Например, в этом году завер-
шился процесс по резонансному 
делу, фабула которого напоми-
нает сценарий голливудского 
триллера. Вынесен приговор ор-
ганизатору жестокого убийства 
целой семьи: матери, дочери и 
двоих сыновей. Непосредствен-
ный исполнитель уже отбывает 
пожизненное заключение.

Теперь осужден и заказчик. 
Сторона обвинения просила 18 
лет заключения за то, что жен-
щина организовала убийство 
своих родственников, чтобы по-
лучить наследство в размере 72 
миллионов рублей. Свою вину 
она не признает.

А совсем недавно в Москве 
был задержан 37-летний муж-
чина, заказавший убийство сво-
ей матери из-за наследства в 
виде недвижимости. Чтобы об-
личить преступника, правоох-
ранительные органы инсцени-
ровали смерть женщины.

Как следует из материалов 
дела, мысль завладеть кварти-
рой матери у мужчины возни-
кла в сентябре текущего года. С 
предложением организовать 
убийство за вознаграждение он 
обратился к своему знакомому. 
А тот обратился в правоохрани-
тельные органы и обо всем рас-
сказал. 

РЕШЕНИЕ 

Жалобу 

Голунова суд 
отклонил 

СВОИМ 
ЧЕРЕДОМ
Владимир Полетаев

Басманный районный суд Мо-
сквы отклонил жалобу журна-
листа Ивана Голунова на якобы 
бездействие Следственного ко-
митета РФ по задержке рассле-
дования дела о наркотиках, по 
которому ранее он был обвиня-
емым.

Таким образом, суд оставил 
жалобу без удовлетворения, 
признав тем самым действия 
следователей правильными. 
Суд согласился со следовате-
лем и прокурором — по их сло-
вам, расследование идет своим 
чередом в отношении полицей-
ских, предположительно под-
бросивших наркотики. Но зна-
комить с его материалами Голу-
нова пока «нецелесообразно».

Между тем защита просила 
возбудить отдельное уголовное 
дело против полицейских, по-
менять статус Голунова на по-
терпевшего (сейчас он свиде-
тель) и наказать виновных. 

Голунов находится под гос-
защитой. В суд его сопровожда-
ют люди в штатском с балакла-
вами на голове. Сам он — в бро-
нежилете.

Заседание суда по жалобе Го-
лунова переносилось трижды 
по различным причинам. Все 
материалы этого дела находят-
ся под грифом «секретно». 

Напомним, сотрудник ин-
формационного ресурса «Ме-
дуза» Иван Голунов 6 июня был 
задержан полицейскими в Мо-
скве на Цветном бульваре. 

В пресс-службе столичного 
главка МВД тогда заявили, что 
при досмотре, а позднее при об-
ыске в квартире задержанного 
были изъяты наркотики. Жур-
налисту было предъявлено об-
винение в покушении на неза-
конный сбыт наркотических 
средств в крупном размере. Го-
лунов заявил, что наркотики 
ему подбросили. Ситуация выз-
вала общественный резонанс. 
Его преследование  было пре-
кращено «за непричастностью 
к преступлению». Арест с него 
сняли. Предполагаемых винов-
ников из полиции уволили. 

ПРОЦЕСС 

Вип-менеджера 
будут судить 
в особом 
порядке 

САМ 
ПРИЗНАЛСЯ 
Владимир Федосенко

Гарнизонный военный суд в 
Подмосковье приступил к рас-
смотрению дела бывшего пер-
вого заместителя директора 
Росгеологии Руслана Горринга.

По сообщению помощника 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольги 
Врадий, вина фигуранта этого 
уголовного дела полностью до-
казана. Горринг обвиняется в 
мошенничестве, совершенном 
группой лиц по предваритель-
ному сговору, в особо крупном 
размере. На предварительном 
следствии он дал признатель-
ные показания. И раскрыл всю 
схему мошенничества. 

 На заседании суда вчера 
было принято решение прове-
сти судебное рассмотрение 
этого уголовного дела в особом 
порядке. В связи с активным со-
трудничеством фигуранта со 
следствием. 

По данным следствия, в мо-
мент совершения преступле-
ния подсудимый носил другую 
фамилию — Ганижев. А Горрин-
гом он стал позже, скрываясь от 
правоохранительных органов. 
Однако это не уберегло его от 
задержания в столичном аэро-
порту в 2019 году.

Следствие считает, что он 
получил взятку в размере 19 
миллионов рублей от предпри-
нимателя. За эти деньги он, яв-
ляясь доверенным лицом пред-
седателя Ленинского райсовета 
депутатов Подмосковья Алек-
сандра Газейкина, пообещал 
бизнесмену обеспечить «бес-
препятственное осуществле-
ние коммерческой деятельнос-
ти» на территории этого адми-
нистративного подразделения. 

Следователи установили, 
что деньги переводили частями 
на счета фирм-однодневок. По-
сле того как предприниматель 
перестал платить за покрови-
тельство, Горринг потребовал 
от него еще 5 миллионов ру-
блей. Бизнесмен обратился в 
правоохранительные органы. 
При получении этой суммы вы-
могатель был задержан. 

Пока вертолет VRT-500 существует 
в виде макетов, но создатели увере-
ны — у него большое будущее.

Передача целей 
ВКС и доклады о 
задании не выпол-
няются голосом, 
поэтому их «рас-
шифровка» — фейк
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 21 ноября 2019 г. № 1490 г. Москва
О присуждении премий Правительства 

Российской Федерации 2019 года 
в области качества

Правительство Российской Федерации постановляет:
Присудить премии Правительства Российской Федерации 2019 года 

в области качества за достижение значительных результатов в области 
качества продукции и услуг, а также за внедрение высокоэффективных 
методов менеджмента качества:

а) в категории организаций с численностью работающих свыше 1000 
человек:

публичному акционерному обществу «КАМАЗ» (г. Набережные 
Челны, Республика Татарстан);

обществу с ограниченной ответственностью «Газпром ПХГ» (пос. 
Газопровод, п. Сосенское, г. Москва);

акционерному обществу «Выксунский металлургический завод» 
(г. Выкса, Нижегородская область);

акционерному обществу «Авиакомпания «Сибирь» (г. Обь, Новоси-
бирская область);

федеральному государственному бюджетному образовательному 
учреждению высшего образования «Тольяттинский государственный 
университет» (г. Тольятти, Самарская область);

акционерному обществу «Зеленодольский завод имени A.M. Горько-
го» (г. Зеленодольск, Республика Татарстан);

б) в категории организаций с численностью работающих от 250 до 
1000 человек:

федеральному государственному бюджетному научному учрежде-
нию «Научно-исследовательский институт комплексных проблем сер-
дечно-сосудистых заболеваний» (г. Кемерово, Кемеровская область);

обществу с ограниченной ответственностью «Группа компаний 
«РУБЕЖ» (г. Саратов);

федеральному государственному бюджетному учреждению «Сак-
ский военный клинический санаторий им. Н.И. Пирогова» Министерства 
обороны Российской Федерации (г. Саки, Республика Крым);

в) в категории организаций с численностью работающих не более 
250 человек:

частному образовательному учреждению дополнительного профес-
сионального образования «Центр подготовки кадров — Татнефть» 
(г. Альметьевск, Республика Татарстан);

обществу с ограниченной ответственностью «Тепличный комплекс 
ЮгАгроХолдинг» (г. Грозный, Чеченская Республика);

обществу с ограниченной ответственностью «Димитровградский 
вентильный завод» (г. Димитровград, Ульяновская область).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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ИНЦИДЕНТ В Берлине 
обокрали музей Штази

Охотники 
за прошлым

Константин Волков

В Берлине неизвестные обокрали музей бывшего ми-
нистерства безопасности ГДР (Штази) — исследова-
тельский и мемориальный центр, посвященный поли-
тической системе бывшей Восточной Германии.

В числе похищенного — ордена и украшения времен 
ГДР стоимостью несколько тысяч евро.

В частности, по словам директора музея Йорга 
Дризельмана, пропали восемь или девять наград, сре-
ди них орден «За заслуги перед Отечеством», орден 
Ленина, медаль «Герой Cоветского Cоюза», а также 
орден Карла Маркса, который принадлежал крупному 
чиновнику ГДР Александру Шальк-Голодковскому и 
был продан в 2017 году за восемь тысяч евро. Об этом 
сообщает немецкое издание Tagesspiegel.

Помимо наград пропали обручальные кольца, 
кольца с драгоценными камнями и жемчугом, часы и 
браслет. Эти украшения в свое время были конфиско-
ваны сотрудниками Штази у восточных немцев, пы-
тавшихся пробрать-
ся на Запад. Боль-
шая часть подобных 
вещей была после 
падения Берлин-
ской стены возвра-
щена владельцам, 
однако хозяева не-
которых предметов 
не были найдены, и 
тогда бесхозные 
драгоценности  ста-
новились экспона-
тами.

По предвари-
тельным данным 
полиции, один или 
несколько преступ-
ников забрались в 
музей через окно на втором этаже, разбили несколько 
витрин, забрали ордена и драгоценности, после чего 
скрылись. Все ограбление заняло примерно 15 минут. 
Охрана, по словам Дризельмана, проверяет музей 
лишь периодически, а не находится в нем всю ночь. 
Так случилось, что как раз на момент ограбления ее не 
было на месте.

Общая сумма похищенного пока не ясна, посколь-
ку в витрине в некоторых случаях находились копии, 
и надо выяснить, на месте ли подлинники. Так, из 
восьми похищенных наград, возможно, только одна 
была настоящей.

Напомним, 25 ноября неизвестные ограбили «Зе-
леный свод» — сокровищницу в Дрездене, украв отту-
да драгоценности примерно на 1 миллиард евро, 
включая знаменитый рубиновый гарнитур саксон-
ского курфюрста Фридриха Августа II. Злоумышлен-
ники специально устроили пожар трансформатора, 
чтобы отключить сигнализацию и пробраться в хра-
нилище. Полиция ищет четырех подозреваемых, за 
помощь в расследовании обещано 500 тысяч евро. 
А в 2017 году из Музея Боди в Берлине была похищена 
гигантская монета весом около 100 килограммов, сде-
ланная из золота 24-каратной пробы.

Ранее музей Штази уже грабили в 2008 году, после 
чего много говорилось о необходимости усилить 
меры безопасности, однако сделано ничего не было. 

СКАНДАЛ Компанию 
из США заставили убрать 
елочные украшения 
с изображением 
концлагеря

Все на продажу

Диана Ковалева

В преддверии новогодних праздников на просторах 
американской торговой платформы Amazon появились 
елочные игрушки с изображениями концентрационно-
го лагеря Аушвиц-Биркенау. Внимание на эти, мягко го-
воря, «необычные» украшения обратило руководство 
государственного музея, который сейчас находится на 
месте лагеря в Польше. По просьбе мемориального 
комплекса компания изъяла игрушки из продажи.

Помимо елочных игрушек, покупателям также 
предлагались открывалки для бутылок с фотографией 
концлагеря. «Продавать «рождественские украше-
ния» с изображением Аушвица кажется неуместным. 
Аушвиц на открывалке — это неуважительно и вызыва-
ет тревогу. Мы просим Amazon убрать эти товары», — 
написал музей на своей страничке в Twitter. Реакция 
интернет-пользователей последовала незамедлитель-
но: началась волна репостов, комментариев, обсужде-
ний. Главный вопрос был один: почему были допущены 
к продаже такие товары? Тем более что, согласно ре-
гламенту компании, запрещено продавать продукты 
«связанные с человеческими трагедиями и природны-
ми катастрофами». Но на этом история не заканчива-
ется. Спустя некоторое время музей обнаружил в про-
даже коврик для мышки с изображением концлагеря. 

Отметим, что это не первый случай, когда снимки 
лагерей смерти, где были замучены тысячи людей, 
производители используют в коммерческих целях. 
Так, в мае государственный музей Аушвиц-Биркенау 
пожаловался на интернет-портал Redbubble, также 
выставивший на продажу подушки, сумки-авоськи и 
даже мини-юбки с изображением концлагеря. 

ЭКОНОМИКА Как американские санкции против компании Huawei вывели Китай 
из технологической зависимости от США

Сами высекли себя
Александр Гасюк

П
ечальную новость для 
властей США, последо-
вательно наращиваю-

щих давление на Китай в рам-
ках эскалации торговой войны 
с Пекином, сообщила газета 
The Wall Street Journal. Согла-
сно этому изданию, введенные 
администрацией Трампа «уду-
шающие» санкции против ки-
тайского IT-гиганта — компа-
нии Huawei — дали диаметраль-
но противоположный эффект. 
Так, скрупулезно изучив но-
вейшие смартфоны этого про-
изводителя из Поднебесной, 
эксперты впервые не обнару-
жили в них американских вы-
сокотехнологичных компонен-
тов. А вместе с ними исчезла 
былая технологическая зави-
симость КНР от американских 
производителей компьютер-
ных процессоров.

Как стало известно из анали-
тического отчета японской IT-
лаборатории,  «вскрытие» 
смартфона модели Mate 30 — 
представленного осенью флаг-
мана линейки мобильных теле-
фонов от Huawei и основного 
конкурента iPhone 11 — показа-
ло полное отсутствие в «китай-
це» деталей с маркировкой 
Made in USA. Особое внимание 
специалисты обратили и на 
«сердце» гаджета. Основной 
вычислительный процессор 
оказался полностью произве-
денным в Китае, а вывод техна-
рей был однозначен — в Подне-
бесной успешно решили задачу 
по снижению зависимости от 
США в области критически 
важной электроники.

Напомним, если раньше 
компьютерные чипы американ-
ских компаний Intel и Qualcomm 

годами поставлялись на сбороч-
ные предприятия в Китае, то в 
мае 2019 года грянул гром: на 
пике торговых противоречий с 
Пекином президент Трамп за-
претил национальному бизнесу 
вести торговлю с Huawei. За 
предлогом в Вашингтоне далеко 
ходить не стали, бездоказатель-
но обвинив китайского произ-
водителя телекоммуникаций в 
электронном шпионаже, а для 
пущей убедительности и в про-
мышленном саботаже по заказу 
властей КНР. Любопытно, что 
совершенно аналогичным обра-
зом ранее власти США поступи-
ли и с российской IT-компанией 
«Лаборатория Касперского», 

грубо и протекционистски вы-
давив производителя популяр-
ных антивирусов с американ-
ского рынка.

Впрочем, как быстро выя-
снилось, импульсивные дейст-
вия США оказались «выстре-
лом себе же в ногу», а амери-
канские компании потеряли ог-
ромные деньги. Если до введе-
ния политически мотивирован-
ных ограничений Huawei тра-
тила более 10 миллиардов дол-
ларов в год на закупку про-
грамм и чипов в Америке, то те-
перь китайская компания 
успешно развивает производ-
ство линейки собственных про-
цессоров Kirin 990. «Мы смо-

жем выжить и без Америки. 
Если американским компани-
ям разрешат торговать с нами, 

мы это приветствуем. А если 
нет, то мы сможем существо-
вать. Администрация Трампа 
просто мотивировала нас вы-
живать с опорой на свои силы и 
работать усерднее», — проком-
ментировал WSJ сложившуюся 
вокруг Huawei ситуацию ее 
основатель и президент Жэнь 
Чжэнфэй.

Запоздалое понимание допу-
щенных стратегических для на-
циональных интересов США 
просчетов от бездумного раз-
махивания «санкционной ду-
бинкой» в итоге пришло к чи-
новникам администрации 
Трампа. Так, в ноябре министр 
торговли США Уилбур Росс зая-
вил о возможности выдачи аме-
риканским подрядчикам эк-
спортных лицензий для возоб-
новления поставок в Китай не-
которых электронных компо-
нентов. Правда, как говорят в 
таких случаях, «поезд ушел, пи-
шите письма». Ведь даже в слу-
чае успешного завершения пе-
реговоров по торговой сделке 
между Вашингтоном и Пеки-
ном, бывшая эксклюзивной для 
американских монополистов 
ниша процессоров уже безвоз-
вратно потеряна. 

ГЕОПОЛИТИКА Юбилейный саммит альянса в Лондоне будет успешным, 
если его участники разойдутся без взаимных оскорблений

НАТО + Европа = любовь?
Евгений Шестаков

П
е р е д  от к р ы в а ю -
щимся во вторник 
юбилейным самми-
том НАТО в Лондо-
не его участники 
продолжали оже-
сточенно забрасы-
вать друг друга уве-
систыми «камня-

ми», лишний раз подчеркивая 
сложившиеся внутри альянса 
разногласия. И только генераль-
ный секретарь Североатланти-
ческого блока Йенс Столтен-
берг делал вид, что не замечает 
существующих линий разлома 
и продолжал твердить о нали-
чии российской угрозы — с ее 
помощью он намерен в ходе 
лондонской встречи убеждать 
собравшихся проявить ще-
дрость в отношении подотчет-
ной ему организации. После 70 
лет относительного единомы-
слия внутри НАТО по поводу 
того, кого считать друзьями, а 
кого врагами (отдельные кризи-
сы — не в счет), саммит в Лондо-
не может стать для его участни-
ков моментом истины. Прежде 
всего потому, что при наихуд-
шем сценарии члены альянса 
поставят вопрос о том, чьи ин-
тересы первичны — Вашингто-
на, управляющего блоком от 
имени Европы или же Евросою-
за, которому за 70 лет с момента 
создания НАТО поднадоели 
американские нравоучения.

Канадская La Presse в этой 
связи констатирует: мероприя-
тие в Лондоне будет успешным, 
если оно не создаст новых про-
блем. Но как раз этого гаранти-
ровать никто не может — скан-
дал в состоянии вызвать любая 
провокационная запись прези-
дента США Дональда Трампа в 
«Твиттере», особенно если тот 
по традиции начнет упрекать 
союзников по НАТО в неблаго-
дарности и меркантильных ин-
тересах.

Предвосхитив подобные об-
винения, министр обороны 
Франции Флоранс Парли в по-
недельник напомнила Белому 
дому, что тот использует альянс 
в собственных коммерческих 
интересах. По словам Парли, 
«нельзя допустить, чтобы пятая 
статья устава НАТО (о коллек-
тивной обороне. — От ред.) прев-
ращалась под давлением США в 
«статью F35» и обязывала вхо-
дящие в альянс государства по-
купать американские вооруже-
ния».  Обида французов спра-
ведлива — несмотря на то что 
Пятая республика принадлежит 
к числу крупнейших произво-
дителей вооружений, большин-
ство входящих в Североатлан-
тический блок государств прио-
бретают американское оружие, 

к чему их регулярно склоняет 
Вашингтон. Такие предпочте-
ния приводят к тому, что иници-
атива президента Франции о 
формировании общеевропей-
ской армии, которая обеспечи-
вала бы безопасность Старого 
Света наряду с НАТО, становит-
ся неосуществимой. А значит, 
Макрон теряет даже гипотети-
ческую возможность стать во 
главе западного альянса. Как 
иронично пишет «Дейли телег-
раф», с такого рода амбициями 
может выступать лишь лидер 
той страны, которая в состоя-
нии подобный военный союз 
финансировать. У США такая 
возможность есть, а вот у Фран-
ции ее нет, и с этим выводом не 
поспоришь.

Тем не менее у французского 
лидера на саммите в Лондоне со-
храняется шанс дать Трампу 
бой, особенно если тот вновь на-
чнет воспитывать Европу и вме-
шиваться в ее внутренние дела. 
Для понимания того, с чем едет в 
Лондон американский лидер, 

достаточно прочитать статью в 
«Дейли телеграф», написанную 
послом США в Великобритании 
Робертом Вудом Джонсоном. 
Обращаясь к Джонсону-премье-
ру, Джонсон-посол пишет, что 
страны НАТО должны быть еди-

ны перед лицом Китая и России, 
враждебно настроенными по от-
ношению к Западу и его ценно-
стям. И делает вывод, что от 
альянса, его способности «за-
щищаться в космосе и кибер-
пространстве, а также в воздухе, 
на земле и в море» зависит мир и 
процветание в Европе.

Эти оценки в корне противо-
речат взглядам французского 
лидера, называющего общим 
противником Североатлантиче-
ского блока международный 
терроризм, а вовсе не Москву и 
Пекин. Но такой рецепт евро-

пейской безопасности не устра-
ивает Белый дом, где использу-
ют исторические страхи восточ-
ноевропейцев перед Россией, 
чтобы и дальше держать их на 
коротком поводке и в строгом 
ошейнике.

Нельзя исключать, что со 
своей стороны Трамп использу-

ет НАТО в качестве «троянского 
коня», чтобы в итоге нанести 
удар по единству Европы изну-
три. До сих пор в Старом Свете 
уверенно называли франко-не-
мецкий союз «мотором Евро-
пы» и рассчитывали, что тот вы-
тащит ее из экономических и ге-
ополитических передряг. Но те-
перь, когда разногласия между 
канцлером Германии и прези-
дентом Франции по поводу роли 
НАТО видны всем (Меркель вы-
ступает за то, чтобы альянс и 
дальше отвечал за безопасность 
Старого Света. — От ред.), пер-
спективы сохранения Евросою-
за выглядят туманными. Разуме-
ется, все еще может наладиться, 
если в оставшиеся до натовского 
саммита часы кто-либо из пар-
тнеров в Берлине или Париже 
согласятся поступиться прин-
ципами. Но, по мнению немец-
кой «Бильд», Макрон, который 
«скептически относится к ново-
му мировому порядку и ищет 
внешнеполитические альтерна-
тивы», в том числе в улучшении 

контактов с Россией, не в состо-
янии отступить без существен-
ных потерь для репутации и рей-
тинга. Добавлю, что примерно в 
такой же непростой ситуации 
оказалась Меркель, но ей смяг-
чить риторику все же проще: 
для канцлера нынешний срок на 
посту главы немецкого прави-
тельства последний.

Впрочем, если на 70-летнем 
юбилее альянса в Лондоне гене-
ральный секретарь организации 
Йенс Столтенберг не спровоци-
рует дискуссию о смысле НАТО 
и его врагах, а президент Трамп 
воздержится от упреков в фи-
нансовой несостоятельности по 
отношению к европейским со-
юзникам, юбилейные торжест-
ва могут пройти довольно мир-
но и благочинно. Но также оче-
видно, что на следующем, нею-
билейном саммите Североат-
лантического блока все подна-
копившиеся противоречия 
вновь вылезут наружу. 

ИИ-процессор на стенде компании Huawei на конференции по искусственному интеллекту в Москве.

Для Макрона и Трампа саммит НАТО 
может стать моментом истины.

А К Ц Е Н Т

У Макрона на саммите в Лондоне 
сохраняется шанс дать Трампу бой, 
особенно если тот вновь 
начнет воспитывать Европу

Кстати 

В ответ на подписанный на прошлой неделе президентом США До-

нальдом Трампом закон «О защите прав человека и демократии в Гон-

конге» Китай принял решение ввести ответные санкции против Ва-

шингтона. Под них попали ряд американских НПО, включая Human 

Rights Watch, NDI и Freedom House. Также Пекин приостановил рас-

смотрение запросов на посещение Гонконга кораблями и самолетами 

вооруженных сил США. Срок возобновления рассмотрения запросов 

«зависит от дальнейших шагов» американской стороны. Как заявили в 

МИД КНР, действия Вашингтона стали «серьезным нарушением меж-

дународного права и основных норм международных отношений, 

а также вмешательством во внутренние дела КНР».

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Киллеры 
убили в Киеве 
трехлетнего 
ребенка

И ВНОВЬ 
«ГЕРОИ» 
МАЙДАНА
Петр Лихоманов

Привыкших к ежедневным 
взрывам гранат и заказным 
убийствам киевлян сильно 
взбудоражила перестрелка в 
центре украинской столицы, 
жертвой которой стал трехлет-
ний ребенок. Нападение было 
совершено на депутата област-
ного совета от фракции «Блока 
Петра Порошенко», бизнесмена 
и уроженца Донецкой области 
Вячеслава Соболева: наемные 
убийцы расстреляли из писто-
летов джип с семьей коммерсан-
та, у входа в принадлежащий 
ему ресторан. Единственной 
жертвой стал малолетний сын 
Соболева — мальчик скончался в 
машине «скорой помощи».

Утром в понедельник сто-
личная полиция отчиталась о 
задержании вероятных килле-
ров. Издание «Обозреватель» 
со ссылкой на свои источники 
сообщило, что задержанные — 
боевики «Правого сектора» 
(запрещен в РФ). «Парням чуть 
больше двадцати лет. Они вое-
вали в «Правом секторе», у 
комбата Червеня», — приводит 
издание слова анонимного по-
лицейского. Поясним, что 
«комбат Червень» — это уроже-
нец Львова Андрей Гергер быв-
ший «сотник» самообороны 
майдана. 

Один или несколь-
ко преступников 
забрались в музей 
через окно 
на втором этаже, 
забрали ордена 
и драгоценности 
и скрылись

Музей Штази не отличается особыми богатствами, но это 
не остановило преступников, которые за 15 минут сумели 
вынести все, что сочли ценным. 

— Читайте также: 
Рейтинг Зеленского упал 
до 52 процентов
rg.ru/art/1786855 
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ТЕХНОЛОГИИ 

Совет судей 
готовит новые 
правила 
поведения 
в судах

ПОСПОРИМ 
КУЛЬТУРНО
Владислав Куликов

Сегодня в Москве открывается 
пленарное заседание Совета су-
дей: большой форум судейско-
го сообщества, на котором об-
суждаются самые актуальные 
темы.

Один из резонансных вопро-
сов — подготовка новых типо-
вых правил пребывания посе-
тителей в судах. Граждан пре-
жде всего волнует, не появится 
ли каких-то серьезных ограни-
чений, например, не введут ли 
строгий дресс-код, когда без ко-
стюма и в суд не войти. Обжалу-
ешь водительский штраф, раз-
водишься или споришь с ком-
мунальщиками, не важно, пре-
жде всего повяжи галстук.

В свою очередь, представи-
тели судебной системы уверя-
ют, что открытость правосудия 
никак не пострадает, то есть 
жестких требований к внешне-
му виду граждан не введут.

Напомним, еще в прошлом 
году минюст направил в Совет 
судей письмо с просьбой выра-
ботать единые подходы к пра-
вилам внутреннего распорядка 
судов.  В свою очередь, в судеб-
ной системе считают, что пра-
вила помогут повысить автори-
тет суда.

«Совет судей Российской 
Федерации уделяет значитель-
ное внимание регламентации 
поведения посетителей в здани-
ях судов, — рассказал недавно 
председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов. — Обсу-
ждение регламента на площад-
ке Совета судей РФ с самого на-
чала велось максимально от-
крыто, с участием всех заинте-

ресованных организаций и 
представителей гражданского 
общества. В их числе Совет при 
Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека, представители 
средств массовой информации, 
Федеральная палата адвокатов, 
Министерство юстиции РФ, Фе-
деральная служба судебных 
приставов».

По его словам, подготовлен-
ный проект регламента плани-
руется обсудить в открытом 
формате и с приглашением 
средств массовой информации.

«Приоритетом в этой работе 
является соблюдение баланса 
между доступностью правосу-
дия и обеспечением безопасно-
сти добросовестных участни-
ков судебного разбирательства 
и суда, без каких-либо препят-
ствий в реализации их процес-
суальных прав граждан и орга-
низаций», — говорит Виктор 
Момотов.

Спецпропусков или особых 
разрешений для посещения 
суда не будет. Но есть опреде-
ленные требования, которые 
вполне правомерно предъяв-
лять к посетителю суда, напри-
мер, показать паспорт на входе  
и предъявить вещи к досмотру.

Как рассказывают в службе 
судебных приставов, регулярно 
в багаже посетителей судов на-
ходят электрошокеры, травма-
тические пистолеты, охотничьи 
и кухонные ножи, отвертки и 
ножницы, а также шила и спицы. 
Возможно, у кого-то намерения 
были самые невинные, напри-
мер, он просто хотел заняться 
вязанием во время долгого про-
цесса. А электрошокер захватил 
на случай, если процесс затя-
нется допоздна и домой придет-
ся возвращаться по темным 
улицам. Но в правилах как раз и 
прописано, чего нельзя проно-
сить в суд. Спор же с пристава-
ми по этому поводу  является 
нарушением, за это могут ош-
трафовать. В прошлом году 
были оштрафованы более 40 ты-
сяч граждан за то, что нарушали 
правила в судах и скандалили с 
приставами и судьями. 

За год более 
40 тысяч граждан 
были оштрафова-
ны за то, что не 
выполняли в суде 
законные требо-
вания судьи или 
пристава, напри-
мер, продолжали 
курить в неполо-
женном месте 
или браниться

Недостойный 
наследник

В Советский районный суд Краснодара при-
шел иск от некой гражданки с просьбой отдать 
ей квартиру, которую оформила на себя дочь 

умершей собственницы. Но сначала истица просила 
признать новую собственницу недостойной наследни-
цей. В суде выяснилась, что иск против наследницы по-
дала ее родная бабушка.

Обе женщины — истица и ответчица — являлись на-
следниками первой очереди по закону. Это означает, 
что завещания умершая не оставила. Истица объясни-
ла суду, что фактически наследство приняла, так как 
оплачивает коммунальные расходы в спорной кварти-
ре и следит за порядком в ней. А дочка умершей собст-
венницы, когда после смерти матери пошла к нотариу-
су оформлять наследство, скрыла, что кроме нее есть 
еще и наследница-бабушка. 

Суду истица рассказала, что и при жизни матери ее 
дочь вела себя плохо — пока та болела, не помогала ей 
ни морально, ни материально. Больную не навещала, и 
все это «усугубило состояние здоровья больной перед 
смертью». Поэтому истица просит признать внучку 
недостойной наследницей.

Ее просьбу удовлетворили и районный, и краевой 
суды.

Но когда по жалобе проигравшей стороны дело из-
учили в Верховном суде, то пришли к выводу, что есть 
все основания для отмены краснодарских решений.

Вот чем аргументировала подобный вывод Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда.

Местный районный суд в решении записал, что 
истица является наследником первой очереди и факти-
чески приняла наследство. Краевой суд с этим согла-
сился и добавил, что дочка наследодательницы уча-
стия в ее жизни не принимала, материальной и мо-
ральной помощи матери не оказывала, хотя та в под-
держке очень 
нуждалась. А это и 
есть основание, 
признать дочку не-
достойным наслед-
ником. 

Верховный суд с 
таким выводом не 
согласился и разъя-
снил почему он при-
шел к подобным вы-
водам.

Все основания 
для признания гра-
жданина незакон-
ным наследником содержатся в статье 1117 Граждан-
ского кодекса РФ. В статье сказано, что не наследуют 
ни по закону, ни по завещанию граждане, которые со-
вершали умышленные и незаконные действия против 
наследодателя или против других наследников. Или 
пытались увеличить причитающуюся им долю наслед-
ства. А для этого уговаривали других наследников 
либо отказаться от наследства, либо отдать им боль-
шую часть. Но все перечисленные обстоятельства 
должны быть подтверждены судом.

В той же статье Гражданского кодекса говорится, 
что по требованию «заинтересованного лица» суд мо-
жет отстранить человека от наследства. При условии, 
если он «злостно уклонялся от выполнения лежащих 
на нем по закону обязанностей по содержанию насле-
додателя».

Вопросы, которые возникают у судов при рассмо-
трении наследственных дел, изучал Пленум Верховно-
го суда (№ 9 от 29 мая 2012 года). Тогда высокий суд дал 
конкретные указания коллегам, что надо учитывать, 
признавая человека недостойным наследником. 

Так,  на пленуме было сказано, что все перечислен-
ные в статье 1117 Гражданского кодекса РФ действия 
«нехорошего» наследника против наследодателя или 
против других наследников являются основанием для 
«утраты прав наследования». Причем независимо от 
мотивов и целей злоумышленника — была ли это месть, 
ревность, или же банальное хулиганство. И независи-
мо от того, получилось ли что-то плохое или же нехоро-
ший наследник только попытался это сделать. 

Утрачивается право на наследство и в том случае, 
если гражданин подделал завещание или его уничто-
жил. А также если заставлял наследодателя составить 
другое завещание или просил просто его отменить. 
Или пытался надавить на других наследников, чтобы 
они отказались от наследства. 

Но вот главное - все  эти основания для признания 
наследника недостойным должны быть подтверждены 
решением суда. Причем, совсем не важно, по какому 
делу — уголовному (если было насилие или угрозы) или 
гражданскому.

В нашем случае нет никаких подтверждений судов, 
что были совершены незаконные действия наследника 
по отношению к наследодателю. Уклонение от выпол-
нения долга взрослых детей по отношению к пожилым 
и больным родителям должно подтверждаться реше-
нием суда. В Семейном кодексе прямо сказано, что не 
только родители должны содержать несовершеннолет-
них детей, но и дети, став взрослыми, обязаны матери-
ально помогать пожилым родителям, если они в такой 
помощи нуждаются. Если ничем не помогают, то это 
совершенно законное основание для отстранения от 
наследства... Злостный характер уклонения, сказал 
Верховный суд РФ, в каждом случае должен опреде-
ляться с учетом причин неуплаты денег наследодателю 
и длительности такой неуплаты. Но требуются доказа-
тельства — решение суда об алиментах, справка судеб-
ного пристава об уклонении от уплаты алиментов. Бу-
дет доказательством и справка о том, что алименты 
выплачивались, но претендент на наследство скрыл 
истинный свой доход и платил меньше.

Для нашего спора важно, что местные суды, при-
знав наследника недостойным, не обратили внимание 
на то, что никаких решений судов о взыскании алимен-
тов не было и наследодатель не просил ему помогать. 
Все доказательства в деле — слова второго наследника.

Верховный суд распорядился спор рассмотреть за-
ново с учетом его указаний. 

Верховный суд разъяснил: чтобы признать наследника неза-
конным, нужны очень серьезные доказательства.

Человека можно 
отстранить 
от наследства, 
если он при жизни 
наследодателю 
не помогал

Строго для взрослых 
Например, в прошлом 
году в Невском районе 
Санкт-Петербурга по-

лиция прикрыла подпольную 
киностудию, снимавшую горя-
чие ролики в обычной квартире. 
Съемки велись несколько лет. 
Продюсер — некий 31-летний 
житель Северной столицы — 
платил по двести долларов акте-
рам, а возбуждающий продукт 
отправлял на американские 
порносайты. Актеры рассказа-
ли полиции, что не видят себя 
ни на заводе, ни на панели. А ра-
бота в порно им, образно выра-
жаясь, по плечу. Но теперь им 
волей-неволей придется трудо-
устроиться где-то в другом ме-
сте и по иной специальности. 
Лавочка закрыта.

А в Челябинской области не-
давно суд вынес приговор жите-
лю Златоуста, который создавал 
сайты для взрослых и выклады-

вал туда соответствующие ро-
лики. Как подчеркивают право-
охранители, копировать горя-
чий контент оттуда мог любой 
человек, даже подросток. 

Возможно, таких дел могло 
быть больше. Эксперты полага-
ют, что делу мешают процедур-
ные тонкости: порноторговца-
ми занимаются дознаватели 
МВД. А у них полномочий мень-
ше, чем у следователей.

«Сегодня производство по 
таким делам осуществляется в 
рамках дознания, а это сокра-
щает сроки разбирательства и 
не позволяет правоохранитель-
ным органам использовать свои 
оперативные возможности», — 
объясняет адвокат Вячеслав Го-
ленев.

Он подчеркивает, что по за-
кону проведение оперативно-
разыскных мероприятий, пред-
усматривающих ограничение 

некоторых конституционных 
прав граждан, допустимо толь-
ко с санкции суда по ходатайст-
ву следствия. Дознание просить 
о таком не может.

«Органы дознания не обла-
дают полномочиями иницииро-
вать проведение оперативно-
разыскных мероприятий, таких 
как негласное чтение электрон-
ной почты, прослушивание те-
лефонных разговоров и т.п., — 
говорит адвокат. — Кроме того, в 

ходе разбирательства по таким 
делам подчас возникает необхо-
димость проведения относи-
тельно редко применяющихся 
судебных экспертиз, например 
сексологической, портретной, 
культуроведческой и других. 
Подчас возникают ситуации, 
когда по месту проведения 
предварительного расследова-
ния нет учреждений, способных 
провести подобную экспертизу. 
Все это приводит к тому, что 
сроки получения заключения 
судебной экспертизы затягива-
ются. Но и в сроки, установлен-
ные для проведения дознания, 
уложиться не удается». 

Поэтому предлагается пере-
дать расследования по таким де-
лам следователям МВД. То есть 
по сути повышается статус дел: 
так как заниматься ими будут 
подразделения более высокого 
ранга. Законопроект внесло в 
Госдуму правительство страны.

«МВД, как и прежде, будет 
заниматься выявлением и пре-
сечением преступлений в сфере 
незаконного оборота порногра-
фических материалов, но про-
водить расследования будут по-
дразделения, обладающие бо-
лее широкими полномочиями 
по сравнению с органами дозна-
ния, — отмечает Вячеслав Голе-
нев. — Предлагаемые поправки в 
УПК направлены на повышение 
эффективности расследования 
преступлений в сфере незакон-

ного оборота порнографиче-
ских материалов».

По данным МВД, за три года, с 
2015 по 2018-й, отмечен рост ко-
личества зарегистрированных 
преступлений такого рода на 
22,7 процента. При этом растет и 
доля нераскрытых преступле-
ний. В прошлом году она состави-
ла треть от зарегистрированных 
преступлений, предусмотрен-
ных статьей 242 Уголовного ко-
декса «Незаконные изготовле-
ние и оборот порнографических 
материалов или предметов». 

Причины в том, что не всегда 
удается своевременно подклю-
чить к делу оперативные подра-
зделения. У дознания недоста-
точно полномочий, и раскрыть 
дело, в полном смысле слова, по 
горячим следам не получается. 
Допустим, надо проверить элек-
тронную почту подозреваемо-
го, но у дознавателя нет полно-
мочий просить об этом. В итоге 
теряются важные улики. Поэто-
му уже сейчас дела от дознава-
телей нередко приходится заби-
рать, но на эту процедуру тре-
буется время.

«Анализ правоприменитель-
ной практики свидетельствует о 
сформировавшейся тенденции 
изъятия прокурорами уголов-
ных дел у дознавателей органов 
внутренних дел Российской Фе-
дерации и их передачи в органы 
предварительного следствия 
системы МВД России, - говорит-
ся в пояснительной записке. - В 
2018 году прокурорами было 
изъято 80 уголовных дел о пре-
ступлениях данного вида, то 
есть 18,1 процента  от находив-
ших в производстве дознавате-
лей органов внутренних дел РФ 
уголовных дел». 

При этом в отдельных регио-
нах прокурорами изъято у до-
знавателей около 80 процентов 
таких уголовных дел. 

Переходим на личности

Иначе говоря, отраже-
ны вопросы, связанные 
с правовым статусом 

документа, которые должны ре-
гулироваться федеральным за-
коном. Ведь еще в Ельцинском 
указе о паспорте говорится, что 
он действует до принятия соот-
ветствующего федерального за-
кона об основном документе, 
удостоверяющем личность. 

Согласно внесенному зако-
нопроекту устанавливаются де-
вять основных документов, удо-
стоверяющих личность гражда-
нина России. Это паспорт, за-
гранпаспорт, дипломатический 
паспорт, служебный паспорт, 
свидетельство на возвращение, 
свидетельство о рождении, вре-
менное удостоверение лично-
сти гражданина, удостоверение 
личности военнослужащего. Во-
семь из этих девяти документов 
существуют и сейчас. В проекте 
все требования к ним прописа-
ны в том же виде, в каком они 
сейчас действуют на основании 
подзаконных нормативных пра-
вовых актов.

И к этим документам пред-
ложено добавить еще один. При-
чем он стоит в списке под пер-
вым номером и называется 
«Удостоверение личности гра-
жданина РФ». 

Речь идет о создании пласти-

ковой карточки, на которой бу-
дут все паспортные данные. А 
именно: фамилия, имя, отчест-
во, дата и место рождения, пол, 
национальность (по желанию 
гражданина), гражданство, 
фото, наименование органа, вы-
давшего документ, номер и се-
рия, дата выдачи, дата истече-

ния срока действия, подпись 
гражданина.

Туда могут быть внесены и 
другие данные в соответствии с 
законодательством. 

Выдавать такой документ 
предлагается в 14 лет. У него ог-
раниченный срок действия — 10 
лет. Связано это с необходимо-
стью актуализации данных. 
Ведь в отличие от паспорта 
вклеить в карточку новые дан-
ные невозможно. Да и лицо у 
людей меняется чаще, чем раз в 
20 и в 45 лет. При этом все гра-

ждане РФ, проживающие в Рос-
сии, обязаны будут иметь этот 
документ. Но он — не замена па-
спорту. Просто именно его надо 
будет предъявлять для удосто-
верения своей личности. Ведь 
носить с собой пластиковую 
карточку гораздо удобнее, чем 
пурпурную книжицу. 

Надо сказать, что подобные 
карты действуют в большом ко-
личестве стран. Одним из пер-
вых таким документом обзавел-
ся Сингапур. Еще в начале 2000-
х годов там ввели для жителей 
электронные паспорта, объеди-
нив на одной карте и удостове-
рение личности, и универсаль-
ный ключ для госуслуг.  

В Евросоюзе гражданам и ре-
зидентам выдаются националь-
ные ID-карты. Чип карты хра-
нит информацию о своем вла-
дельце: полное имя, пол, нацио-

нальный идентификационный 
номер, криптографические 
ключи и сертификаты.  Держа-
тель карты имеет право исполь-
зовать ее в качестве удостовере-
ния личности в поездках по тер-
ритории Евросоюза и для пере-
сечения его внешних границ как 
туда, так и обратно.

В Германии и Австрии карта 
позволяет получить доступ к го-
суслугам и содержит электрон-
ную подпись. 

Карты, удостоверяющие 
личность, используются и у на-
ших ближайших соседей: в Ка-
захстане, Кыргызстане и Укра-
ине.

Идея хорошая и перспектив-
ная, тем более что правительст-
во России ведет сейчас разра-
ботку электронного паспорта 
гражданина. В него, в качестве 
одного из элементов, будут вне-
сены данные водительского удо-
стоверения — по сути, то, что 
сейчас многие называют элек-
тронными правами. А также 
другая информация, которая 
позволит пользоваться этим па-
спортом не только как докумен-
том, удостоверяющим лич-
ность, но и платежным инстру-
ментом.  

В общем, если закон будет 
принят, то разрабатываемый 
правительством электронный 

паспорт как раз под него по-
дойдет. Тем более что, согласно 
законопроекту Иванова, поло-
жения об удостоверении лич-
ности гражданина предлагает-
ся ввести в действие с 1 января 
2021 года. После утверждения 
правительством формы, по-
рядка оформления, выдачи, за-
мены, сдачи, изъятия и уничто-
жения этого пластикового до-
кумента.

Что касается обычного па-
спорта, то в законопроекте 
предлагается выдавать его бес-
срочно. И только в 20 и 45 лет 
менять в нем фотографию. 

Как считают эксперты, поря-
док в удостоверениях личности 
давно навести пора. Как-то их 
систематизировать. Что касает-
ся пластиковой карточки, то эту 
идею также активно поддержи-
вают эксперты.  Интересно, ка-
кой отзыв на этот законопроект 
даст правительство и, в частно-
сти, МВД. Ведь именно МВД, 
скорее всего, придется выда-
вать эту пластиковую карточку 
и менять ее раз в десять лет, как 
права. 

Пластиковое удостоверение лично-
сти гражданина РФ будет содержать 
все паспортные данные владельца.

За полгода за распространение порнографии в интернете осуждены более 130 человек.

А К Ц Е Н Т

В Германии и Австрии карта, 
удостоверяющая личность, 
позволяет получить доступ к госуслугам 
и содержит электронную подпись

А К Ц Е Н Т

За полгода по обвинениям в нелегаль-
ном обороте порнографии в интернете, 
преступной группой или в крупном 
размере осуждены 136 человек
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
ограбили десяток 
дачных домов

Воры открыли 
сезон

Михаил Фалалеев

Вот он — «ледниковый период». Так полицейские назы-
вают закрытие дачного сезона, когда обитатели заго-
родных угодий уезжают в городские квартиры, а бом-
жи и воры начинают, мягко говоря, осваивать участки. 

 Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Мо-
сковской области Татьяна Петрова сообщила «РГ», что 
сотрудники уголовного розыска ОМВД России по Тал-
домскому району задержали четверых местных жите-
лей, один из которых был ранее судим, подозреваемых 
в совершении серии дачных краж. Оперативники выя-
снили, что эти люди влезали в дачи и брали, что им 
понравится. Так, пока их подозревают в семи таких 
кражах на общую сумму 400 тысяч рублей. Возбужде-
ны уголовные дела по статье 158 УК РФ — «Кража». 
Срок тюремной отсидки возможен до 10 лет. 

Сейчас охрану загородных участков обеспечивают 
сотрудники вневедомственной охраны, входящие в 
Росгвардию. Это примерно 160 тысяч штыков на всю 
страну. Именно они обеспечивают безопасность 1 мил-
лиона 12 тысяч частных квартир, коттеджей, дач и гара-
жей. Вот статистика: за год в России происходит при-
мерно три (!) кражи из охраняемых полицией квартир. 
Причем эти кражи совершаются, как говорят професси-
оналы, «на хапок»: выбивают  дверь, быстренько хвата-
ют все ценное, что лежит на виду, и пускаются наутек, 
пока не прибудет группа немедленного реагирования. 
На все про все для преступников остается не более трех 
минут. Ведь даже в Москве, с учетом пробок, наряд вне-
ведомственной охраны прибывает на место происшест-
вия, как правило, в течение семи минут. В общем, «до-
мушники» разгуляться в охраняемой квартире не успе-
вают. И на охраняемой Росгвардией даче — тоже. Вот и в 
этот раз всех воров, умудрившихся «обнести» охраняе-
мые дома, все равно быстро поймали. Если у хозяев 
были заключены договоры об охране с Росгвардией, им 
возместят ущерб. Тарифы на услуги вневедомственной 
охраны для россиян в новом году практически не выра-
стут. Ну, может, для юридических лиц и госпредприя-
тий, большинство которых и так оплачивают стоимость 
охраны из госбюджета. А качество повысится. 

На вооружении вневедомственной охраны — свыше 
сотни портативных уникальных приборов, которые 
невозможно отключить или контролировать «со сто-
роны». «Умные» приборы не только реагируют на не-
санкционированное вторжение, но и отслеживают пе-
ремещение «чужих» из помещения в помещение, дают 
точную картинку объекта и всего, что в нем и окрест-
ностях происходит. И, что важно, Росгвардия просит не 
устанавливать против воров ловушек — всяких мин и 
отравленной водки. Это дело подсудное. 

На новых станциях МЦД устанавливают современные инфор-
мационные табло — сразу видно, через сколько минут подой-
дет поезд. 
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ТОРГОВЛЯ В каждом районе Москвы откроются ярмарки 
нового формата

Фермерский дворик 

Ангелина Зеленькова 

К 
ярмаркам выходного 
дня, где всегда свежие 
продукты, москвичи 
у ж е  п р и в ы к л и  — 
утром в пятницу у 
фермерских прилав-
ков выстраиваются 
очереди, но с первы-
ми морозами они вы-

нуждены сворачиваться до ве-
сны. Чтобы этого сезонного пе-
рерыва не было, сейчас в городе 
строятся современные крытые 
ярмарки. Порядка двадцати их 
уже радуют москвичей своими 
товарами, а в следующем году 
они откроются во всех районах. 
Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев но-
вую круглогодичную ярмарку 
на улице Милашенкова, вл.14. 

Местные жители с удовольст-
вием советовали журналистам, 
какие сыры на ярмарке стоит 
покупать, а у кого лучше брать 
свежую семгу. «Посмотрите, ка-
кой у нас тут дворец построили, 
работать будет даже зимой», — 
гордятся они ярмарочным па-
вильоном, сделанным во фран-
цузском стиле.

Новая ярмарка и в самом 
деле заметно отличается от 
прежней, которая работала на 
этом месте только три дня в не-
делю и лишь в теплое время года.

Всего в городе открыто уже 
18 ярмарок, которые будут ра-
ботать шесть дней в неделю и 
летом, и зимой. До конца года 

появятся еще четыре.  «В следу-
ющем году еще 20 откроем. По-
степенно в каждом районе Мо-
сквы должна появиться такая 
комфортабельная ярмарка, 
чтобы фермеры могли приез-
жать торговать, и москвичи 
приходили с хорошим настрое-
нием за покупками», — сказал 
Сергей Собянин.

На каждой ярмарке пример-
но 30 торговых мест, где можно 
купить овощи, фрукты, соления, 
мясо, рыбу, молочку, полуфа-
брикаты, хлеб и кондитерские 
изделия. Продукты везут из 13 
регионов России. Ольга Полян-
ских угощает покупателей кам-

чатской слабосоленой рыбой. 
«Я работаю на столичных рын-
ках и ярмарках больше 15 лет. 
Таких роскошных условий у 
меня никогда не было — тепло, 
есть вода, вентиляция, уютно, 
красиво», — поделилась прода-
вец. Появились у нее здесь уже и 

постоянные покупатели — они 
возвращаются за аппетитным 
окунем, зубаткой, мурманской 
треской, кальмаром.

«Товары свежие и ассорти-
мент большой, с магазинами не 
сравнится, — рассказывает мо-
сквича Оксана Корбут. — Я живу 
через дорогу, у нас вокруг полно 
супермаркетов, но за овощами, 
рыбой и мясом я хожу сюда». Ее 
семилетняя дочка Маруся до-
бавляет, что очень любит на за-
втрак сыр, который мама поку-
пает у Ольги Власкиной — про-
давца Калужского молочного за-
вода. На выбор — более 10 сор-
тов, на прилавке всегда так же 
свежее молоко, масло, йогурты, 
творог, сметана.

Но больше всего на ярмарке 
овощей и фруктов. Рязанский 
картофель, морковь, лук, те-
пличные помидоры, огурцы, зе-
лень. Есть даже груши и яблоки, 
которые попали на прилавок по 
бартеру. «Большой урожай кар-
тофеля мы обмениваем на се-
зонные плоды, фрукты и ягоды у 
фермеров Краснодарского 
края», — рассказала Елена Ша-
пошникова. Ее большая семья 

выращивает все сама и гаранти-
рует 100-процентное качество. 
И судя по выручке — 30—40 ты-
сяч в день, — москвичи ценят 
труд семейства. Для них же 
главное, что все покупки тут 
выходят дешевле, чем в  магази-
не по соседству. Например, ки-
лограмм лука можно взять за 25 
рублей, а в супермаркете он сто-
ит 31 рубль. Капуста у фермеров 
30 рублей килограмм, а мага-
зинная — 37 рублей. Томаты 
можно выбрать на ярмарке от 
80 до 170 рублей за «кило», а в 
магазине — от 120 рублей. Огур-
цы на ярмарке дешевле на 100 
рублей! А вот хлеб дороже, на-
пример, батон стоит 150 рублей, 
а деревенский — 70 рублей, но с 
пометкой «социальная програм-
ма — 35 рублей». 

«Для тех, кто считает, что 70 
рублей для традиционного пше-
ничного хлеба с добавлением 
солода на ржаной закваске — до-
рого, продаем ниже себестоимо-
сти, — поделился продавец Ро-
ман Зыков. — Принято считать, 
что мука и вода ничего не стоят, 
но мы оплачиваем высококлас-
сный труд пекарей, эксплуата-
цию печей, логистику. Ежеднев-
но выпекаем порядка 1000 хле-
бов, часть уходят в рестораны, а 
часть на ярмарки». 

А К Ц Е Н Т

В городе открыто уже 18 ярмарок, 
которые будут работать шесть дней 
в неделю и летом, и зимой 

ЭКОЛОГИЯ  

В Подмосковье 
до конца года 
закроют 
еще две 
крупные свалки 

НЕ СТОЙ 
НАД ПЛИТОЙ 
Ирина Рыбникова 

Закрытый в конце прошлой не-
дели полигон коммунальных 
отходов «Воловичи» в Коло-
менском округе Подмосковья 
стал 25-й по счету свалкой, где 
запретили захоронение мусора. 
Въезд там даже закрыли бетон-
ными плитами. «А на следую-
щей неделе закрываем город-
скую свалку в Егорьевске, — со-
общил вчера губернатор Анд-
рей Воробьев. — Но и это не все. 
По плану до конца года пред-
стоит еще закрыть полигон 
«Непейно» в Дмитрове».

Таким образом, в начале 
2020 года Московская область 
остается с 12 действующими 
свалками. Семь лет назад, на-
помним, их было 39. 10 из дей-
ствующих полигонов планиру-
ют закрыть к 2030 году, а три 
самых «молодых» будут модер-
низированы в современные 
комплексы переработки отхо-
дов. Такие же, как КПО «Юг», 
который начал работать в Ко-
ломне вместо «Воловичей». 
Оборудование, которым осна-
щают комплексы, позволяет из-
влекать из общего объема му-
сора 20% перерабатываемого 
вторсырья и еще 35% техниче-
ского грунта, который можно 
использовать для рекультива-
ции закрытых полигонов, при 
строительстве дорог и благоу-
стройстве территорий. 

Сами комплексы способны 
принять большой объем отхо-
дов. К примеру, мощности 
«Юга» рассчитаны на 650 ты-
сяч тонн мусора в год, а КПО 
«Егорьевский» будет пропу-
скать 500 тысяч тонн. «Все 
это стало возможным благо-
даря инвестиционной актив-
ности наших региональных 
мусорных операторов. В сле-
дующем году построим еще 
5—7 больших комплексов, это 
позволит продолжать закры-
вать полигоны, которые бес-
покоят жителей», — подчер-
кнул Воробьев.

Кстати, на всех оставшихся 
действующих полигонах пред-
усмотрена система дегазации — 
свалочный газ и инфильтрат 
удаляют, что позволяет если и 
не избавить свалку от неприят-
ных запахов, то существенно 
минимизировать их. А на новых 
КПО ничего захоранивать не 
планируется — все, что не годит-
ся в переработку, будет утили-
зироваться  на заводах по тер-
мической обработке отходов, 
которые появятся в Подмоско-
вье в 2021—2022 годах. 

ПРЕМЬЕРА В прокат выходит военная драма «Ржев»

Отступать нельзя!
НАСЛЕДИЕ  В столице отреставрировали 
один из лучших памятников модерна

Секреты 
старого особняка 

Сусанна Альперина

В
оенная драма «Ржев» ре-
жиссера Игоря Копылова 
выходит в широкий про-

кат 5 декабря. 
Информационную поддер-

жку прокату оказывает и ка-
нал «Россия 1» — так что через 
какое-то время ее можно будет 
увидеть и в телеэфире. Уже со-
стоялись предпремьерные по-
казы. Сначала в самом Ржеве, 
потом — в столице.

В основу сценария фильма 
«Ржев» легла повесть «Иску-
пить кровью» писателя-фрон-
товика Вячеслава Кондратье-
ва. Лента посвящена одному 
дню Ржевской битвы. По сюже-
ту после боев под селом Овсян-
никово от роты советских сол-
дат осталась только треть, но 
из штаба поступает приказ 
удержать деревню любой це-
ной. Значит, отступать нельзя. 
Каждый из героев понимает, 
что живым из этого переплета 
выбраться почти невозможно. 
В этот момент в Овсянниково, 

едва не погибнув под враже-
ским обстрелом, прибывает 
младший лейтенант — началь-
ник особого отдела, который 
должен найти и разоблачить 
предателей среди своих.

Зрителям картину предста-
вили режиссер, генеральный 
продюсер Инесса Юрченко, 
продюсер Сергей Щеглов и 
члены съемочной группы — Ан-
дрей Коровниченко, Дан Ро-
зин, Сергей Жарков, Иван Ба-
тарев, Олег Гаянов, Максим 
Кошеваров, Александр Маев и 
другие.

На показ в Москве приехал 
министр культуры РФ Влади-
мир Мединский. «Ржев — это 
одна из самых трагических, 
жестоких и несправедливо за-
бытых страниц в истории Вто-
рой мировой войны. Ржевская 
битва — это не одна битва, это 
растянувшее во времени и 
пространстве противостояние 
двух военных машин — непобе-
димой германской и победив-
шей ее советской», — сказал 
министр. Он добавил, что бла-

годаря Ржевской битве немцы 
не смогли перебросить под 
Сталинград те резервы, кото-
рые они хотели туда отпра-
вить: «Каждый из погибших 
подо Ржевом обеспечил Ста-
линград, а Сталинград обеспе-
чил спасение человечества».

Министр культуры также 
напомнил, что на месте крово-
пролитных боев создается 
Ржевский мемориальный ком-
плекс в память обо всех совет-
ских солдатах Великой Отече-
ственной войны. Проект реа-
лизуется на народные пожер-
твования Российским военно-
историческим обществом при 
поддержке Союзного государ-
ства, Министерства культуры 
России и правительства Твер-
ской области. Его открытие за-
планировано к 75-летию Побе-
ды.

Губернатор Тверской обла-
сти Игорь Руденя на премьере 
в столице рассказал о том, как 
на показ во Ржеве пришли ве-
тераны. Двоим из них — 95 и 96 
лет. Но эти люди ходят в школы 
проводить уроки памяти и об-
щаются с молодежью, чтобы 
рассказать, как проходила ле-
гендарная битва, которую они 
видели своими глазами. Игорь 
Руденя также рассказал, что по 
инициативе президента в об-
ласти проходит поисковая ак-
ция «Калининский фронт». Ка-
ждую весну приезжают моло-
дые ребята со всей страны и 
ищут останки воинов. Потом 
проводятся  захоронения . 
«Каждый год объем захороне-
ния — полторы-две тысячи сол-
дат, — сказал Игорь Руденя. — 
По нашим подсчетам, количе-
ство жертв Ржевской битвы — 
более двух миллионов. А все 
население Тверской области 
сегодня — 1 миллион 200 тысяч 
человек». 

Александр Мелешенко 

Н
а Поварской улице отре-
ставрировали знамени-
тый особняк купца Ива-

на Миндовского — один из глав-
ных памятников модерна в сто-
лице. Реставраторы полностью 
восстановили уникальную по-
толочную лепнину, живопись, 
витражные панно и даже инте-
рьер зимнего сада, сохранив-
шийся в первозданном виде.  

Глава Мосгорнаследия Алек-
сей Емельянов рассказал, что 
это здание известно в кругах це-
нителей и довольно хорошо из-
учено. Тем удивительнее сде-
ланные в нем открытия. Дому 
Миндовского повезло — с 1920-х 
годов его занимали посольства. 
В нем не сидели сменяющие 
друг друга конторы, не было 
коммунальных квартир, но все 
равно многие элементы вну-
тренних интерьеров и фасадов 
оказались либо спрятаны и за-
быты, либо вовсе утрачены. 

— Нашли, например, отопи-
тельную батарею 1903 года вы-
пуска, задуманную специально 
для этого дома его автором ар-
хитектором Львом Кекушевым, 
— объяснил Емельянов. — Ее 
оставили на месте. А дверные 
ручки пришлось восстанавли-
вать по единственному сохра-
нившемуся образцу. На крышу 
особняка вернулась трехметро-
вая скульптура, представляю-
щая собой музу живописи с па-
литрой и кистью в руках и дву-
мя младенцами. Ее бережно вос-
становили по историческим 
чертежам и фотографиям.

После революции особняк 
купца Миндовского был нацио-
нализирован — несколько лет в 
нем располагался детский дом, 
потом госпиталь, но с 1924 года 
в здании разместилось сначала 
посольство Швеции, а потом ре-
зиденция шведского посла. В 
1972 году особняк заняло по-
сольство Новой Зеландии — со-
трудники миссии относились к 
памятнику очень бережно и 
даже выпустили книгу об его 
истории. Но и они не подозрева-
ли о скрывавшихся там секре-
тах. Пожалуй, самый крупный 
из них — интерьер зимнего сада. 
Он был спрятан под слоями 
штукатурки, старых обоев и га-
зет, краски и гипсокартона. 
Снимая слой за слоем, рестав-
раторы нашли на стенах глазу-
рованную плитку небесно-голу-
бого цвета. А еще настоящий 
подвесной потолок вековой дав-
ности — его металлический кар-
кас формирует замысловатые 

узоры, выполненные из полиро-
ванного стекла и камней.  

— По-видимому, в саду нахо-
дились столь любимые в конце 
XIX — начале XX века пальмы и 
цветущие плодовые деревья в 
кадках, — считает автор проекта 
реставрации Борис Могинов. — 
Они были непременным атри-
бутом богатого московского 
особняка в то время. Второго та-
кого зимнего сада, с такой со-
хранностью, в Москве нет. 

Одну из газетных вырезок 
1924 года, скрывавших ориги-
нальную плитку зимнего сада, 
реставраторы поместили в рам-
ку и повесили как своеобраз-
ный артефакт. 

Скоро сюда вернется по-
сольство Новой Зеландии. Ди-
пломаты очень гордятся тем, 
что работают в  исторических 
особняках. 

Местные жители называют новую 
ярмарку дворцом — и ничуть не гре-
шат против истины. 

За покупками на такие ярмарки хочется ходить только с хорошим настрое-
нием, уверен Сергей Собянин. 

Кадр из фильма «Ржев». Каждый из героев военной драмы сражается 
до последнего.

Один из главных столичных памят-
ников модерна снова выглядит 
как новый. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТРАНСПОРТ МЦД-1 
досрочно перевели 
на 11-вагонные составы

«Иволга» 
подросла

Иван Пышечкин 

На МЦД-1 со 2 декабря начали ходить11-вагонные пое-
зда «Иволга». Это позволило не только значительно 
увеличить число пассажирских мест , но и сделать про-
ще сам процесс посадки в электричку. 

В первые дни после запуска линии МЦД едва справ-
лялись с увеличившимся пассажиропотоком. Ведь до 
старта проекта ими пользовалось на 8% меньше людей. 
В результате на некоторых станциях пассажиры даже 
не могли забраться в поезд — вагоны были заполнены 
под завязку. Чтобы исправить ситуацию, власти Мо-
сквы приняли решение увеличить число вагонов. 

Сначала поезда удлинили на МЦД-2. С 25 ноября их 
составность подросла до 10—11 вагонов. Как итог, в 
часы пик количество пассажирских мест стало больше 
на 30%. На маршрут, кроме того, выпустили 10-вагон-
ные поезда «Ласточка». Меры эти действительно были 
необходимы. До этого на втором диаметре поезда не 
один раз выходили из графика. Как отмечают в ЦППК, 
увеличенные интервалы — следствие того, что пасса-
жиры сами удерживают двери. А иначе в вагон было 
просто не попасть.  «Приносим извинения за достав-
ленные неудобства и просим не препятствовать закры-
тию дверей», — призывает перевозчик. 

Следом на очереди была прибавка по вагонам на 
МЦД-1. Изначально планировалось запустить удли-
ненные составы с 9 декабря, но сделать это получилось 
раньше срока. С этого понедельника по диаметру кур-
сируют не семивагонные составы, а 11-вагонные. «В 
поездах станет свободнее, а поездки — комфортнее, так 
как появится 357 тысяч дополнительных мест в сутки. 
Общее количество новых мест, созданных для пасса-
жиров на МЦД-1 и МЦД-2, благодаря увеличению чи-
сла вагонов в поездах — более одного миллиона», — рас-
сказали в пресс-службе столичного дептранса. 

Стоит отдельно отметить, что пассажирам больше 
не придется «догонять» «Иволгу» на самой платформе. 
Ведь раньше поезд был намного короче самого перро-
на, и те, кто ожидали состав в самом конце, пытались 
добежать до последнего вагона. У него перед закрыти-
ем дверей формировалась большая очередь, и часть 
людей просто не успевали забраться в электричку. Те-
перь такой проблемы нет – 11-вагонная «Иволга» за-
нимает всю длину платформы. 

— МЦД или «наземное метро»: руководство пользователя 
rg.ru/art/1783098
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ЭКОЛОГИЯ Ликвидация последствий негативного воздействия на экосистему озера зашла в тупик

Байкал уперся в берег
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты»

П
ока Байкальский 
ц е л л юл о з н о - б у-
мажный комбинат 
работал, об отхо-
дах, их накоплении 
мало кто вспоми-
нал. Нынче — почти 
каждый день. В по-
следние годы перед 

кончиной он их отрыгивал в та-
ких количествах: в 2004 году — 
129 853 тонны, в 2005-м — 121 
586 тонн, в 2006-м — 145 582 
тонны, в 2007-м — 150 057 тонн, 
в 2008-м — 136 685 тонн, в 2009-
м — 15 746 тонн (не работал).

Суммарная масса накоплен-
ных отходов здесь рекордная — 
более 6 миллионов тонн грему-
чей смеси. Они висят как дамо-
клов меч на южном склоне бере-
га Байкала: тряхни глубинный 
тектонический разлом, прохо-
дящий как раз здесь, под нога-
ми — не лопнут ли стенки карт-
отстойников, не опрокинется 
ли вонючая, вредная мешанина 
от неуправляемого селя со скло-
нов Хамар-Дабана...

В свое время модной была 
эпиграмма, текст которой при-
писывали великому Дяде Степе 
советской детворы, Сергею Ми-
халкову.

...Пароход уперся в берег,
Капитан кричит: «Вперед!»
И такому... (раз...долбаю)
Доверяют пароход.
Пошла она гулять сразу, как 

только у руля страны встал Кон-
стантин Черненко. Это михал-
ковское (если оно действитель-
но его, а не подаренное ему на-
родной молвой) применимо к 
нашему нынешнему Байкалу: 
берега его очистили от промыш-
ленных предприятий, а полуве-
ковую нечисть, наработанную 
отходами производства, остави-
ли.

60,2 миллиона тонн! Каза-
лось бы, да шут с ними, с ше-
стьюдесятью миллионами. В 
нем, в Байкале, более 22 куби-
ческих километров чистейшей 
воды — вот какой объем его кот-
лована. Несоизмеримо! Так-то 
оно так арифметически. Но 
Байкал — это гениальный при-
родный комплекс, в котором 
все взаимосвязано. И взаимо-
действует веками и наносекун-
дами. Не останавливаясь на пе-
рекуры. Учитывая его разме-
ры, это Вселенная, планетар-
ная вселенная со своими уни-
кальными способностями и 
тончайшими построениями.

Ученые посчитали специаль-
но для таких «береговых» слу-
чаев, когда беда упрется в берег 
Байкала: случится то, как если 
бы целлюлозно-бумажный ком-
бинат работал еще 700 лет и все 
отходы сбрасывал в Байкал. Так 
как в лучшие свои годы сбрасы-
вал.

Как же так получилось, что 
из огня да в полымя?

Нет, в принципе, управа на 
сель есть, ученые рассчитали, 
но кто же станет тратиться из 
своего кармана — комбинат 
давно остановлен. Тоже в прин-
ципе. Ибо возня вокруг него с 
целью наживы до сего дня не 
утихает, все делят... Чтобы и на 
беде нажиться. За экологию 
никто не отвечает. Хотя есть 
знающие люди, как с отходами 
справиться, но их к работе не 
допускают.

Тянем-потянем
— Еще в 1985 году, — пишет 

научный руководитель НП 
Альянса «Байкальский» А. Су-
турин, — когда работы по пере-
профилированию только зате-
вались, Байкальский целлюлоз-
но-бумажный и Селенгинский 
целлюлозно-картонный комби-
наты имели уникальные двух-
ступенчатые очистные ком-
плексы. Шлам-лигнин из карт-
накопителей по составу не имел 
аналогов в мире. Замкнутого во-
дооборота на аналогичных ком-
бинатах никто в мире не созда-
вал. Поэтому заимствовать луч-
шие в мире технологии по за-
мкнутому водообороту и пол-
ной утилизации отходов тоже 
было не у кого. Творческий кол-
лектив производственников, 
проектировщиков и ученых из 
институтов Сибирского отделе-
ния АН СССР, профильных ин-
ститутов Москвы и Ленинграда 
эту задачу для Улан-Удэ решил. 
В 1991 году коллективу, перво-
му в мире создавшему такой за-
мкнутый водооборот, была при-
суждена Государственная пре-
мия. Последняя в СССР. Замкну-
тый водооборот на Селенгин-
ском ЦКК (Улан-Удэ) исправно 
работает и доныне.

Комбинат не сливает сточ-
ные воды в Селенгу и в Байкал. 
Из отходов: шлам-лигнина, 
золы углей и коры в больших 
объемах получают почвогрун-
ты, можно сказать, восстанов-
ленную землю, пригодную для 
эксплуатации. Из композитных 
же стройматериалов возводили 
жилые дома. Реализовать такой 

же проект в Байкальске не уда-
лось. Вместо кропотливой рабо-
ты по созданию почвогрунтов 
на БЦБК решили просто шлам-
лигнин в громадных картах-от-
стойниках заливать сверху 
пульпой золы. На некоторых на-
растили такие «одеяла» до двух 
метров толщиной.

Все патенты, технические 
регламенты технологии, пере-
работанные на Селенгинском 
комбинате, оказались здесь ни-
кому не нужны.

Впервые всерьез поставили 
вопрос о реальной опасности 
прорыва из карт-накопителей 
вредных отходов прямо в Бай-
кал в случае селевого сброса в 
2010 году на специальном сове-
щании в Минприроды России. 
Председательствовал Амирхан 
Амирханов, в то время ответст-
венный секретарь Байкальской 
комиссии, заместитель дирек-
тора департамента государст-
венной политики в сфере при-
родопользования Минприроды 
России. Участники этого сове-
щания: директор «Сибгипробу-
ма» А.И. Гончаров, директор 
Лимнологического института 
СО РАН академик М.А. Грачев и 
его заместитель А.Н. Сутурин 
предложили безотлагательно 
включить тему отходов в Госу-
дарственную программу «Ох-
рана озера Байкал...».

В 2011 году в рамках госкон-
тракта была проведена оценка 
экологической опасности всех 
накопленных отходов на Бай-
кальской природной террито-
рии. Были проработаны техно-
логии, определена стоимость и 
сроки выполнения работ. Были 
получены патенты и ноу-хау...

…Прошло восемь лет. Селе-
вые угрозы обострились, осо-
бенно в минувшее лето. Байкалу 
и в этот раз повезло. На Хамар-
Дабане ливни не достигли уров-
ня катастрофической селеопа-
сности. На Солзанском полиго-
не они привели к переполнению 
карт надшламовыми водами. 
Потоки из карт проложили путь 
прямо в Байкал, который мест-
ные люди прозвали «Поганым 
ручьем».

Анализ состояния береговой 
зоны показал, что Байкал ин-
тенсивно загрязняется подзем-
ными водами из-под площадки 
комбината (из купола), которые 
несут в себе 45 химических эле-
ментов на расстоянии десяти 
метров от берега, как в придон-
ной, так и поверхностной воде. 
Часть этих элементов (Al, Ti, 
Mn, Fe, Co, Nt, Ga, Cs, REE, Tn) в 
повышенных концентрациях 
фиксируются в верхнем 20-ме-
тровом слое воды на расстоя-
нии как минимум 2,4 км от бе-
рега.

Коллективы НП Альянс 
«Байкальский», куда входят 
ООО «Сибгипробум» (Ир-
кутск), ИНЦ СО РАН (Иркутск), 
КВИ Интернэшнл (Санкт-Пе-
тербург), ООО «Лесовод» (Ир-

кутск), ООО «ЭКОлайн» (Ли-
пецк), ООО «Сибгипролестранс 
(Иркутск), ООО «Красноярск-
гидропроект», СИФИБР (Ир-
кутск) и другие готовы взяться 
за дело, чтобы решить проблему 
ликвидации отходов комбината 
в течение трех лет.

 У нас есть для этого и кадры, 
и технологии, и желание. Но на-
у ч н о - п р о и з в о д с т в е н н ы й 
Альянс не допускают на кон-
курс. Мы чужие на пиру госза-
казов.

Озеро под защитой 
Природы

Не собираюсь кого-то ви-
нить в нынешнем странном 
(если не сказать предынфар-
ктном) состоянии экологии на 
Байкальской особо охраняемой 
природной территории. Но и не 
хочу выглядеть этаким «зеле-
ным» кузнечиком: мол, все рав-
но природа возьмет свое, а мы у 
нее — свое. Взять-то, конечно, 
возьмем, кабы не люди, обле-
ченные властью и привыкшие 
решать крупные проблемы с 
глубокими корнями: себе — ко-
решки, а пахарям — ботву с кар-
тофельного поля.

Игорь Вячеславович Бычков, 
академик, научный руководи-
тель Иркутского научного цен-
тра Сибирского отделения РАН, 
председатель его Научного со-
вета по проблемам озера Бай-
кал во всеуслышание устно и 
письменно заявляет: нынешние 
проблемы давно остановленно-
го целлюлозно-бумажного ком-
бината — итоги многолетнего 
бездействия большого круга 
безответственных чиновников, 
занимающих ответственные по-
сты в органах власти. Они чаще 
подходят к богатейшему озеру 
как к бизнесу: сколько я буду 
иметь, если...

А у Байкала один хозяин — 
Природа. Она же со спекулянта-
ми любого ранга во взаимоотно-
шения не вступает. Это им не 
нравится. Будем торговать во-
дой — на нее ой какой спрос! Ры-
бой — ее вон сколько, знамени-
того омуля; лесом, землей, его 
красотами, от которых дух за-
хватывает, туристы — со всех 
краев и заокраин. И это все вос-
станавливаемые ресурсы, на 
наш век хватит и детям останет-
ся.

Природа изначально позабо-
тилась о защите Байкала. Она 
создала котловину, окружен-
ную хребтами, на высоте 456 
метров над уровнем океана и на 
глубине 1181 метра ниже этого 
уровня — вот какая устойчивая у 
него колыбель. Вот какие забот-
ливые ладони были у Творца.

Но мы и там его достали.
А между тем намеченные 

важные пункты в госдокладах за 
2005—2006 гг. перекочевали в 
2007-й. Среди них и бородатые 
краеугольные — «определение 
водоохранной зоны Байкала, 
создание и работа Межведомст-
венной комиссии по вопросам 

охраны озера Байкал» и другие 
(Госдоклад за 2007-й, стр. 325). 
И ничего удивительного нет в 
том, что косяком шли вопию-
щие нарушения природоохран-
ного законодательства: неза-
конные, крупномасштабные са-
мовольные рубки тайги, несо-
блюдение лицензий и договоров 
на водопользование, отвод 
(продажа) земельных участков 
в водоохранных зонах и лесах 
первой группы: не до них было.

Ни одно из ведомств не спра-
вилось со своей долей неотлож-
ных мер по Байкалу, перепих-
нув их «на завтра». А ликвида-
ция ядовитых отходов БЦБК, уг-
рожающее этому «завтра» озе-
ра, вообще выпала из текста.

При анализе этих государст-
венных документов порой со-
здается впечатление, что участ-
ники Байкальского кольца изо 
всех сил старались мешать друг 
другу.

Удар ниже пояса
В 2004 году в федеральное 

законодательство были внесе-
ны изменения, согласно кото-
рым на Байкальской природной 
территории должен быть создан 
«координационный орган в 
виде Правительственной ко-
миссии».

В мае 2005-го по заданию 
правительства Минприроды 
России подготовило пакет доку-
ментов «Об образовании Пра-
вительственной комиссии по 
Байкалу». Предлагалось, что 
она должна на себя взять роль 
своеобразного «Главстыка», 
чтобы обеспечить согласован-
ность действий органов испол-
нительной власти на местах. И 
возглавить ее, стать председате-
лем комиссии должен был...

Тут и возникла заковыка, за-
гнутая не в ту сторону.

Минприроды, Минрегион, 
Минпромэнерго России, МЧС 
России, Росгидромет, Роспри-
роднадзор, правительство Бу-
рятии, администрации Иркут-
ской, Читинской областей, 
Усть-Ордынского Бурятского 
автономного округа, Сибир-
ское отделение Российской ака-
демии наук аргументированно 
поддержали проект. Особенно 
то положение, что она, байкаль-
ская комиссия, будет действо-
вать в ранге правительственной 
и возглавит ее член правитель-
ства РФ, а лучше вице-премьер. 
Чтобы ее заседания реально ре-
шали вопросы жизни и здоровья 
Байкала, а не превратились в 
прожектерские посиделки. И 
чтобы власти не только на ме-
стах, но и в центре знали: реше-
ния Госкомиссии в защиту Бай-
кала обязательны к исполне-
нию. Ведь речь шла о богатст-
вах, измеряемых триллионами 
рублей.

Но в минэкономразвития по-
считали иначе (и с ним согла-
сился минфин): достаточно бу-
дет рекомендательного межве-
домственного статуса.

Ошарашенные коллеги: ре-
комендовать — это и каждый 
гражданин может, а то и послать 
эти рекомендации за восьмиде-
сятую параллель. Но...

Для Байкала и для его защи-
тительной миссии это был удар 
ниже пояса. Над его природной 
территорией зависли топор и 
пила и другой шанцевый ин-

струмент: хотим жить богато! 
Браконьерство стало неизмен-
но присутствующим при подве-
дении итогов. Пока не достигло 
паритетного уровня: вам пять-
десят — и нам пятьдесят. По 
рыбе, по лесу счет был  в пользу 
браконьеров. И сегодня так.

В 2005 году документы о Бай-
кальской межведомственной ко-
миссии подписаны не были. В 
2006 году волокита продолжа-
лась, перетекая в 2007 год.

Интересно получается: на 
уровне проекта урезали полно-
мочия Байкальской комиссии, 
потом — водоохранную зону, по-
том увеличили предельно допу-
стимые концентрации загряз-
нений, рубки леса... И все тихой 
сапой, без широкого обсужде-
ния, кулуарно. Вошло в моду по 
каждому чоху создавать «рабо-
чие комиссии»,  которые в 
основном придумывали себе 
работу и гонорары.

Но вернемся к нашим и ва-
шим. Буквально со следующего 
года, как укоротили Байкаль-
скую комиссию, начало ощути-
мо сказываться пренебрежи-
тельное отношение к пробле-
мам Байкала. Стали считать, 
что «все леса Байкальской при-
родной территории имеют не-
значительное хозяйственное 
значение, ибо расположены на 
запретных для рубок террито-
риях». То, что им отведена веч-
ная роль поильцев зеленой 
«шубы» озера, это как бы не 
считается. А если не считается, 
то бери сколько хошь и сдачи не 
надо. В итоге площадь, покры-
тая лесной растительностью, за 
год уменьшилась на 1 миллион 
181,6 тысячи гектаров! (Под-
умаешь, всего-то 5% площади, 
покрытой лесом). Сокращение 
произошло за счет сплошных 
рубок и гибели лесов. (Это леса I 
и II групп.) Расчетная лесосека 
главного пользования возросла 
на 438 тысяч кубометров и со-
ставила 15 миллионов 522,2 ты-
сячи кубометров. Объем рубок 
главного пользования подско-
чил до рекордной отметки — уве-
личился на 2 миллиона 876 ты-
сяч 300 кубометров леса, то 
есть на 27,21% к предыдущему 
году. Но и этот рекорд еще не ре-
корд.

Им можно, а нам нельзя?
И пожары взяли свое: коли-

чество их возросло на 43 про-
цента — до 1269 штук. Площадь, 
по которой они прошлись и 
уничтожили все живое, — 33,8 
тысячи с лишним гектаров.

Это был ранний звонок гря-
дущей катастрофы 2019 года, в 
огне которой погибли не только 
миллионы гектаров леса, но и 
миллионы населения благодат-
ной тайги: соболи и белки, ка-
барги и изюбри, косули и медве-
ди, кабаны и горностаи, другие 
братья наши меньшие.

Зафиксировали. А дальше 
что?

И в следующий раз, если по-
вторится, зафиксируем. А как 
же? Зарплату надо отрабаты-
вать.

Госдоклады из номера в но-
мер, из года в год печатали «ре-
комендации органам управле-
ния по предотвращению вред-
ных воздействий на окружаю-
щую среду Байкальской при-
родной территории. Содержа-
ние рекомендаций касалось 

принятия мер по уточнению си-
туаций антропогенного воздей-
ствия или непосредственно мер 
по охране окружающей среды. 
Все рекомендации строго «при-
вязывались» к полномочным 
органам управления, записан-
ных в положения о них. Всего 
было выработано 212 адресных 
рекомендаций. Они были на-
правлены в соответствующие 
органы письмами Управления 
Росприроднадзора по Иркут-
ской области, а также выставле-
ны на интернет-сайте «Охрана 
озера Байкал»... в разделе «Эко-
л о г и ч е с к и й  м о н и то р и н г » 
(«ГД», стр. 228, 2007 г.).

Реализация по ликвидации
Вот типичный документ на-

ших дней, подготовленный спе-
циально к очередному заседа-
нию межведомственной комис-
сии по Байкалу. Он называется 
«О ходе реализации мероприя-
тий по ликвидации негативного 
воздействия отходов, накоплен-
ных по результатам деятельнос-
ти ОАО «БЦБК». Информация 
от правительства Иркутской об-
ласти 29.07.17 г. Из этого доку-
мента узнаем, что 22 февраля 
2017 года правительство Ир-
кутской области и Минприроды 
России договорились «о субси-
диях на изготовление проек-
тной документации на процесс 
ликвидации отходов «БЦБК». 
Иркутску позарез нужно для 
этого 253,8 миллиона рублей.

Да ради бога — надо значит 
надо. Область на это дело отсте-
гивает из своего бюджета 124,6 
миллиона рублей.

Это соглашение, повторюсь, 
было подписано 22 февраля. 
Уже два месяца Года экологии 
кануло, подталкивал Иркутск: 
быстрее, быстрее разворачи-
вайся, Москва. Но только 20 
июня Иркутск направил свою 
заявку на эту сумму в Минпри-
роды России.

Как теперь Иркутск будет 
укладываться во второе полуго-
дие, чтобы успеть изготовить 
документацию? Ведь ее уже 
пять лет пытаются изготовить, а 
воз и ныне там. И тут ключевая 
фраза документа.

«В целях эффективного и 
своевременного обеспечения 
реализации проекта (обратите 
внимание, читатель, — уже про-
екта, а не документации на него, 
соглашение заключали на про-
ектную документацию. Разни-
ца? Да еще какая) считаем целе-
сообразным заключение госу-
дарственного контракта с един-
ственным исполнителем работ 
на реализацию проекта».

Вот так. Иркутску не нужны 
законы о конкуренции. У нас 
есть свой претендент. Он — свой. 
А свояк свояка видит издалека. 
Какую работу предстоит выпол-
нить свояку?

«Проект предусматривает 
проведение комплекса химико-
технологических, инженерно-ге-
ологических, земляных, строи-
тельно-монтажных работ, а так-

же организацию системы непре-
рывного геоэкологического мо-
ниторинга карт-накопителей, 
находящихся в сейсмоопасной и 
селеопасной зоне, что требует 
особого подхода к реализации 
проекта. Планируемый состав 
работ обуславливает важность 
подбора исполнителя, обладаю-
щего»... и пошла, поехала...

Через год, в конце 2018 года, 
аудиторы Счетной палаты РФ 
обнаружат, что в иркутской 
Росгеологии работают действи-
тельно виртуозы своего дела. 
Полученные из федерального 
бюджета сотни миллионов ру-
блей на охрану Байкала они от-
правили в банк на отдельный де-
позитный счет. За проценты в 
сумме 5,36 миллиона рублей от-
читались, только когда прижала 
Счетная палата РФ.

Писатель и Байкал
В проблемный момент пре-

зидент РФ вмешался в байкаль-
ские дела по-крупному по 
просьбе Валентина Распутина и 
его соратников: лично принял 
уважаемого писателя, лауреата 
и Героя Социалистического 
Труда. Между ними состоялся 
хороший, по словам Распутина, 
понятливый разговор.

 Писатель попросил больше 
не строить на Ангаре гидроэлек-
тростанций после Усть-Илим-
ской. Речь шла о Богучанской и 
Усть-Ангарской. Владимир Вла-
димирович ответил Валентину 
Григорьевичу: строительство 
Богучанской остановить уже не 
можем, а что касается Усть-Ан-
гарской, то будем вместе думать.

Видимо, наш президент хо-
тел в деталях знать, что это за 
чудо — наш Байкал. И когда под-
вернулся случай с научным ба-
тискафом «Мир», он особо не 
раздумывал: я опущусь на дно 
морское... Опустился.

Потом долго разговаривал с 
двумя академиками — Михаи-
лом Грачевым, в то время дирек-
тором Лимнологического ин-
ститута, и Николем Лаверовым, 
курировавшим в Совете безопа-
сности России экологическое 
направление.

Теперь он мог разговаривать 
о Байкале с каждым на равных, 
то есть по делу. И, видимо, понял, 
как пощупал руками, какое это 
нерукотворное бесценное тво-
рение — наш Байкал, почему о 
нем люди слагают песни, леген-
ды. И почему он для одних — ико-
на, а для других — лакомый ку-
сок, по-нынешнему беспредель-
ный бизнес. И эти противоречия 
ему, президенту России, как-то 
надо умягчить и утишить. И что 
для этого потребуется все его 
президентское влияние.

Из Перечня поручений пре-
зидента по сохранению озера 
Байкал и его экологическому 
оздоровлению:

1. Правительству РФ рассмо-
треть на заседании следующие 
вопросы:

а) выполнение РФ обяза-
тельств в сфере охраны озера 
Байкал как объекта всемирного 
природного наследия ЮНЕС-
КО;

б) оценка деятельности Меж-
ведомственной комиссии по во-
просам охраны озера Байкал, 
меры по повышению эффектив-
ности ее работы, включая целе-
сообразность определения 
председателем заместителя 
председателя Правительства 
РФ;

в)  организация  работы 
контрольно-надзорных органов 
на Байкальской природной тер-
ритории по принципу осущест-
вления на ней деятельности од-
ним территориальным подра-
зделением.

Срок — 1 января
3. Правительству РФ, прави-

тельству Иркутской области 
совместно с государственной 
корпорацией развития «ВЭБ.
РФ» в целях ликвидации нако-
пленного вреда окружающей 
среде в результате ОАО «Бай-
кальский целлюлозно-бумаж-
ный комбинат»:

а) провести конкурсные про-
цедуры, направленные на вы-
бор и реализацию лучших ми-
ровых технологических реше-
ний по утилизации и обезвре-
живанию отходов, в том числе 
предусмотрев возможность 
участия иностранных компа-
ний, имеющих опыт в данной 
сфере;

б) утвердить перспективный 
проект развития территорий на-
ходящегося в процедуре бан-
кротства ОАО «Байкальский 
целлюлозно-бумажный комби-
нат».

Доклад — до 1 января 2020 г., 
далее — один раз в квартал.

5. Правительству РФ совмес-
тно с высшими исполнительны-
ми органами государственной 
власти Республики Бурятия, За-
байкальского края и Иркутской 
области обеспечить включение 
в реестр объектов накопленно-
го вреда окружающей среде ис-
черпывающего перечня таких 
объектов на Байкальской при-
родной территории, включая 
подвергшиеся высокому и экс-
тремально высокому загрязне-
нию и оказывающих воздейст-
вие на Байкал.

Срок — 1 января 2020 г.
6. Генеральной прокуратуре 

РФ совместно с ФСБ России и 
МВД России дать правовую 
оценку деятельности работни-
ков организаций и должност-
ных лиц органов исполнитель-
ной власти всех уровней, вклю-
чая контрольно-надзорные ор-
ганы, на Байкальской природ-
ной территории:

а) по исполнению законода-
тельства РФ в области охраны 
озера Байкал, в том числе феде-
ральной целевой программы 
«Охрана озера Байкал и соци-
ально-экономическое развитие 
Байкальской природной терри-
тории на 2012—2020 годы»;

б) по проведению неотлож-
ных селезащитных мер  проти-
вопаводковых работ;

в) по включению объектов 
накопленного вреда окружаю-
щей среде, в том числе подвер-
гшихся высокому и экстремаль-
но высокому загрязнению, в со-
ответствующий реестр и ликви-
дации негативных экологиче-
ских последствий;

г) по организации туризма;
д) по обращению с отходами 

производства и потребления, в 
том числе в картах-накопителях 
ОАО «Байкальский целлюлоз-
но-бумажный комбинат».

Доклад — до 1 марта 2020 г.
Тревогу ученых и беспокой-

ство президента РФ услышала 
Государственная Дума. 21 ноя-
бря 2019 года по итогам парла-
ментских слушаний «О ходе ре-
ализации поручений Президен-
та РФ по сохранению озера Бай-
кал» она приняла постановле-
ние: взять на депутатский 
контроль байкальские пробле-
мы. Особенно «ход выполнения 
мероприятий по ликвидации 
последствий негативного воз-
действия на экологическую си-
стему озера Байкал отходов, на-
копленных в результате дея-
тельности ОАО БЦБК, а также 
«обязательств в сфере охраны 
озера как объекта всемирного 
природного наследия» и по дру-
гим актуальным проблемам.

Сам факт вмешательства Го-
сударственной Думы в конкрет-
ные, ежедневные дела на Байка-
ле говорит о том, какие послед-
ствия породили «укороченные» 
полномочия байкальской ко-
миссии в момент ее создания.

«Российская газета» в своих 
публикациях по Байкалу своев-
ременно ставила вопрос о ре-
альном, полномочном хозяине 
озера, потенциальные ресурсы 
которого (восстановимые!) оце-
ниваются многими триллиона-
ми рублей. 

За теми домишками Байкал
варит погоду.

А К Ц Е Н Т

Тревогу ученых и беспокойство прези-
дента услышала Государственная Дума

А К Ц Е Н Т

Ни одно из ведомств не справилось
со своей долей неотложных мер 
по Байкалу, перепихнув их «на завтра»

— Ученые исследовали влияние 
глобального потепления на 
Байкал — подробности на сайте 
rg.ru/art/1658839
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СОБЫТИЕ Россия взяла 
«золото» на Китайской 
национальной олимпиаде

Математика 
успеха

Ксения Колесникова

Опубликованы результаты Китайской национальной 
олимпиады по математике, которая завершилась в го-
роде Ухань (КНР). Все российские школьники верну-
лись с медалями: у нас пять золотых и одна серебряная 
награда.

Всего в интеллектуальных состязаниях участвова-
ли 450 человек. Чемпионами стали Константин Мясни-
ков из Челябинска, Тимофей Ковалев и Максим Турев-
ский из Санкт-Петербурга, Иван Бахарев из Москвы и 
Георгий Захаров из Кургана. Серебряная медаль — у 
Ивана Лялинова из Санкт-Петербурга. 

Кстати, первый результат среди российских ребят 
показал челябинец Константин Мясников. Он учится в 
11-м классе знаменитого физико-математического ли-
цея № 31. 

В министерстве просвещения пояснили: для рос-
сийских школьников Китайская национальная олим-
пиада — это хорошая тренировка перед 61-й Междуна-
родной математической олимпиадой. Она пройдет в 
Санкт-Петербурге в 2020 году. 

По словам министра Ольги Васильевой, Северная 
столица станет центром «притяжения математиче-
ских талантов со всего мира. Будет сделано все для 
того, чтобы олимпиада прошла в России на высочай-
шем уровне». 

АКТУАЛЬНО «Глобальное 
образование» 
подводит итоги

Диплом с визой

Мария Агранович

Завершается программа «Глобальное образование», 
которая стартовала пять лет назад по заказу минобр-
науки. За прошедшие годы сотни российских студен-
тов получили возможность за счет государства поу-
читься в лучших зарубежных вузах: в «арсенале» про-
граммы более 300 университетов из 32 стран мира.

В чем суть? Если выпускник российского вуза, ба-
калавр или специалист, решил учиться дальше за рубе-
жом и уже поступил в один из заграничных вузов само-
стоятельно, то у него есть шанс получить государст-
венный грант на это обучение и «сопутствующие рас-
ходы». Условие одно: после учебы обязательно вер-
нуться в Россию и устроиться на работу в одну из рос-
сийских компаний. «Оператор» программы — Москов-
ская школа управления «Сколково» гарантирует это 
трудоустройство. На обучение в лучших вузах мира 
было выделено 707 грантов для ребят из 70 регионов 
России. Самый большой спрос оказался на программы 
магистратуры. Общий фонд — 3,75 миллиарда рублей, 
а лимит на одного участника — до 2,76 миллиона.

Чему чаще хотят поучиться за границей? Абсолют-
ное большинство студентов — 39 процентов — выбрали 
направление «Ин-
женерные кадры». 
На втором месте — 
педагогические спе-
циальности, а да-
лее — по убываю-
щей: научные дис-
циплины, медицина 
и управление в со-
цсфере. Среди са-
мых популярных 
специальностей 
«Образование», 
«Информационные 
технологии», «Эко-
номика и управление», «Клиническая и фундамен-
тальная медицина», «Архитектура».

368 участников «Глобального образования» уже по-
лучили дипломы и работают. Причем примерно пятая 
часть из них проводят уникальные исследования на 
базе российских вузов, НИИ и технопарков. Как, на-
пример, Наталья Смолина, научный сотрудник Севе-
ро-Западного федерального медицинского исследова-
тельского центра им. Алмазова. Наталья отучилась по 
программе Medical science (медицинские науки, аспи-
рантура) в Королевском Каролинском институте в 
Стокгольме, Швеция. Похожа ли шведская аспиранту-
ра на нашу? «В Швеции аспирантура — это не только 
научная работа, но и обязательные учебные курсы, — 
рассказывает Наталья Смолина. — Кроме того, для до-
пуска к защите диссертации нужно поучаствовать в 
международных конференциях с «постерным» или 
устным докладом. А самое главное — иметь научные пу-
бликации в рецензируемых журналах, индексируемых 
в главных базах данных — Web of Science, Scopus».

Рекордсменами по заявкам стали вузы Великобри-
тании и Австралии: 35 процентов «глобалистов» вы-
брали учебу в Туманном Альбионе, а 31 — на родине 
кенгуру. В пятерке стран-лидеров, но с огромным раз-
рывом также Германия — 5,4 процента заявок, США — 
4,7, Нидерланды и Италия — по 4,4 процента заявок.

— Образование не имеет границ: как бы прекрасно 
ни была устроена система обучения внутри страны, 
без интеграции в мировое сообщество ее развитие не-
мыслимо, — отмечает руководитель программы «Гло-
бальное образование» Анна Гетманская. — Мы увидели 
замечательный пример того, как государство может 
направлять и поддерживать этот процесс, устанавли-
вая приоритеты в специализациях и создавая условия 
для трудоустройства будущих выпускников.

Будет ли в программе вторая волна — трудно ска-
зать. Но эффект первой очевиден. Страна получает вы-
сококвалифицированных специалистов, которые гото-
вы работать в России и, по словам экспертов, способ-
ны «перезапустить» национальную экономику.  

Учат в школе
Что с иностранным 
языком? В некоторых 
школах он начинается 

с первого класса, в некоторых — 
со второго. В любом случае, на 
первом этапе малыши должны 
не просто узнать, к примеру, ан-
глийский алфавит, но и суметь 
сказать «Hello! Good morning! 
How are you?» И еще больше де-
сятка других фраз. Рассказать 
самыми простыми словами про 
любимую игрушку и питомца, 
друзей, свою страну. Читать 
вслух и понимать учебные тек-
сты объемом до 60 слов, запол-
нять простые формуляры: имя и 
фамилия, возраст, страна. На-
писать поздравление с Новым 
годом или днем рождения. Об-
щее требование: употреб лять в 
речи не менее 200 лексических 
единиц — слов, словосочетаний, 
речевых клише.

Что в багаже 
четвероклашки?

Основной упор в новых стан-
дартах — на практику. Это каса-
ется абсолютно всех классов на-
чальной и средней общей шко-
лы. Возьмем, к примеру, требо-
вания по знанию русского язы-
ка для ученика, который окан-
чивает четвертый класс. 

Здесь не только конкретные 
правила и орфограммы (-ться и 
-тся, непроверяемые гласные и 
т.д.), но и умение написать не-
большое письмо, открытку, объ-
явление размером в 3—5 слов. 
Писать подробное изложение 
на 50—60 слов. «Литературное 
чтение»: читать в темпе, а про-
ще говоря — не запинаясь, не ме-
нее 80 слов в минуту. В четвер-
том классе надо выучить наи-
зусть не менее 5 новых стихот-
ворений. А еще сочинять сказ-
ки, рассказы по аналогии с про-
читанным. Если честно, то 
именно эта позиция нравится 
почти всем родителям, с кото-
рыми говорил корреспондент 
«РГ». В самом деле, какое поле 
для полета фантазии ребенка! 

А вот требования к изучению 
иностранного языка: вести диа-
лог из 4—5 реплик, писать элек-
тронное сообщение до 40 слов, 
употреблять в речи не менее 
500 лексических единиц — слов, 
словосочетаний, речевых кли-
ше. Кроме того, суметь спро-
сить время и цену товара, пого-
ворить о погоде, о профессиях 
родителей.

Математика? Тут все четко. К 
пятому классу ребенок должен: 
считать в пределах 1 миллиона, 
выполнять сложение и вычита-
ние устно в пределах 100. Пись-
менно: выполнять умножение и 
деление на двузначное число в 
пределах 100 000… На выходе 
из начальной школы ребенок 
должен уметь применять на 
практике единицы длины, мас-
сы, времени, вместимости, 
цены и стоимости, площади, 
скорости. А также пользоваться 
информацией в таблицах и ди-
аграммах. Допустим, «прочи-
тать» счет, меню, прайс-лист, 
объявление.

Эксперты подчеркивают: но-
вые школьные стандарты перео-
риентированы на формирова-

ние умений объяснять, анали-
зировать и использовать полу-
ченные знания для решения 
учебных и практических задач. 
Что конкретно это значит? На-
пример, стандарт по предмету 
«Окружающий мир» предусма-
тривает, что выпускник четвер-
того класса может ориентиро-
ваться на местности по солнцу, 
компасу, вести безопасный по-
иск в интернете.

Определенные требования 
прописаны и для физкультуры: 
сколько и каких наклонов, сги-
баний, поворотов и прыжков. А 
если у ребенка проблемы со здо-
ровьем? Спешим успокоить — 
общую программу всегда мож-
но заменить модулем из адапти-
рованной. Стандарты это позво-
лят.

Кстати, насчет модульных 
предметов. Есть и такие. Школа 
может сама выбрать, в каком 
объеме и порядке эти модули 
изучать. К примеру, на «Техно-
логии» четвероклассника могут 
научить делать как простейшие 
чертежи и эскизы, так и модели 
из конструктора. И даже соби-
рать и программировать робо-
тов. Если школа хорошо осна-
щена. То же с «Изобразитель-
ным искусством»: полный про-
стор. От создания композиций 
из природных материалов, мо-
делей архитектурных объектов 
в технике бумагопластики до 
обработки на компьютере фо-
тографий и анимации. 

Шестиклашкам на заметку
К концу шестого класса под-

росток уже сможет написать за-
явление, расписку. Изложить 
свои мысли в «миниатюрах» в 

пять и более предложений. Пи-
сать диктанты по 100—110 слов. 
Выучить семь новых стихотво-
рений. Рассказать по-англий-
ски про семейные праздники, 
лучшего друга, здоровое пита-
ние... Правильно употреблять в 
речи 750 английских слов и сло-
восочетаний. И рассказать ино-
странцу, к примеру, о самых из-
вестных достопримечательно-
стях Москвы и Санкт-Петер-
бурга.

Из года в год первое место в 
топе предметов по выбору на эк-
заменах в школе держит «Обще-
ствознание». Но процент двоеч-
ников здесь тоже высокий. Поче-
му? Одна из причин, по мнению 
экспертов, — ребята не готовят-
ся, считают предмет легким. И 
напрасно. Новые стандарты тре-
буют дать ученику самые разно-
сторонние знания. Включая, на-
пример, даже особенности регу-
лирования труда работников в 
возрасте до 18 лет и виды право-
нарушений. Кроме того, школь-
ников научат самостоятельно 
заполнять такие правовые доку-
менты, как заявления, доверен-
ности, декларации. 

Любопытные требования по 
географии. К началу седьмого 

класса ребята должны уметь 
проводить измерения с помо-
щью барометра и анемометра 
(прибор для «оценки» скорости 
ветра)... Устанавливать зависи-
мость между температурой и 
относительной влажностью 
воздуха. 

Математика? Шестиклашки 
будут решать сюжетные задачи 
из области управления личны-
ми и семейными финансами, на 
проценты, величины... Напри-

мер, на основе данных бытовых 
приборов учета расхода элек-
троэнергии, воды, газа. Это им в 
жизни точно пригодится. 

На выходе из девятого
На уроках русского языка 

старшеклассников научат 
оформлять деловые бумаги: 
инструкцию, объяснительную 
записку, автобиографию, ха-
рактеристику. А еще — писать 
рецензии и даже интервью, ре-
портаж, заметку. Выступать с 
научным сообщением и пу-
бличной речью. Отдельная ста-
тья — сочинения на свободную 
тему. Излагать свои мысли 
нужно в объеме не менее 250 
слов (это, заметим, одно из ус-
ловий написания итогового со-

чинения в одиннадцатом клас-
се). Кстати, стандарт по лите-
ратуре предусматривает: уче-
ник должен выразительно чи-
тать наизусть не менее 12 поэ-
тических произведений XVIII 
века — первой половины XIX 
века. Должен научиться участ-
вовать в литературных дискус-
сиях.

«Иностранный язык». Здесь 
нужно уметь общаться на темы 
досуга и увлечений, молодеж-
ной моды, взаимоотношений в 
школе, проблемы выбора про-
фессии и многие другие. Чи-
тать и понимать основное со-
держание текстов в 450—500 
слов, писать электронное сооб-
щение до 120 слов. И даже раз-
личать на слух британский и 
американский варианты ан-
глийского языка. Правильно 
употреблять 1200 лексических 
единиц. 

«Обществознание». Назы-
вать источники доходов и виды 
расходов семьи; виды налогов, 
финансовых услуг и продуктов, 
признаки финансовых пира-
мид; классифицировать рынки, 
деньги. Ну и на «закуску» — со-
ставлять эффективное резюме 
для приема на работу.

В стандарте по «Информати-
ке» тоже есть все, что пригодит-
ся для дальнейшей успешной 
жизни «цифровому» ребенку. 
Так, школьника должны нау-
чить защищать информацию от 
компьютерных вирусов, крити-
чески относиться к найденной в 
интернете информации. А еще 
создавать и отлаживать про-
граммы на одном из языков 
программирования (Школьный 
алгоритмический язык, Па-

скаль, Python, Java, C, C#, C++), 
понимать структуру веб-адре-
сов. Кстати, в Институте разви-
тия интернета уже выступили с 
предложением: часы на инфор-
матику необходимо увеличить. 
В частности, начинать препода-
вание этого предмета уже с пя-
того-шестого класса.

Сегодня много спорят о том, 
чему должны учить ребят на 
уроках «Технологии». Стандарт 
все расставляет по своим ме-
стам. Тут и использование ин-
струментов и оборудования для 
обработки древесины, метал-
лов и сплавов, полимеров, тек-
стиля. И кулинарные дела. И 
конструирование, моделирова-
ние и программирование робо-
тов, создание 3D-моделей в гра-
ф и ч е с к и х  р е д а к т о р а х 
(SketchUp, AutoCAD, Компас 
3D), а также прототипов на 3D-
принтерах, лазерном гравере… 
Для сельских школ есть специ-
альные модули — растениевод-
ство и животноводство.  

«Основы безопасности жиз-
недеятельности». На этих уро-
ках ребята узнают про буллинг, 
киберугрозы и научатся от них 
защищаться, предотвращать 
риски в Интернете. 

Школьникам расскажут про 
источники разных опасностей и 
правила вызова экстренных 
служб. Научат соблюдать пра-
вила дорожного движения, ока-
зывать первую помощь, эвакуи-
роваться из общественных мест 
и зданий. И даже негативно от-
носиться к вредным привыч-
кам. 

Собирать и программировать робо-
тов? Почему бы и нет: такие уроки 
появятся уже в «началке».

35 процентов «глобалистов» выбрали учебу в Великобритании.

А К Ц Е Н Т

На уроках ребята узнают про финансо-
вые пирамиды, а также компьютерные 
вирусы, буллинг, киберугрозы 
и научатся от них защищаться

За пять лет 
на обучение рос-
сийских студентов 
в лучших вузах 
мира было выде-
лено 707 грантов
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Комментарии

Наталья Виноградова, руководитель центра 
начального общего образования Института 
стратегии развития образования РАО, член-
корреспондент РАО:
— Многим учителям, которые привыкли работать в 

определенных рамках, стандарт серьезно облегчит 

работу. Они будут точно знать: вот этот базовый ми-

нимум я дать обязан. Все остальное — учитывая воз-

можности, интересы, потребности ученика.

Кроме того, большинство требований основано на 

тех же самых примерных программах, которые уже 

работают в школах более десяти лет. Творческие учи-

теля смогут за эти рамки спокойно выходить. Тем бо-

лее что часть программы — 20 процентов в «началке» 

и 30 процентов в основной школе — образовательная 

организация может формировать самостоятельно, 

исходя из своих традиций, способностей своих детей. 

Конечно, отдельные конкретные требования могут 

быть завышены. Но большинство соответствуют воз-

можностям и особенностям развития современных 

детей. Например, большинство младших школьников 

уже общаются с компьютером, некоторые посещают 

интернет. Должны они знать риски этой своей дея-

тельности? Конечно! Вот и добавлено требование о 

правилах безопасного поведения в сети Интернет. 

Должна отметить:  многие пункты, заявленные, к при-

меру, в первом классе, дети уже хорошо знают с до-

школьного детства (звуки-буквы, читать 20 слов в ми-

нуту, стихотворения и др.). Так что «у страха глаза ве-

лики».

Евгений Ямбург, заслуженный учитель РФ, 
директор школы № 109:
— В стандарте прописаны очень жесткие условия — 

спортивный зал, стадион, помещения для ремонта 

оборудования. А если школа хочет ставить театраль-

ные постановки — то нужен концертный зал, помеще-

ния для репетиций, костюмерные и т.д. И представьте 

себе положение директора сельской школы, напри-

мер в Волгоградской области, который ничего этого 

не имеет. К нему приходят проверяющие и спрашива-

ют: «Где ваши условия?» А какие могут быть условия, 

когда у него туалет во дворе… Понятно, что эту сель-

скую школу не закроют — другой все равно нет. Но 

оштрафуют директора, он все время будет чувство-

вать себя виноватым, выкручиваться…

У меня есть проект госпитальных школ: в Центре 

Димы Рогачева, в Республиканской детской больнице 

— и таких школ мы открыли уже 32 по всей России. 

Дети даже со смертельными заболеваниями хотят 

учиться, и они учатся прекрасно — хотят быть как все. 

Но у меня возникла огромная проблема с лицензиро-

ванием таких школ — потому что в больницах нет 

спортивного зала. Как мы выкрутились? Умное руко-

водство Москвы подсказало: не оформлять отдель-

ные разрешения, а наладить работу по лицензии моей 

школы — то есть три тысячи ребят в больницах числят-

ся моими учениками. 

Школа должна иметь возможность строить свою 

образовательную программу гибко: с учетом условий, 

с учетом возможностей и потребностей детей. Одно 

дело — крупная городская школа, где есть лаборато-

рии, стадионы, концертные залы. И другое дело — 

сельская, где ничего этого нет.

И это только одна сторона проблемы. Вторая касает-

ся предметного содержания. Единственный предмет, 

который в стандарте получился удачно — это химия. 

Потому что этот раздел писала профессиональная ас-

социация учителей-химиков. А посмотрите на про-

грамму начальной школы. Есть традиционный учеб-

ник по математике —  «навыковый». И есть другой — 

очень прогрессивный и развивающий учебник Л. Пе-

терсон. Так вот разработчики стандарта объединили 

голову овцы и туловище быка: они соединили два не-

соединяемых учебника вместе. Или иностранный 

язык — уже к концу начальной школы ребенок должен 

знать полтысячи лексических единиц. И освоить их 

всего за два часа в неделю. А «ИЗО»? Кто его будет 

преподавать? Учителю нужно быть и дизайнером, и 

специалистом в цифровой графике, в истории 

искусств. Мой прогноз: родителям придется все чаще 

нанимать репетиторов, чтобы освоить школьную про-

грамму.

Татьяна Суздальницкая, член Экспертно-кон-
сультативного совета родительской 
общественности при департаменте 
образования и науки Москвы:
— Родителям важно понимать, что сегодня вкладыва-

ется в базовое школьное образование. Наконец-то я 

это увидела в стандарте. Единственный минус — не-

которые позиции уж слишком сложно, наукообраз-

но сформулированы. Сильно завышенных требова-

ний я не нашла. У меня две дочки. Младшая учится в 

третьем классе и уже сейчас знает около 500 ан-

глийских слов. А старшая — в восьмом. У нее в учеб-

никах написано все примерно то же самое, что в 

стандарте, только интересным языком, с хорошими 

и яркими примерами. Программа, на мой взгляд, 

оставляет полный простор для творчества учителя. 

Ведь творчество, по-моему, не что преподавать, а 

как преподавать. Скажем, дважды два все равно бу-

дет 4. Но у некоторых учителей математика — это ин-

тереснейшая наука, а у некоторых — скука смертная.

ЧТО ДОЛЖНО БЫТЬ В ШКОЛАХ 
— В кабинете по русскому языку и литературе: не 

только стулья с партами, стол для учителя, но и систе-

ма хранения учебных пособий, технические и элек-

тронные средства обучения, учебно-наглядные по-

собия.

— В классе по музыке: кроме «стандартного набора» 

обязательно должен быть музыкальный инструмент. 

— В кабинете по физике и химии: вдобавок — лабора-

торный комплекс, демонстрационные приборы. То 

же самое — с биологией, технологией. 

— В кабинете информатики: обязательны техниче-

ские и электронные средства обучения. 

— В любой школе должен быть: спортивный зал, по-

мещения для хранения спортивного инвентаря и раз-

девальные комнаты (для мальчиков и девочек). А 

еще — гардероб, санузел, пищеблок, комнаты отдыха 

и психологической разгрузки...

— Школы с интегрированными программами в обла-

сти искусств: концертный зал, помещения для репе-

тиций, для ремонта музыкальных инструментов, ауди-

тории для индивидуальных и групповых занятий (от 2 

до 20 человек), хоровые классы, аудио— и видеофон-

ды звукозаписывающей и звуковоспроизводящей ап-

паратуры, музыкальные инструменты (фортепиано, 

комплекты оркестровых струнных инструментов, ор-

кестровых духовых и ударных инструментов, инстру-

ментов народного оркестра), а также пульты.

— Школы с интегрированными программами по видам 

спорта: спортивный зал, помещения для индивидуаль-

ных и групповых тренировок, помещения для содержа-

ния и ремонта спортивного инвентаря, тренажерный 

зал, стадион.

МНЕНИЕ 

Павел Зенькович, 
первый замминистра просвещения:

— Детализированы требования к условиям реализа-

ции основных образовательных программ — этого 

требует Закон «Об образовании в РФ». По сути это 

некое базовое ядро, собранное на основе уже дей-

ствующих нормативных актов: СанПиНов и СНиПов 

и т.д. То есть в требованиях к материально-техниче-

ским условиям нет ничего нового — все то же самое, 

что школы уже и так выполняют. Более того, в стан-

дарте остался именно минимум: он по силам абсо-

лютно всем без исключения школам Российской Фе-

дерации, включая сельские. При этом информация о 

том, что мы обязываем каждые школы иметь какие-

то суперстадионы, не соответствует действитель-

ности. Надо внимательно читать сноски и замечания 

к документу. В них написано, что это касается толь-

ко тех школ, которые реализуют специализирован-

ные и углубленные программы спортивного направ-

ления.
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МУЗЫКА Rival Sons спели 
в Москве и Петербурге 

Рок 
между строк

Александр Алексеев

Громкие, мелодичные и бесшабашные, они снова при-
езжают в России. Американская группа Rival Sons про-
должает традиции классического хард-рока и тяжело-
го блюза 70-х, являясь главными наследниками Led 
Zeppelin и Free на современной сцене. Накануне музы-
канты были номинированы на две награды премии 
Grammy. И признались, что «так радовались», что пару 
дней из-за этого им «было не до интервью». Но затем 
охотно ответили на все вопросы, уже накануне своих 
первых сольных концертов в России: в субботу ноября 
группа спела в петербургском зале «Морзе», а в вос-
кресенье в московском Известия Event Hall.

В этом европейском туре музыканты представляют 
свой новый диск Feral Roots («Дикие корни»), как раз и 
претендующий на звание «лучшего рок-альбома» 2019 
года. Вокалист и 
фронтмен группы 
Джей Бьюкенен 
рассказал обозре-
вателю «РГ» том, 
как записывают 
альбомы, которые 
могут быть названы 
лучшими в мире.  

Вы играете очень 
громко и гордо, и 
когда я слушаю 
ваш хард-рок и 
могучий блюз, то 
кажется, будто продолжаются 70-е и 80-е, а все звезды 
тех лет все еще живы: Led Zeppelin, Black Sabbath, Free, 
Thin Lizzy…  Ваша миссия — играть музыку, которая 
не имеет срока годности и вечна?

ДЖЕЙ БЬЮКЕНЕН: Нам никогда не приходилось обсуждать в 
группе свою коллективную «миссию» (улыбается), но 
да, мы испытываем величайшую признательность к 
тем удивительным художникам, которые творили до 
нас. Думаю, что они писали свои главы истории музы-
ки, теперь их продолжаем делать мы, потом будет кто-
то еще… И нас заботит совсем другое: показывать в 
своих песнях правду жизни такой, какой мы ее видим. 
Ну, и еще — качественно записывать их в студии, быть 
аутентичными и делать отличное шоу на сцене. А как 
все получится? Это узнаем уже позже…

Это удобно для вас, что «золотая эра хард-рока» име-
ет бесконечную историю? Все стили меняются, теря-
ют актуальность и только классика, реггей и хард-
рок кажутся вечными. Приходится ли и вам подстра-
иваться под переменчивое время, или это для звезд тя-
желой музыки — ненужные хлопоты?

ДЖЕЙ БЬЮКЕНЕН: Время меняет все, даже правду. Но я уве-
ряю вас, что «золотая эра» продолжается. У всех музы-
кантов она своя. Но я не думаю об этом. Все, что мне 
надо, это помнить о том, что я живу сегодня, сейчас. И 
Rival Sons — группа, существующая в этот момент! 
Правда, теперь уже с двумя номинациями на Grammy 
(улыбается). Поверьте мне, рок-н-ролл будет разви-
ваться и дальше, и он станет еще более важным, акту-
альным! Я чувствую это.

Как вы пишете хиты: вначале находите удачный 
рифф (как это делали Led Zeppelin и ZZ-Top), или все 
начинается со стихов и мелодии?

ДЖЕЙ БЬЮКЕНЕН: Большая часть наших песен написана 
мной и Скоттом. Иногда я сочиняю полную песню с 
нуля, а потом заставляю Скотта написать рифф. Так 
было, например, в сингле Do Your Worst. В других слу-
чаях Скотт пишет вначале полные гитарные аранжи-
ровки, а я потом придумываю мелодию и стихи — как в 
Look Away. Или я говорю коллегам: «Давайте запишем 
здесь хор все вместе?! Вы же тоже слышите, как он дол-
жен здесь звучать?!» Бывает, мы репетируем и импро-
визируем все вчетвером, и возникает предчувствие пе-
сни. Когда ты пишешь, нет никаких правил! Хотя, по-
жалуй, все-таки есть одно: ты должен делать так, чтобы 
тебе потом не было стыдно за свой труд, а еще надо 
чувствовать: то, что ты делаешь, это уже навсегда!

Название диска «Дикие корни» — от того, что вы чув-
ствуете преемственность с мировым роком и блюзом, 
но при этом самостоятельны и амбициозны?

ДЖЕЙ БЬЮКЕНЕН: Может быть и такое объяснение: я ведь 
вырос в лесу, в горах. А про этот альбом? Уже первый 
трек Do Your Worst получился почти идеальным: ра-
дость исходила от прекрасной аранжировки Скотта, а 
гитары звучали величественно, поэтому я очень хотел, 
чтобы текст и мелодия стали с ними заодно. Ведь миру 
нужно больше песен о радости.

В прошлый раз вы играли в России три года назад, в 
первом отделении прощального тура Black Sabbath. Те-
перь приезжаете уже как самостоятельные артисты 
и новые мировые рок-звезды. Когда вам было легче?

ДЖЕЙ БЬЮКЕНЕН: Да, мы приезжаем к вам уже во второй 
раз. И это само по себе огромная честь — вернуться к 
вам на эти два шоу. И мы по-прежнему помним, что в 
вашей стране любят Rival Sons. Нам нравилось играть в 
туре с Black Sabbath. Нравится и наш сольный. Главное 
же в другом: мы должны оставаться искренними, под-
линными и целостными, как люди и музыканты! А еще 
я верю, что все люди прекрасны. А еще нужно помнить, 
что если вы способны что-то делать, то делайте это в 
силу своих возможностей. Или даже немножечко луч-
ше! Конечно, все это касается и любви... А вообще, я до 
сих пор помню домашнюю водку и пельмени, которые 
попробовал в прошлый раз. Они были восхитительны. 
И я планирую играть в России до конца своей жизни, 
так что у меня будет много возможностей понять и 
принять вашу культуру. Просто как обычному челове-
ку, без обычных туристических атрибутов. 

ПЕРСОНА Кто помешал Анджеле Георгиу спеть с Дмитрием Хворостовским

Анджелика и король 
Мария Бабалова

В 
Михайловском театре 
прошла торжествен-
ная церемония IV На-
циональной премии 
«Онегин». Главной ге-
роиней вечера стала 
выдающаяся румын-
ская сопрано Андже-
ла Георгиу, удостоен-

ная награды в номинации «От 
России — с любовью!», которая 
вручается иностранному ис-
полнителю за феноменальный 
вклад в развитие мирового 
оперного искусства. Накануне 
торжества Анджела Георгиу 
дала эксклюзивное интервью 
«РГ».

Ваш уникальный талант 
принес вам множество миро-
вых самых престижных на-
град. Что значит для вас рос-
сийская премия?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Комплимент, как 
и бурные аплодисменты или 
стоячие овации, которые дела-
ют меня счастливой. Но вместе с 
тем я открыла в себе способ-
ность хотя бы на несколько се-
кунд захватывать публику во-
сторженной тишиной. И в такие 
моменты я испытываю божест-
венные эмоции. Это настоящее 
волшебство! Но я вовсе не счи-
таю себя дивой или гениальной. 
Гениями могут быть хирурги, 
композиторы или ученые. А я 
лишь исполнитель, который 
иногда дарит людям мечту. И, 
честно сказать, мне очень жаль, 
что в России меня знают не как 
оперную актрису, а лишь как 
звезду, изредка появляющуюся 
в разных гала-концертах.

Будь ваша воля, в каком образе 
вы начали бы свой диалог с 
российской публикой?

А Н Д Ж Е Л А  Г Е О Р Г И У: Тоска, Манон 
Леско или Адриана Лекуврер, 
потому что я обожаю деклами-
ровать на сцене, а в этой роли 
прекрасно совмещены драма-
тическая актриса и оперная пе-
вица. Кстати, мне даже предло-
жили поучаствовать в теа-
тральных постановках в род-
ной Румынии. Но я пока думаю 
об этом, как и о возможности 
сняться в кино. Если бы я могла 
воспользоваться услугами 
«машины времени», я с востор-
гом работала бы с Лоуренсом 
Оливье. А сегодня я выбрала бы 
Джерарда Батлера, участво-
вавшего в съемках фильма 
«Звезда родилась». Но все же, 
наверное, только в хорошем 
оперном спектакле я способна 
на чудо. При этом я категори-
чески не стану петь в безумной 
постановке. Вся эта психиа-
трия и псевдосовременность — 
без меня! Я настолько щепе-
тильна в этом вопросе, что 
многие режиссеры со всего 
мира, знаю, не выносят меня. И 

театры говорят: «Извините, но 
у нас нет постановщиков для 
Анджелы».

При этом вас очень любит 
успех. Как вы думаете, благо-
даря чему сложилась ваша су-
перкарьера?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Все, что было в 
моей карьере, происходило ис-
ключительно по моему жела-
нию и выбору. Я всегда была уве-
рена, что буду выступать в са-
мых престижных залах и делать 
записи на лучших лейблах. И 
когда я увидела Роберто Аланью, 
то сказала себе: он будет моим 
тенором, так и произошло. Я 
всегда сама  выбирала дириже-
ров, режиссеров, оркестры, теа-
тры и партнеров. Я никогда не 
соглашусь на роль, чтобы потом 
бросить ее после более тщатель-
ного изучения партии. Если го-
ворила «да», значит, сработал 
мой инстинкт, а он для меня за-

кон и подсказка, которой я дове-
ряю. И в таком случае я согласна 
на любой риск и эксперимент.

А как вы относитесь к тому, 
что сегодня оперные певцы ча-
сто участвуют в популярных 
шоу?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Я люблю шутить, 
что при всем уважении к эстрад-
ной музыке, она имеет успех до 
тех пор, пока есть электричество, 
потому что, если выдернуть вил-
ку из розетки, никого из поп-идо-
лов не будет слышно без микро-
фона. А сейчас еще благодаря 
современным технологиям 
сформировалась абсолютно эк-
зотическая когорта студийных 
звезд, не способных петь вжи-
вую. В моем представлении клас-
сика — для души, а поп-музыка — 
для тела, которая действует как 
наркотик. И оперные певцы, мне 
кажется, сегодня должны стано-
виться более демократичными, 

обращать внимание на кроссо-
вер, чтобы привлекать новую пу-
блику в оперные театры, как 30 
лет назад это сделали три тенора. 
Но эта идея может сработать 
только в звездном исполнении, 
так как публике нравится друже-
ская конкуренция между испол-
нителями одного очень высокого 
уровня. И я очень жалею о том, 
что была вынуждена отклонить 
приглашение Дмитрия Хворос-
товского спеть вместе в Москов-
ском Кремле.

А все-таки,  почему вы отказа-
ли Хворостовскому?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Из-за безумной 
ревности моего бывшего супруга 
Роберто Аланьи. Дело в том, что я 
начала петь в раннем возрасте, а 
жизнь исполнителя в мире музы-
ки очень трудная. Вокруг меня 
всегда много людей, но личного 
счастья нет, потому что ты себе 
фактически не принадлежишь. И 
я вышла замуж за своего коллегу. 
Мы были совершенны на сцене, и 
лучше бы так все и оставалось, 
потому что в семейной жизни все 
было наоборот. Но в моем доме 
случилась трагедия — умерла моя 
сестра, и долгое время я не хоте-
ла огорчать родителей, говоря 

им, что несчастна в браке. И не 
хотела разрушать наш совмест-
ный, очень плотный график ра-
боты — ведь у нас были одни из са-
мых красивых голосов, прекра-
сно звучащих дуэтом. К тому же, 
если до выступления мы поссо-
рились, то на сцене мы всегда 
восхитительно мирились, как на 
небесах.

О вашем сильном и несговорчи-
вом характере в оперном мире 
ходят легенды…

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Я очень хочу, что-
бы все, кто так обо мне думает, 
прочитали мою автобиографию 
A Life for Art, что была издана в 
прошлом году. Надеюсь, что она 
скоро будет переведена и на рус-
ский. Многие годы 90 процентов 
информации обо мне были ло-
жью. И этой книгой я стремилась 
показать, что Анджела гораздо 
интересней, чем они себе пред-
ставляют. Да, профессия научила 
меня быть твердой, но по приро-
де я чувствительный человек, и 
мне нравится это мое качество.

Каждый раз, выходя на сцену, 
я иду умирать, поэтому молюсь 
Богу и моей сестре на небесах. И 
во время каждого выступления у 
меня бегут мурашки по коже. 

Моя мама говорит, что это знак 
от Бога, потому что человек не 
может подобное сам у себя вы-
зывать. Музыка — лекарство для 
человеческих клеток. Я счастли-
ва, что у меня есть маленькая 
сила исцелять души людей, когда 
в реальной жизни что-то страш-
ное. 

Анджела Георгиу: Я открыла в себе 
способность захватывать публику 
восторженной тишиной. 

А К Ц Е Н Т

Каждый раз, выходя на сцену, 
я иду умирать

Джей Бьюкенен: Ты должен делать так, чтобы тебе потом не 
было стыдно за свой труд. То, что ты делаешь, уже навсегда!

Время меняет все, 
даже правду. 
Но «золотая эра» 
продолжается. 
У всех музыкантов 
она своя 

ГАСТРОЛИ В Пермском Театре-Театре прошла 
«ГрозаГроза»

Рыба его мечты
Инесса Суворова, Пермь

В 
Пермском академическом 
Театре-Театре прошел га-
строльный показ спекта-

кля «ГрозаГроза» по пьесе Алек-
сандра Островского в постанов-
ке Театра Наций. Для театраль-
ной Перми это стало ярким со-
бытием. Не каждый день здесь 
можно посмотреть работы но-
минантов и лауреатов премии 
«Золотая маска» с ведущими ак-
терами в главных ролях. 

Режиссер Евгений Марчелли 
известен как мастер оригиналь-
ного прочтения классических 
текстов. И на этот раз его виде-
ние драмы оказалось непохо-
жим на другие. По его мнению, 
это пьеса про любовь, а не про 
«темное царство». 

— Не знаю, любовь — это небе-
сная кара или награда, высочай-
ший в жизни смысл, подарок? — 
задается он вопросом. — Навер-
ное, все-таки это подарок. По-
пытка соединить два существа, 
живущих параллельно.

Но в спектакле пересекаются 
не две параллели, а три. Роль Ти-
хона, нелюбимого мужа глав-
ной героини, и Бориса,  ее воз-
любленного, в спектакле играет 
один и тот же актер — Павел Чи-
нарев. Режиссер посчитал, что 
Борис и Тихон — почти близне-
цы. А женщины, уходя от одного 
мужчины, приходят в объятия 
другого, точно такого же.  

— До этой постановки мне ка-
залось, что я знаю об этой пьесе 
Островского абсолютно все, — 
рассказывает исполнительница 
главной женской роли Юлия Пе-
ресильд. — Ведь именно она была 
темой моей дипломной работы 
во время учебы в институте рус-
ской филологии. Но Евгений 
Марчелли так зажигательно рас-

сказывал о «Грозе», что мне эта 
драма показалась неизведанной. 
А его фраза «Катя — это женщина, 
которая умудрилась дважды на-
ступить на одни и те же грабли» 
стала ключевой для спектакля.

Впрочем, несмотря на заяв-
ление, что спектакль о любви, 
это чувство там едва уловимо. 
То, что происходит у героев вну-
три, далеко от нежности. Зато 
куда ближе к обиде и чувству 
униженности, к желанию выр-
ваться из-под гнета и получить 
свободу, как у Катерины и Тихо-
на/Бориса. Или к желанию ото-
мстить за свои прошлые боли, 
как у Кабанихи и Дикого. На это 
все накладывается ужас, что 
жизнь проходит впустую, а вро-
де как еще и не начиналась...  

Юлия Пересильд не позво-
лила публике всерьез сопере-
живать своей героине. Как и 
любовь в этом спектакле не 
чувство, а просто слово, так и 

всеобщие страдания — как буд-
то бы не всерьез. В один из мо-
ментов любовник Катерины, 
Борис, вообще решил их «про-
жить по-быстрому под музыч-
ку». Тут же и музыка подобра-
лась — исполненная на балалай-
ке песня Сергея Шнурова со 
словами «Ты — рыба моей меч-
ты». И как признавались потом 
некоторые зрители, именно эта 
мелодия звучала для них реф-
реном, когда спектакль закон-
чился и они отправились по до-
мам. Скорее всего, так сработа-
ла предусмотренная режиссе-
ром прививка от излишнего по-
гружения. Ведь еще перед пре-
мьерой Евгений Марчелли объ-
яснил название своей поста-
новки «ГрозаГроза»: ровно для 
того, чтобы снизить пафос, на-
крученный вокруг хрестома-
тийной драмы. 

ЭКСПОЗИЦИЯ В Русском музее открылась 
выставка Дмитрия Каминкера

Шутки в мраморе
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В 
Русском музее открылась 
персональная выставка 
скульптора Дмитрия Ка-

минкера, приуроченная к его 
70-летию.

Каминкер — тот чудесный 
случай скульптора, который 
сразу мыслит пластическими 
формами. Кажется, никаких за-
рисовок ему не требуется, что-
бы появился замысел, а потом и 
воплощение задуманной рабо-
ты, всегда остроумной, необыч-
ной, богатой смыслами.

Редкостно эрудированный, 
он живет среди мифов, истори-
ческих событий и культурных 
героев словно у себя дома. А по-
тому атлант у него вполне мо-
жет держать, как каблук, свод 
дамской туфли, а гранитный 
Наполеон с камнями-эполетами 
на плечах — отправиться на 
грибную охоту. И прозрачный 
самовар с ребрами-меридиана-
ми спокойно становится «Моде-
лью вселенной». Неудивитель-
но, ведь именно в самоваре сое-
диняются две животворящие 
стихии — воды и огня, при этом 
именно он с давних пор вопло-
щает символ домашнего уюта.

Экспозиция персональной 
выставки начинается еще до 
входа в залы: во дворике перед 
Мраморным дворцом появился 
«Фонтан взлетающих камней». 
Композиция из металлических 
«струй» и обломков скульптур 
на них словно приношение 
культурной памяти Петербурга. 
Эти фрагменты каменных тор-
сов, ног и драпировок статуй от-
носятся к XVIII—XIX векам, ког-
да-то они украшали лучшие зда-
ния Северной столицы. А потом, 
разрушенные, были погребены 

в земле. Что-то сотрудники му-
зея специально зарыли в землю 
во время блокады. Но спустя де-
сятилетия восстановить эти 
скульптуры уже не представля-
лось возможным.

— Когда-то они стояли высо-
ко, потом летели вниз, закопа-
лись в землю, теперь как бы 
опять взлетают вверх, — говорит 
Дмитрий Каминкер. — Я как 
скульптор наслаждаюсь, как это 
все было вылеплено… Каждый 
фрагмент — большая художест-
венная ценность.

А еще Каминкер удивляет 
неиссякаемым чувством юмо-
ра. Кажется, скульпторам, ра-
ботающим с такими вечными 
материалами, как мрамор, гра-
нит, бронза, должно быть не до 
шуток. Но это не про Каминке-
ра. Чего стоят хотя бы названия 
его работ: «Воин-фундамента-
лист, убивающий балерин Боль-

шого театра» или цикл «Анти-
чный миф в русской деревне». А 
необыкновенной красоты мра-
морная морская раковина, пе-
рерастающая в раковину уш-
ную, в которой слуховой про-
ход выполнен в виде решетки 
для слива, как в раковине умы-
вальника. Такие шутки запоми-
наются надолго.

Скульптуры Каминкера, дав-
но уже признанного классика, 
хранятся и в собрании Русского 
музея, и в Третьяковской гале-
рее, и в Государственном центре 
современного искусства, а так-
же в коллекциях музеев США, 
Великобритании, Дании, дру-
гих стран. Немало его работ на-
шли свое место на улицах рос-
сийских и зарубежных городов. 
Кстати, всех пассажиров Пулко-
ва встречает «Авиатор» Камин-
кера, установленный перед но-
вым терминалом аэропорта. 

Режиссер считает, что это пьеса про 
любовь, а не про «темное царство». 
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Кстати

Вместе с Анджелой Георгиу ла-

уреатами премии «Онегин» 

2019 стали солисты Мариин-

ского театра Ольга Бородина в 

номинации «Звезда» и Юрий 

Марусин — «Легенда». Старей-

шая пианистка Мариинского 

театра Елена Матусовская на-

звана лучшим «Концертмей-

стером», а руководитель Моло-

дежной оперной программы 

Большого театра, отмечающей 

в этом году десятилетие, Дмит-

рий Вдовин победил в номина-

ции «Душа оперы». Премия 

«Признание» досталась сопра-

но Екатерине Сюриной. 
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Скульптурные работы Дмитрия Каминкера всегда остроумны, необычны 
и богаты смыслами.
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СЛЕДСТВИЕ Москвичка 
опрометчиво приютила 
друга погибшего сына

Топор 
и квартирный 
вопрос

Иван Петров

Жестокое и циничное преступление удалось раскрыть 
столичным следователям и оперативникам. Изначаль-
но доследственная проверка была организована после 
публикаций в СМИ о безвестном исчезновении из 
квартиры на улице Малыгина 69-летней москвички. 
Соседей, обратившихся к журналистам, смутило то, 
что уже через несколько месяцев после пропажи жен-
щины у ее квартиры появились новые владельцы.

«В июне 2019 года женщина уехала из квартиры, рас-
положенной по улице Малыгина в городе Москве, после 
чего до ноября текущего года ее соседям, с которыми она 
общалась, ничего не было известно о ее местонахожде-
нии. При этом квартира и дача женщины были проданы 
неизвестным лицам», — рассказали в Главном следствен-
ном управлении Следственного комитета РФ по Москве.

Следователи в кратчайшие сроки установили, что по-
жилая женщина уехала на дачу совместно с другом свое-
го не так давно погибшего сына. После смерти сына нео-
жиданно проявил заботу о ставшей одинокой женщине 
его друг. Так как москвичке требовался уход и помощь по 
хозяйству, она приняла помощь и позволила мужчине 
проживать на ее жилплощади. 

«Во время работ на дачном участке мужчине не пон-
равился тон пенсионерки, которая высказала ему свои 
претензии, и он нанес ей не менее четырех ударов топо-
ром в область шеи. Желая избежать ответственности, 
преступник спрятал тело женщины под крыльцом запа-
сного входа в дачный дом. Вернувшись в Москву, он 
обратился к знакомым, которые помогли сфальсифици-
ровать документы и переоформить квартиры убитой на 
иных лиц», — отметили в СК России. 

Было возбуждено уголовное дело по статье 105 УК РФ 
«убийство». Уже установлены подельники, которые по-
могли незаконно переоформить недвижимость. Все они 
заключены под стражу. Ход расследования находится на 
контроле центрального аппарата СК России.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Обустройство жизни не должно 
насаждаться сверху, как картофель при Екатерине II 

Граффити согласия

Владимир Емельяненко

Д
искуссию о том, ка-
кими быть городам, 
«Российская газета» 
открыла статьей Ни-
к о л а я  А н д р е е в а 
«Игра не стоит «све-
чек» (09.10.2019). 
Тогда архитекторы, 
застройщики и жите-

ли Калуги сошлись на том, что 
высотки размывают атмосферу 
и отношения между людьми, 
умножая ссоры. Агентство 
стратегических инициатив 
(АСИ) нашло альтернативу гра-
достроительным конфликтам. 
Чтобы не наступать на грабли 
Екатеринбурга, Калуги или Во-
логды, моногородов или жи-
лищных баррикад, АСИ пред-
лагает формулу «городов со-
гласия». Ее платформа — жите-
ли через сообщество «100 го-
родских лидеров» становятся 
сопроектировщиками генпла-
на развития. Как? — разбирает-
ся «Российская газета». 

Клинч согласия 
Одним из экспромтов-испы-

таний для проекта АСИ стала 
Вологда. Точнее, в эксперимент 
«100 городских лидеров», рас-
считанный на пять лет — до 
2024 года, пока вошли 25 горо-
дов и около 50 тысяч человек, 
но амбиции проекта — более 
миллиона человек из 100 горо-
дов. Вот Вологда, переживая го-
родской конфликт из-за набе-
режной, и попросилась в про-
ект. Ведь «100 городских лиде-
ров» априори исходят из того, 
что город, как двор, — про-
странство несовпадающих ин-
тересов — бабушки на лавочке, 
автомобилисты и байкеры, 
мамы с колясками, рэперы… А 
если двор помножить на город, 
околоконфликтная среда об-
итания умножится сто крат. 
Как в Вологде, где борьба за 
главную достопримечатель-
ность вогнала горожан в клинч. 

Где резной палисад? 
И все из-за лица Вологды — 

ее набережной, берега которой 
стали усыхать и сыпаться. По 
генплану развития набереж-
ную решено было забетониро-
вать, что вызвало акции проте-
ста. 

— Это все равно что вокруг 
Покрова на Нерли построить 
высотные дома, — говорит ар-
хитектор проектной «Группы 
8» из Вологды Надежда Сниги-
рева, — памятник древнерус-
ской архитектуры померкнет, 
ведь культурный ландшафт, в 
который он вписан, — это фак-
тически машина времени. Во-
л о г о д с к а я  н а б е р е ж н а я 
с ее естественными берегами 
тоже создает культурный лан-
дшафт. Его сохранить, бетони-
руя набережную, невозможно, 
к тому же бетонные берега ме-
няют русло реки, что рождает 
экологические и ландшафтные 
проблемы. Мы предложили тех-
нологию, когда берег укрепля-
ется со дна деревом, что не на-
носит урон природе и сохраня-
ет культуру резной Вологды. 

Снигирева и городские ак-
тивисты опирались на опыт 
«живой» реставрации озера 
Кабан в Казани, где внедрен ре-
спубликанский опыт соуча-
стия жителей в составлении 
генплана развития городов. 
Принцип прост — на обсужде-
ние людей выносится не гото-

вый генплан, а его макет, дора-
батываемый вместе с жителя-
ми. В Вологде вышло наоборот: 
муниципальный проект пред-
усматривал бетонирование на-
бережной, но народные проте-
сты и опыт Казани дали над-
ежду — Вологда села за стол пе-
реговоров. 

Теперь ключевая пробле-
ма — как снять бетон, уложен-
ный за бюджетные 236 миллио-
нов рублей? Его снятие — авто-
матическое подозрение город-
ских властей в нецелевом рас-
ходовании средств, а «живые» 
технологии обойдутся хоть и в 
меньшую, но близкую по тра-
там сумму. Так в Вологде болез-
ненно, но складывается обще-
ственное пространство со смы-
слом, когда смысл не только в 
скамейках, фонарях и тротуа-
рах, а во взаимодействии лю-
дей. С подобными проблема-
ми — реконструкция или рено-
вация, утверждение генплана 
до общественных слушаний 
или после них — столкнутся 
много городов, где по итогам 
Всероссийского конкурса ма-
лых городов и исторических 

поселений ожидается переу-
стройство — Плес, Касимов, Та-
руса, Каргополь, Выборг — до 80 
населенных пунктов. Если в 
них проекты-победители ока-
жутся такими же сырыми, как 
в Вологде, поднимется волна 
градостроительных конфлик-
тов. 

Краски компромисса 
—  М ет ка  в р е м е н и   —  о б -

устройство жизни не должно 
насаждаться «сверху», как кар-
тофель при Екатерине II или 
кофе при Петре I, иначе вместо 
культурного ландшафта мы по-
лучим каменные джунгли, — 
считает руководитель Центра 
городских компетенций АСИ 
Татьяна Журавлева, — поэтому 

вовлечение жителей в проекти-
р о в а н и е  г о р о д с к и х  п р о -
странств — стандарт новой ур-
банистики. Его суть — этап-
ность и варианты обсуждений 
генплана с включением в поле-
мику НКО и бизнеса, отказ от 
практики «одобрения» утвер-

жденных проектов. Они как 
воздух нужны, чтобы потом эк-
сплуатационные издержки пе-
ренести на бизнес и НКО. Так 
жители станут сопроектиров-
щиками, а бизнес войдет в 
долю, чтобы территория оку-
палась. 

По такому пути пошел город 
Полярные Зори в Мурманской 
области. Там концепцию свето-
вого дизайна города, где день 
длится 21 минуту, не без кон-
фликтов отдали бизнесу. 14-ты-
сячный городок атомщиков, 
построенный на государствен-
ные средства, освещаться стал 
людьми от бизнеса, включая 
художников Санкт-Петербурга 
и Нижнего Новгорода. В итоге 
через опросы были вычислены 

маршруты на работу и отдых, в 
школу и детский сад, и приду-
мана арт-подсветка «Северное 
сияние». Утром город светится 
одним цветом, днем — другим, 
вечером — третьим, по пути на 
работу — четвертым, в школу — 
пятым, а вместе — всеми цвета-
ми северного сияния. 

— Гражданское участие дает 
возможность влиять на выбор 
подрядчиков, отвечающих за 
городские объекты, — убежде-
на руководитель Центра город-
ских компетенций АСИ Татья-
на Журавлева. — Это норма — 
знать, кто готов к нам зайти и 
какой продукт он даст? Вопрос 
цены тоже требует граждан-
ского участия: качественные 
фонари или аттракционы в 
парке будут проигрывать по 
доступности разваливающим-
ся фонарям. 

Однако эксперименты по 
проектированию обществен-
ных пространств в Десногорске 
Смоленской области, в Сосно-
вом Бору и Гатчине (Ленинград-
ская область), в Полярных Зо-
рях и в других малых городах 
доказывают, что новые зоны со-
гласия теснят девелоперские 
пространства, если девелоперы 
не берут в сопроектировщики 
жителей. 

По данным АСИ, в Якутии, 
Ленинградской, Нижегород-
ской областях и в Краснодар-
ском крае в городах, спроекти-
рованных на гражданском со-
гласии, на 10—20 процентов по-

вышается цена прилегающей 
недвижимости. Пешеходный 
поток, особенно на обновлен-
ных набережных и в парках, 
увеличивается до 25 процентов. 
В домах с комфортными двора-
ми, холлами и подъездами стои-
мость квартир вырастает на 
5—11 процентов, ведь освещен-
ные дворы и гражданский 
контроль еще незримо снижают 
преступность. 

Цифра 
договороспособности 

Якутск прислал в Агентство 
стратегических инициатив не-
обычный запрос. Ему нужны 
эксперты и преподаватели по 
тренд-сеттингу для Парка бу-
дущих поколений. Город через 
сессию соучаствующего проек-
тирования жителей включил в 
генплан развития сумасшед-
ший проект — авангардный 
парк, спроектированный фан-
тазиями детей. Одна из его за-
дач — давать детям в парке те 
компетенции и знания, кото-
рые не дают в школе. Напри-
мер, SSM-менеджера, который 
в сетях занимается продвиже-
нием новых проектов и напол-
нением сети позитивным кон-
тентом. Создатели парка зало-
жили факультеты продюсиро-
вания и тренд-сеттинга, кото-
рый готовит менеджеров по со-
зданию комфортной интернет-
среды, а преподавателей взять 
негде. 

— «Цифра» мощно влияет на 
территориальное планирова-
ние, — считает вице-президент 
Союза архитекторов России, 
профессор Высшей школы ур-
банистики НИУ ВШЭ Дмитрий 
Наринский. — Она подталкива-
ет не столько технологические, 
сколько содержательные изме-
нения, в том числе в граждан-
ском сознании. Ведь генплан 
разрабатывается сегодня, но 
закладывает показатели, кото-
рых мы должны достичь через 
20—25 лет. Эта оторванность 
планирования от результатов — 
болезненная проблема. 

То, что происходит в Якутс-
ке, в понимании  Дмитрия На-
ринского, своего рода переход к 
цифровому генплану. Но это не 
просто перенос на цифровые 
карты бумажных генпланов. 
Это переход к цифровому мони-
торингу-мышлению — отслежи-
ванию трендов и изменению по-
казателей развития города. На-
пример, в том же Якутске граф-
фити на стенах жилых домов 
устраивают далеко не всех, но 
согласие на них соседей — итог 
компромисса сообщества, кото-
рое через «формулу ссор» или 
клинч согласия моделирует ту 
среду обитания, в которой ему 
хорошо. 

Амбиции проекта «100 городских лидеров» — более миллиона человек из 100 городов России станут «компасом» оказания помощи людям — как стать сопроектировщиками городской жизни 

А К Ц Е Н Т

В том же Якутске граффити на стенах 
жилых домов устраивают далеко 
не всех, но согласие на них соседей — 
итог компромисса сообщества

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Топ-5 представлений людей 
о современном городе:

  наличие общественных про-

странств со смыслом; 

  создание мобильных приложе-

ний для горожан; 

  развитие исторических мест 

без ущерба их охране; 

  создание креативных про-

странств; 

  проведение городских фестива-

лей. 

Источник — АСИ 
(на основе опроса 70 тысячи 
посетителей сайта 
100gorodov.ru.) 

Ключевой вопрос

Каким вы видите механизм ухода от манипуляций об-
щественным мнением в градостроительных кон-
фликтах? 
Журавлева | Это механизм с двусторонним заря-

дом: власти манипулируют гражданами, гражда-

не манипулируют властями. Задача в поиске ба-

ланса интересов. 

Это декларация, а механизм? 
Журавлева | Этапность: надо внедрить граждан-

ское обсуждение проектов до старта их разра-

ботки. Сейчас же повсеместно практикуется по-

стобсуждение: то есть сначала тратятся бюджет-

ные деньги, разрабатывается концепция или про-

ект генплана целиком, и лишь потом он выносит-

ся на так называемое «согласительное обсужде-

ние». Мы предлагаем процедуру поменять: снача-

ла жители вносят свои предложения по проек-

там, которые учитываются или отвергаются че-

рез систему аргументации, потом разрабатыва-

ется какой-либо документ, затем он снова обсу-

ждается.

Вы против общего схода в мегаполисах, а в малых го-
родах он останется инструментом демократии? 
Журавлева | Общий сход остается инструментом, 

если мы хотим покричать. В городе он абсолютно 

не работает как инструмент обсуждения, но хо-

рош для села. В селе Поречье-Рыбное Ярослав-

ской области, где живут 1,5 тысячи человек и по-

чти все всех знают, сход работает продуктивно. 

Что же касается городов, тут другие инструменты 

медиации, их более 100 — обсуждения, публич-

ные слушания, городские интернатуры (стажи-

ровки) с выездом команд в города-участники для 

обмена опытом, соучаствующее проектирова-

ние, экспертно-волонтерские кэмпы, завтраки 

городских сообществ, экспертное наставничест-

во… 

Проект АСИ наверняка встретит сопротивление стро-
ителей и региональных властей. Как сделать так, что-
бы новаторские идеи не саботировались? 
Журавлева | Сопротивление есть, оно продолжит-

ся. Как известно, при слове «работа» градус энту-

зиазма резко понижается. Учиться конструктив-

но развивать среду, в которой живем, и уважать 

каждого ее участника без сопротивления среды 

не получится. Но если не запустить механизм со-

гласия, риск социальных взрывов, подобных Ека-

теринбургу или Вологде, вырастет колоссально. 

Хотя, полагаю, рисков избежим: выгодополуча-

тель гражданского участия в проектировании го-

родов со смыслом — атмосфера балансов. Она и 

запустит механизм согласия. 

Кто определяет архитектурный облик города? Разговор на эту тему 
«Российская газета»  начала 9 октября 2019-го.
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Окружной совет депутатов МО «Зеленоградский городской ок-
руг» и ООО «Варница» объявляют о начале общественных обсуж-
дений проектной документации «Переустройство газопровода-от-
вода к ГРС Светлогорск», включая материалы по оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду.

Заказчик: ООО «Варница», Российская Федерация, 188452, Ка-
лининградская область, Зеленоградский район, п. Геройское, ул. Са-
довая, 3, info@varnitsa.pro.

Цель намечаемой деятельности — переустройство газопровода-
отвода к ГРС Светлогорск. Место размещения объекта — Северо-За-
падный регион РФ, Калининградская область, Зеленоградский 
район, вблизи пос. Романово. 

Материалы проекта, журнал учета замечаний и предложений до-
ступны для ознакомления с 02.12.2019 г. по 13.01.2020 г. по адресу: 
238552, Калининградская область, Зеленоградский район, п. Рома-
ново, ул. Школьная, д. 12, время работы с 10.00 до 19.00. Воскресе-
нье и понедельник — выходной. Также можно ознакомиться с мате-
риалами по адресу: 238552, Калининградская область, Зеленоград-
ский район, п. Геройское, ул. Садовая, 3, кабинет 12, время работы 
9.00 — 18.00. Суббота, воскресенье – выходной.

В составе мероприятий назначены общественные обсуждения, 
которые состоятся 15 января 2020 г. в 15.30 по адресу: Калининград-
ская область, г. Зеленоградск, ул. Ленина, д. 20, зал заседаний.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде до 
13.01.2020 г. по адресу: ООО «Варница», Российская Федерация, 
238552, Калининградская область, Зеленоградский район, п. Герой-
ское, ул. Садовая, д. 3, info@varnitsa.pro.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Окружной совет депутатов МО «Зеленоградский городской округ» 
и ООО «Варница» объявляют о начале общественных обсуждений 
проектной документации «Газопровод-отвод к ГРС Варница», вклю-
чая материалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду.

Заказчик: ООО «Варница», Российская Федерация, 188452, Кали-
нинградская область, Зеленоградский район, п. Геройское, ул. Садо-
вая, 3, info@varnitsa.pro.

Цель намечаемой деятельности — строительство газопровода-от-
вода и ГРС Варница. Место размещения объекта — Северо-Западный 
регион РФ, Калининградская область, Зеленоградский район, вблизи 
пос. Романово. 

Материалы проекта, журнал учета замечаний и предложений до-
ступны для ознакомления с 02.12.2019 г. по 13.01.2020 г. по адресу: 
238552, Калининградская область, Зеленоградский район, п. Романо-
во, ул. Школьная, д. 12, время работы с 10.00 до 19.00. Воскресенье и 
понедельник — выходной. Также можно ознакомиться с материалами 
по адресу: 238552, Калининградская область, Зеленоградский район, 
п. Геройское, ул. Садовая, 3, кабинет 12, время работы 9.00 — 18.00. 
Суббота, воскресенье — выходной.

В составе мероприятий назначены общественные обсуждения, ко-
торые состоятся 15 января 2020 г. в 15.00 по адресу: Калининградская 
область, г. Зеленоградск, ул. Ленина, д. 20, зал заседаний.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде до 
13.01.2020 г. по адресу: ООО «Варница», Российская Федерация, 
238552, Калининградская область, Зеленоградский район, п. Геройс-
кое, ул. Садовая, д. 3, info@varnitsa.pro.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ 
Самозанятые 
смогут 
работать 
на госкомпании

ЕСТЬ 
КОНТРАКТ
Юлия Кривошапко

Самозанятые смогут участво-
вать в закупках госкомпаний в 
качестве поставщиков товаров 
и услуг наравне с представите-
лями малого и среднего бизне-
са (МСП). Такие поправки в за-
кон №223-ФЗ Госдума 3 декаб-
ря планирует рассмотреть в 
первом чтении. Они призваны 
создать условия для развития 
бизнеса самозанятых. Уже се-
годня тех, кто официально под-
твердил свой статус, в России 
свыше 260 тысяч человек, а в 
2020 году станет еще больше.

Сейчас плательщики налога 
на профессиональный доход 
могут участвовать в закупках 
госкомпаний на общих основа-
ниях, в то время как для пред-
ставителей малого и среднего 
бизнеса законом предусмотрен 
ряд преференций. Госкомпа-
нии обязаны отдавать им 18% 
от общего объема своих заку-
пок. При этом 15% контрактов 
должны заключаться на пря-
мых торгах (в них не может 
участвовать крупный бизнес). 
С 1 января 2020 года квоты 
увеличатся до 20% и 18% соот-
ветственно. Кроме того, для 
субъектов МСП действует со-
кращенный срок оплаты поста-
вок (30 дней, а с 1 января — 15 
дней).

Предполагается, что новые 
преференции для самозанятых 
будут действовать до 31 декаб-
ря 2028 года - именно этим 
сроком ограничен экспери-
мент по налогу на профессио-
нальный доход, который стар-
товал 1 января 2019 года.

«Даже участвуя в относи-
тельно небольших закупках го-
скомпаний, самозанятые смо-
гут расширить каналы поста-
вок своих товаров и получить 
ресурсы для развития бизнеса. 
Кроме того, им станут доступ-
ны меры поддержки, которыми 
сейчас пользуется только ма-
лый и средний бизнес. Мы над-
еемся, что законопроект будет 
принят в ближайшее время», — 
заявил «РГ» глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин.

Спецрежимом для самоза-
нятых могут пользоваться гра-
ждане, которые не имеют рабо-
тодателя и наемных работни-
ков, создают продукт или услу-
гу самостоятельно без посред-
ников и чей доход не превыша-
ет 2,4 миллиона рублей в год. 
Платить налог они могут без 
всякой отчетности, регистри-
руясь в специальном мобиль-
ном приложении. Ставка нало-
га для работающих с граждана-
ми не превышает 4%. Для рабо-
тающих с компаниями и инди-
видуальным предпринимате-
лями она составляет 6%. 

Пока спецрежим действует 
в четырех пилотных регионах 
страны — Москве, Московской 
и Калужской областях, Татарс-
тане. С 1 января 2020 года его 
собираются ввести еще в 19 
регионах, а с 1 июля, возмож-
но, по всей стране. Такие пла-
ны анонсировал первый вице-
премьер, министр финансов 
Антон Силуанов.

Потенциал для расширения 
географии эксперимента есть, 
полагает Александр Калинин. 
«Во время командировок я ча-
сто слышу вопросы, как от чи-
новников, так и от самих пред-
принимателей, когда в их реги-
оне может быть введен спецре-
жим для самозанятых, — отме-
чает он. — По итогам года мы 
ожидаем, что количество офи-
циально зарегистрированных 
самозанятых достигнет 300 
тысяч человек. Если спецре-
жим будет распространен на 
всю страну с 1 июля, думаю, в 
следующем году в России бу-
дет не менее миллиона таких 
граждан».

С 1 января 2020 
года спецрежим 
собираются 
ввести еще 
в 19 регионах

— Читайте законопроект 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255

ЦИФРА

260
ТЫСЯЧ

человек подтвердили в России 

свой статус самозанятых
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ГАНДБОЛ Наши девушки 
разгромили Аргентину 
на чемпионате мира

«Калинка» 
круче танго

Владимир Ильин

Во втором туре группы «D» проходящего в японском 
городе Кумамото чемпионата мира среди женских ко-
манд сборная России уверенно победили Аргентину — 
35:22. Таким образом, у олимпийских чемпионок Рио-
де-Жанейро-2016 после двух матчей стопроцентный 
результат (4 очка) и лидерство в своем секстете.

По сравнению с первой встречей с Китаем (26:11) 
наша команда хоть и забила соперникам значительно 
больше, но и пропустила немало. Впрочем, одна тен-
денция сохранилась. В матче с командой из Поднебе-
сной заброшенными мячами отличились 13 наших 
гандболисток, в игре с южноамериканками — дюжина. 
То есть в нападении угроза исходит почти от всех иг-
роков сборной России. На этот раз самыми результа-
тивными стали Ольга Горшенина (5 мячей из 7 бро-
сков), Полина Кузнецова (4/5), Ярослава Фролова 
(4/6) и Анна Сень (4/7).

 Почти со стопроцентной уверенностью можно ут-
верждать, что уже сегодня россиянки по результату 
матча с командой Демократической Республики 
Конго оформят свой выход в турнир за 1—12-е место 
второго этапа. Африканская сборная — записной аут-
сайдер группы, в которой также участвуют хозяйки 
соревнования японки и шведки. Девушки ДР Конго 
на предыдущий чемпионат мира даже не квалифици-
ровались, а в 2015-м финишировали на последнем, 
24-м месте.

Вкратце сформулируем нашу задачу относительно 
олимпийского отбора. Путевку в Токио-2020 позволит 
получить только выигрыш на звание чемпиона мира. 
Но есть и вариант, при котором от россиянок сейчас 
ничего не зависит. Если действующий чемпион Европы 
Франция, владеющий этим титулом параллельно с би-
летом на Олимпиаду, заберет «золото» и в Кумамото, 
то континентальный пропуск в Токио автоматически 
перейдет к России как к серебряному призеру Евро-
2018. Но француженки пока идут на ЧМ слабовато. А 
место в дополнительной мировой олимпийской квали-
фикации Россия себе уже забронировала. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА после 
победы над «Барселоной» 
уступил УНИКСу

Споткнулись
в Казани

Илья Соболев, Казань

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате баскетбольной Единой 
лиги вчера прошли первые декабрьские матчи. В цен-
тральной встрече московский ЦСКА уступил казан-
скому УНИКСу — 94:86. 

В столицу Татарстана армейцы приехали сразу из 
Барселоны, где размазали в Евролиге одноименный 
клуб. Что, конечно, не должно было стать поводом для 
расслабленности. В прошлогодней «регулярке» ЦСКА, 
к слову, проиграл УНИКСу дважды. Так что в Казани 
армейцы не особо отдыхали: две тренировки и видео-
занятие — тому под-
тверждение.

Тем временем 
приезд сильнейше-
го клуба Европы 
вызвал в Казани 
оживление. Об ан-
шлаге речи не шло, 
но весь нижний пе-
риметр и централь-
ные верхние секто-
ра «Баскет-холла» заполнились полностью. Неплохой 
показатель, учитывая тот факт, что игра проходила в 
понедельник, да и УНИКС в этом сезоне не слишком 
балует болельщиков результатами. Из восьми матчей 
«регулярки» казанцы выиграли лишь четыре и опусти-
лись на седьмое место. 

Гости начали игру той же пятеркой, что и в счастли-
вой Барселоне. И первую половину в целом контроли-
ровали. Причем опасность у ЦСКА исходила букваль-
но от каждого. Только Семен Антонов и Дэрран Хилли-
ард, сыгравшие на двоих четыре минуты, не набрали 
очков. У казанцев команду чуть ли не в одиночку та-
щил Рэймар Морган, 16 очков которого позволили 
УНИКСу уйти на перерыв с отставанием «минус пять». 
Причем мяч после хозяйского трехочкового влетел в 
кольцо москвичей аккурат с сиреной.

Этот «звоночек» армейцы оставили без внимания. 
А зря. Казань после паузы завелась не на шутку. У хозя-
ев, наконец, проснулся главный снайпер Эррик Мак-
коллум, который набрав всего четыре очка в первой 
половине, выбил к концу матча все 30. В итоге перед 
последним перерывом ЦСКА вел всего два балла — 
64:62. К этому моменту «Баскет-холл», в котором по-
началу зажигал только фан-сектор, гудел по-настояще-
му. Потому что армейцы под казанским напором за-
дрожали. И в решающей четверти не смогли ничего 
противопоставить сопернику, потерпев уже третье по-
ражение в Единой лиге. И третье подряд от УНИКСа.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА и «Краснодар» неожиданно оступились в 18-м туре 

Фавориты подкачали
Артур Нанян

Н
акануне в российской 
Премьер-лиге (РПЛ) со-
стоялись заключитель-

ные матчи 18-го тура. ЦСКА 
принимал тульский «Арсенал», 
а «Краснодар» встречался на 
своем поле с «Тамбовом».

К очередным играм в чемпи-
онате армейцы и краснодарцы 
подошли в разном настроении. 
На минувшей неделе эти коман-
ды провели ключевые встречи в 
Лиге Европы. И если ЦСКА рас-
прощался с шансами на выход в 
плей-офф после поражения от 
«Лудогорца» (0:1), то «быки» 
одолели на своем поле «Базель» 
(1:0) и все еще могут пробиться 
в следующую стадию.

То ли еврокубковые баталии 
сыграли свою роль, то ли просто 
это был не их день, но ЦСКА с 
«Краснодаром» оступились и 
упустили шанс приблизиться к 
лидеру чемпионата «Зениту». 

Армейцы так и вовсе проиг-
рали. Все решил точный фор-
варда «Арсенала» Даниила Ле-
сового на 52-й минуте. Как итог 
—  1:0 в пользу туляков. 

Что касается «Краснодара», 
то южане не сумели на своем 
поле переиграть «Тамбов» (0:0).   
И теперь в активе команды 
Сергея Матвеева столько же оч-
ков, сколько у «Локомотива» 
(42). 

До конца года в российской 
Премьер-лиге осталось провести 
один тур. Вне зависимости от его 
результатов зимний чемпион 
уже известен. Им стал «Зенит», 
который все больше увеличива-
ет отрыв от конкурентов.

Наверное, все логично. Да, у 
питерского клуба был опреде-
ленный спад на старте сезона, 
но довольно быстро он вновь 
стал побеждать. Что символич-
но, зимним «чемпионом» ко-
манда Сергея Семака стала бла-
годаря победе над самым прин-
ципиальным соперником — 
«Спартаком» (1:0).

Очередной битве двух сто-
лиц предшествовал скандал. В 
центре внимания оказался Ар-
тем Дзюба, которому часть бо-
лельщиков «красно-белых» до 
сих пор не могут простить пере-
ход в «Зенит». Все началось с 
оскорблений форварда на матче 

сборной против Сан-Марино. 
Продолжилось нецензурными 
кричалками на игре «Спарта-
ка» с «Уралом», после которой 
КДК оштрафовал московский 
клуб за неподобающее поведе-
ние своих фанатов.

Не обошлось без эксцессов и 
во встрече в Санкт-Петербурге. 
Началось все после гола хозяев, 
в котором непосредственное 
участие принял капитан рос-
сийской сборной. Когда фанаты 
«Спартака» стали кричать в 
адрес Артема оскорбления, на 
стадионе включили колонки, за-
глушающие выкрики болельщи-
ков.

— Одни хрюкают и лают, дру-
гие забивают. Говорю это сек-
тантам, которые фашисты. 
Остальные — нормальные бо-
лельщики, — такую фразу бро-
сил Дзюба в смешанной зоне по-
сле матча, обращаясь к тем, кто 
его освистывал.

В свою очередь главный тре-
нер «Зенита» Сергей Семак от-
метил, что Артема мотивируют 
моменты с несправедливой кри-
тикой.

— Он справляется и действу-
ет для команды. Гол был забит с 
его участием, еще были эпизо-
ды, когда он помогал партне-
рам, — сказал Семак.

Что касается матча в целом, 
то, по мнению рулевого «сине-
бело-голубых», его футболисты 
заслужили победу. При этом Се-
мак подчеркнул, что «Спартак» 
его ничем не удивил. И что пи-
терцы знали, как обороняться и 
выстоять даже после удаления 
Магомеда Оздоева в начале вто-
рой половины.

— Соперник не удивил. Мы 
справлялись с его атаками даже 
в меньшинстве. В такой ситуа-
ции сложнее играть, хотя и у нас 
были хорошие моменты. Нужно 
было реализовать хотя бы один 
из них, и не было бы нервотреп-
ки, — поведал Семак. 

«Спартак» и правда разоча-
ровал. Имея численное превос-
ходство на протяжении почти 
целого тайма, москвичи так и не 
смогли вырвать ничью. И в ре-
зультате «красно-белые» опу-
стились на восьмое место. К 
слову, спартаковцы ниже всех 
столичных клубов в таблице.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший бомбардир сборной России по пляжному 
футболу Федор Земсков рассказал «РГ» о «бронзе» ЧМ-2019

Медали из песка

Максим Домчев 

В 
Парагвае завершился 
чемпионат мира по 
пляжному футболу. 
Сборная России в 
матче за третье место 
сумела переиграть ко-
манду Японии — 5:4. 
По ходу встречи рос-
сияне проигрывали 

сопернику со счетом 2:4, одна-
ко в очередной раз сумели проя-
вить характер и переломить ход 
встречи. Одним из героев этого 
матча стал лучший бомбардир 
российской сборной на турнире 
Федор Земсков, оформивший 
хет-трик и в итоге занявший 
третье место в списке лучших 
бомбардиров турнира.

В эксклюзивном интервью 
«РГ» Земсков подвел итоги вы-
ступлению команды, а также 
высказался о неоднозначном 
судействе на ЧМ-2019.

Как вы оцените итоги чемпи-
оната мира для сборной Рос-
сии? «Бронза» — это повод для 
радости?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Если говорить о 
сегодняшнем дне, то да — брон-
зовыми медалями мы довольны, 
потому что это был максимум, 
что мы могли сделать. Третье 
место — не тот результат, на ко-
торый мы надеялись. Мы играли 

очень хорошо на этом турнире. 
Поверьте, я не любитель хва-
лить себя, но команда действи-
тельно отыграла чемпионат 
мира на высочайшем уровне. И 
мы точно заслужили играть в 
финале. Итоги турнира оценю 
на четверку. Вышли бы в финал, 
то как минимум пять с минусом 
бы заработали. Поражение от 
Италии безумно обидное, но за 
него точно не было стыдно. По 
ходу турнира я ни разу не слы-
шал, чтобы ребята ругались, 
предъявляли друг другу претен-
зии на повышенных тонах. Это 
заслуга тренерского штаба и са-
мих игроков. Мы приехали сюда 
как команда, были тут коман-
дой и уезжаем единым коллек-
тивом. 

В матче за третье место на 
скамейке запасных не было 
приболевшего главного трене-
ра команды Михаила Лихаче-
ва. Тяжело ли игралось без 
него?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Все равно тренер 
вел подготовку к матчу, показы-
вал нам нарезку их матчей и 
указал на сильные и слабые сто-
роны соперника. Да и установка 
перед игрой была на высшем 
уровне. Так что его с нами не 
было только физически, но мы 
его присутствие чувствовали. К 
тому же в тренерский штаб вхо-
дит Илья Леонов. У него за спи-
ной такое количество важных 
матчей в составе сборной, кото-
рое многим из нас и не снилось. 
Так что серьезных проблем не 
было.

Как вам судейство на турни-
ре? Согласны ли вы с тем, что 
в полуфинале судьи внесли свой 
вклад в поражение российской 
команды?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Если бы отвечал 
сразу после полуфинала, то ска-
зал бы, что мы сами не смогли 
выиграть. Я всегда критично от-
ношусь к своей игре. Но сейчас 
вспоминаю моменты, когда раз-

давались свистки не в нашу 
пользу практически на ровном 
месте. В нашу же пользу свист-
ков почти не было. Сейчас даже 
хочу извиниться перед россий-
скими судьями, которые работа-
ют на матчах чемпионата России 
за критику в их адрес. На фоне 
того, как судили тут, наши арби-
тры просто топ-уровня. Тут по-
чему то все решения принима-
лись в пользу тех, кто на слуху и 
на виду. Поймите, ошибки — они 
всегда будут, просто не хочется, 
чтобы именно они решали судь-
бу матча. И отвратительное су-
действо коснулось не только нас. 
Видел, как в одном из матчей су-
дьи просто «убили» хозяев тур-
нира — команду Парагвая.

Своей игрой довольны? Вы 
стали третьим в списке бом-
бардиров.

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Пятерку себе по-
ставить не могу. В полуфинале 
против Италии в овертайме был 
момент, когда я мог сравнять 
счет, но не попал. Поэтому до 
конца не могу быть собой дово-
лен, но сыграл неплохо. Мои 
голы — это моя работа. С такими 
партнерами сложно много не 
забивать — тот же Алексей Мака-
ров в матче за «бронзу» отдал 
мне три голевые передачи, и это 
должно цениться никак не мень-
ше, чем голы. 

Как вам поддержка россий-
ских болельщиков? 

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Честно говоря, я 
шокирован тем, как за нас боле-
ли. До Парагвая трудно доби-
раться, тут нет моря, каких-то 
чудес света. Честно говоря, я бы 
сюда просто так не приехал бы. 
И тут мы выходим на матч и ви-
дим огромное количество на-
ших, флаги. Благодарю тех, кто 
приехал, и тех, кто поддерживал 
нас у экранов телевизоров.

Способна ли сборная России 
выиграть домашний чемпио-
нат мира в 2021 году?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Думаю, что своей 
игрой на этом турнире мы пока-
зали всем, что являемся одними 
из главных претендентов на «зо-
лото» в 2021 году. Понимаете, 
если мы в чем-то и уступаем 
бразильцам, которые практиче-
ски рождаются на пляже, то мы 
компенсируем все огромным 
желанием, во всех матчах ны-
нешнего чемпионата мира наша 
команда рубилась с соперника-
ми. И именно это делает нас 
сильнее. Сильнее мы стали из-за 
того, что не переругались в тя-
желый момент турнира, нашли 
в себе эмоции в матче за третье 
место и сражались за победу. 

Благодаря мастерству Земскова 
(№22) наша сборная выиграла брон-
зовые медали чемпионата мира.

В матче с «Тамбовом» краснодарцы показали не самую лучшую игру.

А К Ц Е Н Т

Федор Земсков стал лучшим 
бомбардиром в составе сборной России, 
забив на чемпионате мира 10 мячей

Матч с УНИКСом показал, что ЦСКА еще есть что улучшать.

НОВОСТИ 

Загитова 
и Медведева 
поспорят 
за награду ISU

ЧЕЙ КОНЕК 
ЛУЧШЕ
Анна Козина

Алина Загитова и Евгения Мед-
ведева номинированы на пре-
мию Международного союза 
конькобежцев в категории «Са-
мый ценный фигурист сезона».

На награду, которая вруча-
ется за наибольший вклад в по-
пуляризацию фигурного ката-
ния, также претендуют одиноч-
ница Алена Косторная, пары 
Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов и  Александра Бойкова 
— Дмитрий Козловский, танцо-
ры Александра Степанова — 
Иван Букин и Виктория Сини-
цина — Никита Кацалапов. 

За звание «Лучшего новичка 
сезона» поборются Косторная, 
Александра Трусова, Анна 
Щербакова, Макар Игнатов 
(все — одиночное катание) и 
парники Анастасия Мишина — 
Александр Галлямов.

Онлайн-голосование завер-
шится 10 февраля, после чего 
будет опубликован шорт-лист 
из трех претендентов. Оконча-
тельное решение примет жюри. 
Имена победителей назовут на 
закрытии чемпионата мира в 
Монреале 22 марта. 

Роман Репилов 
выиграл 
«золото» 
Кубка мира

РАЗОГНАЛ 
САНИ
Анна Бекетова

Россиянин Роман Репилов 
одержал победу в спринте 
на этапе Кубка мира по санно-
му спорту, который завершил-
ся в американском Лейк-Плэ-
сиде.

Спортсмен показал резуль-
тат 32,158 секунды, опередив 
хозяина трассы Такера Уэста 
(32,191) и австрийца Йонаса 
Мюллера (32,280). Еще один 
россиянин Семен Павличенко 
финишировал шестым 
(32,433).

В заездах одиночек Репилов 
остановился в шаге от пьедеста-
ла, заняв четвертое место. По 
итогам двух попыток Роман по-
казал время 1 минута 41,521 
секунды. Хотя на первом этапе 
Кубка мира, который проходил 
в австрийском Инсбруке, наш 
саночник завоевал «серебро» 
(время по итогам двух попыток 
1.41,162).

Напомним, что 23-летний 
Роман Репилов является неод-
нократным призером чемпио-
натов мира и Европы. А в сезо-
не-2016/2017 он стал победите-
лем кубковой серии. Из росси-
ян это удавалось только Аль-
берту Демченко. 

В Москве 
чествовали 
теннисистов 
года

ОТМЕТИЛИ
НА КОРТЕ 
Анна Козина

Даниилу Медведеву вручили 
традиционную премию «Рус-
ский кубок» в номинации «Тен-
нисист года в России». 

В прошедшем сезоне 23-лет-
ний Медведев сыграл в девяти 
финалах, что является лучшим 
показателем в АTP-туре. Дани-
ил взял титулы в Софии и 
Санкт-Петербурге, одержал по-
беды на двух престижных тур-
нирах серии «Мастерс» в Цин-
циннати и Шанхае, а также дал 
бой Рафаэлю Надалю в решаю-
щем матче Открытого чемпио-
ната США. Еще были финалы в 
Монреале, Вашингтоне, Барсе-
лоне и Брисбене. Итоговый 
чемпионат в Лондоне сложился 
не так успешно, но все равно 
Медведев закончил год в ранге 
пятой ракетки мира.

На предыдущей церемонии 
лучшим российским тенниси-
стом признали Карена Хачано-
ва. На этот раз он вместе с Анд-
реем Рублевым и Евгением 
Донским победил в номинации 
«Команда года». Наши ребята, 
которые в Мадриде выступали 
без Медведева, дошли до полу-
финала обновленного Кубка 
Дэвиса и обеспечили участие в 
финальной части в 2020 году . 

УНИКС обыграл 
ЦСКА в Единой 
лиге третий раз 
подряд
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 декабря, вторник, «Матч ТВ»
08.25. Россия — ДР Конго. Прямая трансляция.

Положение команд
И В Н П М О

1. «Зенит» 18 13 3 2 34-9 42

2. «Локомотив» 18 10 4 4 28-20 34

3. «Краснодар» 18 9 7 2 32-19 34

4. ЦСКА 18 10 3 5 25-17 33

5. «Ростов» 18 9 4 5 30-27 31

6. «Динамо» 18 6 6 6 16-18 24

7. «Арсенал» 18 6 4 8 19-23 22

8. «Уфа» 18 5 7 6 15-17 22

9. «Спартак» 18 6 4 8 18-17 22

10. «Урал» 18 5 6 7 21-29 21

11. «Ахмат» 18 4 7 7 13-23 19

12. «Оренбург» 17 5 4 8 21-24 19

13. «Кр. Советов» 18 5 3 10 18-22 18

14. «Рубин» 18 4 6 8 10-20 18 

15. «Тамбов» 18 5 3 10 20-26 18

16. «Сочи» 17 3 5 9 15-24 14
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Москва -4...-2, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -23...-22, облачно

Архангельск -4...-3, снег

Астрахань -8...0, облачно

Благовещенск  -20...-18, снег

Владивосток -11...-9, облачно

Волгоград -7...-2, снег

Воронеж -4...-3, снег

Екатеринбург -10...-8, облачно

Иркутск -17...-10, снег

Казань -11...-5, снег

Калининград +1...+3, облачно

Краснодар -5...+6, дождь

Магнитогорск -16...-10, облачно

Мурманск -8...-3, снег

Нижний Новгород -6...-2, снег

Новосибирск -13...-10, облачно

Омск -12...-1, снег

Орел -4...-3, снег

Оренбург -15...-10, облачно

Пермь -13...-8, снег

Ростов-на-Дону -1...+4, осадки

Севастополь -2...+2, дождь

Симферополь -2...+2, дождь

Сочи 0...+10, дождь

Тамбов -6...-2, снег

Тюмень -9...-7, солнечно

Уфа -16...-9, облачно

Хабаровск -12...-10, облачно

Челябинск -12...-7, облачно

Чита -29...-18, солнечно

Элиста -8...0, облачно

Южно-Сахалинск -6...-3, снег

Якутск -35...-24, облачно

Ярославль -4...-3, облачно

НА УЛИЦЕ

Поскольку я работаю не только 
в России, но и по всему миру, у 
меня есть много коллег из раз-
ных стран, с которыми мы со-
трудничаем. И многие-многие 
годы я наблюдал, как они де-
монстрировали свои докумен-
ты в гостинице или где-то в теа-
тре. И всегда завидовал. Потому 
что они используют единую ма-
ленькую карточку, которая 
предназначена абсолютно для 
всех случаев жизни. 

Мои иностранные коллеги 
эту карту с чипом предъявляют 
и как права, и как паспорт. И 
это, конечно, очень здорово и 
очень удобно.

Рационально, кстати, что, на-
пример, в Австрии и Германии 
карта, удостоверяющая лич-
ность, еще и позволяет получить 
доступ к госуслугам и содержит 
электронную подпись. «Россий-
ская газета» на 1-й и 9-й полосах 
пишет, что в России предлагают 
ввести единый документ, удо-
стоверяющий личность. Это бу-
дет пластиковая карточка с чи-
пом, на которую запишут всю 
информацию о гражданине. 
Карта будет включать в себя па-
спорт, загранпаспорт, диплома-
тический паспорт, свидетельст-
во о рождении и так далее. Карту 
необходимо будет менять раз в 
10 лет. А бессрочный бумажный 
символический паспорт тоже 
останется. 

Честно говоря, для меня це-
лая проблема носить с собой 
все документы: обязательно 
что-нибудь да забуду. Поэтому, 
мне кажется, позитивно, если 
бы наконец-то произошла заме-
на и внедрение в единую систе-
му вообще всех документов, 
включая права, СНИЛС, ОМС.

Меня не смущает, что карточ-
ку нужно будет менять каждые 
10 лет. Ну сами посудите, с таким 
же сроком меняются, скажем, и 
права. Или мы и загранпаспорт 
получаем на пять лет, а потом ме-
няем его. А зарубежные биоме-
трические паспорта, которыми 
некоторые из нас пользуются, 
тоже десятилетние, так что все 
логично.  Кстати сказать, иногда 
загранпаспорта приходится ме-
нять еще и раньше, если профес-
сия связана со специальными 
поездками. У меня точно этот до-
кумент заполняется штампами 
быстрее, чем за 10 лет.

Насчет защиты этой элек-
тронной версии документов, я 
думаю, что, наверное, с систе-
мой будут работать специали-
сты, раз карты уже используют-
ся в Европе, в мире, значит, пер-
сональные данные их хозяев уже 
как-то защищены от манипуля-
ций мошенников. Уверен, есть 
какая-то специальная техноло-
гия защиты, продуманная it-
шниками и другими разработ-
чиками такого универсального 
устройства. Нам остается только 
перенять опыт у специалистов.

Также, что касается мошен-
нических уловок, я считаю: бу-
мажные документы точно так 
же подделывают, их даже  на-
много легче подделать, чем 
электронные. Плюс в случае по-
тери электронного документа 
можно сэкономить время — бы-
стрее его восстановить, избегая 
хождения по разным инстанци-
ям. Поэтому я абсолютно этот 
законопроект приветствую и 
очень жду появления нового и 
современного документа. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице будет пасмур-
но. Пойдет снег. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают за-
морозки. Снова возмо-
жен снег.

ЧЕТВЕРГ
Небольшое потепление. 
Местами пройдет снег 
с дождем.
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Наследство в банке 
не сгорит
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1787996
Просматривается некоторая несправедливость по от-
ношению к остальным вкладчикам с гарантией возме-
щения застрахованной суммы до 1,4 млн рублей. Есть 
установленный законом размер страхового возмеще-
ния. Какая разница в том, каким законным способом у 
гражданина появились средства, значительно превы-
шающие установленный максимальный размер стра-
хового возмещения. Продал дом, получил наследство 
или копил денежные средства из заработанных закон-
ным трудом. Образовалась денежная масса, которую 
можно держать дома, хранить в депозитарии или вло-
жить в инвестиции, ОГЗ и т.д. Можно открыть денеж-
ный вклад, но с учетом страховой суммы в 1,4 млн ру-
блей. Простите, но таков закон. Выбор у обладателя де-
нежной массы широкий. Другой вопрос, если продажа 
имущества проводилась через счета эскроу. Здесь воз-

можно, во-первых, определить круг банков с данной 
разрешенной позицией в своей лицензионной деятель-
ности и, соответственно, с приложением к хранению 
всех необходимых документов, сопровождающих 
сделку или факт получения денежных средств, превы-
шающих установленный максимальный размер стра-
хового возмещения. Сроки повышенного страхового 
хранения средств можно также ограничить, к примеру, 
12/24/36 месяцами. И последнее. Без привязки к де-
нежным средствам сопроводительных документов мо-
гут практиковаться простенькие схемы хранения де-
нежных средств. На один факт продажи имущества бу-
дет размещено несколько (или много) закладок денеж-
ных средств, превышающих установленный макси-
мальный размер страхового возмещения.

Анатолий Урсул

Закон насильно мил 
не будет
Татьяна Замахина, Галина Мисливская  •  rg.ru/
art/1788001
Абсолютно правы те, кто говорит, что мужчина, кото-
рый поднял руку на женщину или ребенка — это не 
мужчина. И еще. С чем обязательно следует согласить-

ся, так это с тонкой и неуловимой гранью бытового на-
силия и привлечения к ответственности за него. Час 
назад обиженная супруга вызвала наряд полиции и го-
това была отправить распоясавшегося супруга при-
бывшим стражам порядка на временную изоляцию. Но 
как только поднимается вопрос об официальном заяв-
лении и предложении проследовать в травматологиче-
ский пункт для фиксации телесных повреждений, про-
исходит очевидное-невероятное. Супруг, оказывается, 
не такой уж и дебошир, детей любит, а сегодня — это 
так, не рассчитал свои силы. Ситуация заходит еще 
дальше, если в отношении бытового дебошира со сто-
роны прибывших по вызову стражей правопорядок, 
применяются меры силового воздействия. И тут про-
исходит чудо: недавние противники-супруги стано-
вятся одним целым и вся их агрессия уже обращена в 
отношении наряда полиции. К чему весь разговор? Бы-
товое насилие следует отделить от стадии начального 
периода психологического воздействия. Понуждения 
или принуждения —  первый сигнал к действиям. Упу-
скать этот момент недопустимо. После этого наступа-
ет другая, более активная стадия насилия, последствия 
которой, простите, непредсказуемы. Так что, в общем, 
следует поддерживать любое намерение пресекать на-
силие, и чем раньше, тем лучше. Для всех.

Владимир

СОВЕТЫ Как безопасно продать машину
rg.ru/art/1787718

ОБРАЗОВАНИЕ Какие ошибки родителей приводят 
к перегрузке ребенка
rg.ru/art/1787690

КОСМОС Обнаружена черная дыра массой в 70 раз 
больше Солнца
rg.ru/art/1787719

ПОДАРКИ Что россияне готовят на Новый год
rg.ru/art/1787572

ПОГОДА Декабрь будет теплее обычного 
на 1,5 градуса
rg.ru/art/1788149

КУЛЬТУРА Что не пропустить по ТВ
rg.ru/art/1787700

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ
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понедельник

Начало декабря, Франция, окрестности легендарного города 
Канны. Курортные городки Лазурного берега, как и весь юго-вос-
ток Франции, стали зоной настоящего стихийного бедствия. 
Проливные дожди принесли в провинции Приморские Альпы и Вар 
столько воды, что реки вышли из берегов, сошли сели. Улочки 
курортных городков покрылись толстым слоем грязи и совершен-
но утратили тот небрежный лоск, который и принес им популяр-
ность у кинозвезд и простых туристов. Сейчас эти места больше 
похожи на декорации к фильмам про постапокалипсис, чем на 
один из самых фешенебельных курортов Европы. 
Непогода стала причиной гибели как минимум пяти человек. 

Нарушено транспортное сообщение, власти объявили красный 
уровень погодной опасности. В наиболее пострадавших районах 
закрыты школы и детские сады. Более 1300 домов остались без 
света. Парализована работа железных дорог.
Это второе пришествие ненастья за последние 10 дней. В первый 
раз стихия унесла жизни шести человек. И вот после небольшой 
передышки метеорологическая аномалия наносит повторный 
удар. 
Однако французы не были бы французами, если бы смиренно 
сидели, опустошая домашние запасы бургундского, и ждали, когда 
вода сойдет и кто-то добрый и заботливый почистит их улицы и 

починит коммуникации. Вместо этого они взяли весь доступный 
инструмент и устроили самый настоящий субботник — и не так 
важно, что на календаре понедельник, главное — сделать дело: 
убрать мусор и грязь, расчистить дороги и снова наладить ту бла-
гополучную и беззаботную жизнь, с которой этот регион ассоции-
руется у людей всего мира. 
Без чванства и брезгливости горожане понемногу разгребают то, 
что на их улицы навалила разбушевавшаяся природа. Иначе вот 
этот стоящий посреди грязи белоснежный Renault не сможет нику-
да добраться, не заляпавшись по самую крышу. А ездить на чума-
зой машине в окрестностях Канн — это моветон. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий  Бертман,
театральный режиссер, 

художественный 

руководитель театра 
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